
Звезда Героя России 
нашла погибшего летчика 
Петра Еремеева в год 
50-летия Победы, а теперь 
нашли и его самого

РЕСУРСЫ Технический обвал котировок на баррель
американской марки WTI вызвал панику на рынке 

Нефть
от вышки до трубы

Ирина Невинная

П
очти месяц группа рос-
сийских военных меди-
ков вместе с итальянски-

ми врачами сражается с эпиде-
мией в самом пострадавшем ре-
гионе Италии — Ломбардии. 
Наши помогли развернуть в Бер-
гамо COVID-госпиталь и спаса-
ют людей. С военными в Италию 
отправились  гражданские спе-
циалисты-консультанты. О том, 
как действовать в экстремаль-
ных условиях, чтобы избежать 
«европейского сценария», «РГ» 
рассказал замдиректора Санкт-
Петербургского НИИ эпидемио-
логии и микробиологии им. Пас-
тера Роспотребнадзора Алек-
сандр Семенов.

Александр Владимирович, вы 
только что вернулись из Ита-
лии, работали в самом пекле, 

и можете сравнить, как раз-
вивалась ситуация там и что 
происходит у нас. Много гово-
рилось о том, что в Италии 
от коронавируса умирают 
люди за 70—80 лет, но в России 
половина попавших в больни-
цы — молодежь 30—40 лет. С 
чем это связано? Нам мог до-
статься какой-то особо аг-
рессивный штамм вируса или 
есть другие причины?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Вне зависимо-
сти от страны прогноз хуже у 
пожилых. Заболевают все воз-
растные группы. Но если у боль-
шинства пациентов 18—40 лет 
заболевание проходит благопо-
лучно, то у 80-летних это очень 
опасно.

Невысокая доля возрастных 
пациентов в наших больницах — 
это скорее следствие вовремя 
принятых мер по ограничению 
контактов, которые наши пен-

сионеры выполняют куда более 
дисциплинированно, чем моло-
дежь. В Италии с изоляцией от-
кровенно опоздали. Итальянцы 
очень общительные, у них боль-
шие семьи, масса друзей. И они 
слишком долго раскачивались с 
введением карантинных мер.

Вы наблюдали пациентов с 
COVID-19 в Китае, теперь в 
Италии, вы общаетесь с зару-
бежными коллегами — есть 
различия в том, как протека-
ет заболевание в разных стра-
нах? Много говорилось о том, 
что вирус, закрепившись в 
людской популяции, должен 
постепенно ослабеть. Но пока 
этого не видно.

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Вирусологи 
уже отследили генетическое 
разнообразие вируса, 
есть по крайней мере 
три его генотипа.

Сергей Тихонов

Ц
ена североамерикан-
ской нефти WTI с по-
ставкой в мае снача-
ла обвалилась до ре-
к о р д н о г о  з а  в с ю 
историю торгов — 1 
цента за баррель, а 
потом перешла в от-
рицательные значе-

ния, до минус 37 долларов за 
баррель. Вслед за этим северо-
морский эталонный сорт нефти 
Brent потерял в цене почти 20% 
и опустился к 21 доллару за 
баррель, а июньские контрак-
ты WTI стали торговаться по 16 
долларов за баррель. 

Глава Минэнерго России 
Александр Новак, комментируя 
произошедшее, отметил, что 
коллапс котировок американ-

ской нефти произошел в связи с 
распродажей фьючерса (кон-
трактов) на поставку WTI в мае, 
который после 20 апреля не тор-
гуется на бирже, а также с от-
сутствием спроса на дополни-
тельные поставки нефти в мае и 
вероятностью затоваривания 
хранилищ. «Это вызвало спеку-
лятивное падение финансового 
инструмента до отрицательных 

значений»,— сказал Александр 
Новак. Он также подчеркнул, 
что это бумажный рынок, а не 
торговля физической нефтью.

Избыток нефти на рынке 
оценивается уже в 25 млн бар-
релей в сутки, а заполненность 
нефтяных хранилищ, в том чи-
сле и морских, приближается к 
80%. В минэнерго считают, что 
снижение спроса на нефть по 

итогам всего 2020 года может 
составить 8 млн баррелей в сут-
ки. Все это оказывает давление 
на котировки барреля. Бирже-
вая торговля имеет свои зако-
ны, и по ним 21 апреля закон-
чился срок, когда можно было 
торговать контрактами на по-
ставку нефти WTI в мае этого 
года. С 20 апреля началась их 
глобальная распродажа. Все иг-
роки, сохранившие такие кон-
тракты в ожидании более высо-
ких цен на нефть, постарались 
от них поскорее избавиться, 
что и привело к впечатляюще-
му падению котировок.

«Падение нефти WTI до от-
рицательных значений вызва-
но техническим фактором»,— 
считает аналитик по товарным 
рынкам «Открытие Брокер» 
Оксана Лукичева. Она уточни-

ла, что в основе подобного дви-
жения цен, конечно же, лежит 
сложная ситуация на физиче-
ском рынке нефти — по сути 
многие крупные инвесторы не 
успели продать свои контрак-
ты, поскольку никто не захотел 
принимать поставку.

Нефтехранилища заполня-
ются очень быстро, цена за ис-
пользование их площадей рас-
тет, и разместить лишние объе-
мы физической нефти сейчас 
крайне затруднительно. В ито-
ге произошла такая ситуация, 
что за принятие дополнитель-
ных объемов нефти поставщи-
ку пришлось даже до-
плачивать потребите-
лю.

АКТУАЛЬНО Известный вирусолог рассказал, как противостоять 
эпидемии COVID, чтобы избежать «европейского сценария»

Уроки итальянского
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК

В условиях сильного падения спро-
са резкие скачки цен на нефть 
неизбежны.

Математики рассчитали 
d-covid-19 — цифровой 
двойник коронавируса. 
И требуют соблюдать 
правила 
информацион-
ной гигиены. 

А К Ц Е Н Т

На рынке сложилась такая ситуация, 
что за принятие дополнительных 
объемов нефти поставщику пришлось 
доплачивать потребителю

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 48,0033
Азербайджанский манат 44,9491
Армянский драм** 15,8077
Белорусский рубль 30,7064
Болгарский лев 42,2215
Бразильский реал 14,3422

Венгерский форинт** 23,2648
Вон Республики Корея*** 61,9601
Гонконгский доллар* 98,3938
Датская крона 11,0736
Доллар США 76,2562
Евро 82,6160

Индийская рупия** 99,2790
Казахстанский тенге** 17,6468
Канадский доллар 53,6638
Киргизский сом** 95,8466
Китайский юань 10,7580
Молдавский лей* 42,4235

Новый туркменский манат 21,8187
Норвежская крона* 72,4690
Польский злотый 18,2165
Румынский лей 17,0699
СДР  104,0028
Сингапурский доллар 53,3932

Таджикский сомони* 74,4144
Турецкая лира 10,9369
Узбекский сум**** 75,3148
Украинская гривна* 28,1536
Фунт стерлингов 94,4891
Чешская крона* 29,9973

Шведская крона* 75,8481
Швейцарский франк 78,5499
Южноафриканский рэнд* 40,0137
Японская иена** 71,0186

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.04.20

Михаил Швыдкой: 
«Поменьше 
политической 
трескотни», дорогие 
товарищи!

Минкомсвязь и минпромторг 
представили ключевые 
для отраслей предприятия — 
общее число компаний 
может превысить тысячу

Как изменился рынок труда 
и почему повара во Франции 
требуют 
открыть 
рестораны

Электросамокаты, 
скейты и роликовые 
коньки 
попадут в Правила 
дорожного движения
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ТРУД Роспотребнадзор 
опубликовал правила 
работы предприятий

Здоровая 
дистанция

Елена Манукиян

Роспотребнадзор рекомендовал по максимуму переве-
сти сотрудников «на удаленку», а тем, кто вынужден хо-
дить на работу, измерять температуру каждые четыре 
часа. Последних также нужно обеспечить масками, а 
возить на работу и домой на корпоративном транспорте 
(по крайней мере тех, у кого нет автомобилей). Также ра-
ботодатели должны издать внутренние распорядитель-
ные акты, а не соблюдающих правила сотрудников при-
влекать к дисциплинарной ответственности.

Рекомендации актуальны для всех регионов, уточни-
ло ведомство. В первую очередь от работы должны быть 
временно отстранены или переведены «на удаленку» 
граждане старше 65 лет, люди с хроническими заболева-
ниями, сниженным иммунитетом и беременные женщи-
ны. Также необходимо на входе поставить антисептики, 
каждые 2—4 часа проводить дезинфекцию дверных ру-
чек, выключателей и перил, каждые три часа выдавать 
сотрудникам новые маски, раз в два часа проветривать 
рабочие помещения. Причем в помещениях до 50 кв. м 
одновременно не должны находиться больше пяти чело-
век, а максимальное количество работников на площа-
дях свыше 200 кв. м не должно превышать 50 человек.

Работодателям необходимо провести для подчинен-
ных ликбез о симптомах и профилактике коронавируса, 
предупредить об ответственности за распространение 
ложной информации о COVID-19, не пускать на работу, 
если еть признаки заболевания. •

ТЕХНОЛОГИИ  Верховный 
суд впервые рассмотрел 
дело в режиме онлайн 

Разберутся 
по-домашнему 

Владислав Куликов

Вчера Верховный суд России впервые провел судебное 
заседание, в котором участники процесса участвовали 
онлайн через интернет с помощью личных компьюте-
ров.

В деле, первом в России, рассмотренном с помощью 
технологий веб-связи, речь шла о признании несовер-
шеннолетнего ребенка членом семьи военнослужаще-
го. Подробности не разглашаются, поскольку вопрос 
касается подростка. Тем не менее, по данным «РГ», ни-
какой семейной драмы в деле нет. Никто от ребенка не 
отказывается. 

Необходимо было решить чисто юридический во-
прос: признать или нет девочку членом семьи офицера 
для того, чтобы и на нее распространялись соответст-
вующие социальные гарантии. Например, дополни-
тельные выплаты. Также этот вопрос важен для вычи-
сления размера жилплощади, положенной военнослу-
жащему.

Как известно, суды сейчас ввели ограничения в сво-
ей деятельности из-за противоэпидемиологических 
мер. Рассматриваются по большей части неотложные 
дела. Но ситуация с пандемией заставила ускорить 
внедрение новых технологий, которые позволят замет-
но расширить круг дел, рассматриваемых в дни сани-
тарных ограничений. 

Судебные процессы с использованием обычных си-
стем видео-конференц-связи давно стали об-
ычным делом. В сутки российские суды про-
водят более 1,5 тысячи таких заседаний. 
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ПРАВО Верховный суд 
решил, что за нарушения 
режима самоизоляции 
можно наказывать только 
по федеральному Кодексу

Режимный 
вопрос

Владислав Куликов, Владимир Баршев

Наказывать за нарушения режима самоизоляции мож-
но только в соответствии с Кодексом об администра-
тивных правонарушениях РФ. Такое разъяснение дал 
Верховный суд в обзоре судебной практики по вопро-
сам, связанным с мерами по противодействию распро-
странения коронавирусной инфекции.

Если вкратце, то по части 2 статьи 6.3 КоАП нужно 
привлекать только тех, кто обязан был соблюдать изо-
ляцию, но не сделал этого. То есть тех, кто болен коро-
навирусом, либо контактировал с заболевшими, либо 
прибыл из неблагополучных стран. Ответственность 
по этой статье самая суровая — от 15 до 40 тысяч ру-
блей. При этом федеральное законодательство допу-
скает медицинское вмешательство и изоляцию таких 
нарушителей. 

Что же касается 
тех, кто не выпол-
нил правила пове-
дения в связи с ре-
жимом повышен-
ной готовности, на-
пример, вышел из 
дома без необходи-
мости или поехал на 
автомобиле без 
пропуска, то им 
грозит ответствен-
ность по части 1 
статьи 20.6.1 КоАП 
РФ. Это предупре-
ждение или штраф  до 30 тысяч рублей. То есть регио-
нальные КоАП вовсе в этих вопросах не применяются.

Верховный суд разъяснил и другие важные вопро-
сы, связанные с нынешней ситуацией. Важно также, 
как исчисляются сроки обжалования. Формально не-
рабочие дни, объявленные главой государства, не при-
останавливают течение процессуальных сроков. Так 
как в полном смысле выходными они не являются. Но 
противоэпидемиологические меры могут стать осно-
ванием для продления этих сроков.

Допустим, срок исковой давности по какому-то 
делу истекает 22 апреля, а человек не успел подать иск, 
потому что не решился нарушить режим самоизоля-
ции. Да и бессмысленно выходить из дома: суды все 
равно приостановили личный прием. Как быть?

Формально время для подачи иска истечет. Однако 
сразу после того, как все закончится, человек будет 
вправе подать заявление о восстановлении пропу-
щенного срока. Каждый раз суды должны индивиду-
ально принимать решение с учетом обстоятельств. 
Но, как пояснил Верховный суд России, невозмож-
ность для граждан в условиях принимаемых ограни-
чительных мер обратиться в суд с иском, например, 
режим самоизоляции, плюс невозможность обраще-
ния в силу возраста, состояния здоровья или иных об-
стоятельств через интернет-приемную суда или через 
организацию почтовой связи, может рассматривать-
ся в качестве уважительной причины пропуска срока 
исковой давности и основания для его восстановле-
ния. 

Также ограничительные меры, направленные на 
борьбу с распространением COVID-19, могут быть 
признаны обстоятельствами непреодолимой силы и 
стать основанием для освобождения компаний от сан-
кций по сорванным контрактам.

«С подобными проблемами столкнулись многие 
представители бизнеса, — говорит адвокат Алексей Си-
кайло. — Так что в перспективе нас ждет немало судеб-
ных процессов, где одна из сторон будет доказывать, 
что не смогла выполнить условия договора в связи с 
форс-мажорными обстоятельствами. Поэтому разъя-
снения Верховного суда важны для правового сообще-
ства. Как пояснил Верховный суд, различные ограни-
чительные меры, например, приостановление деятель-
ности предприятий и учреждений, режим самоизоля-
ции могут быть признаны обстоятельствами непрео-
долимой силы. Но это не универсальное правило».

Каждый раз суды должны изучать обстоятельства 
конкретного дела и принимать решение, был ли форс-
мажор.

Разберутся 
по-домашнему

Но у систем видео-конференц-связи есть ог-
раничение, которое в наши дни становится 
довольно серьезным препятствием: такая 

аппаратура установлена только в  судах и различных 
казенных учреждениях, например, следственных 
изоляторах. Сегодня в силу введенных противоэпи-
демиологических ограничений гражданин уже не 
сможет прийти в ближайший районный суд, чтобы по 
системе видео-конференц-связи участвовать в рас-
смотрении своего дела в вышестоящей инстанции. 
Поэтому Верховный суд России стал внедрять техно-
логию веб-связи.

«С технической точки зрения технология веб-ви-
део-конференц-связь позволяет уже сейчас с помо-
щью средств вычислительной техники участвовать в 
судебном заседании, находясь при этом в офисе или 
даже дома, — рассказали «РГ» в пресс-службе Верхов-
ного суда России. — Возможность участия в судебном 
заседании с использованием технологии веб-видео-
конференц-связи из офисных или жилых помещений 
будет обеспечена внедрением в судебную деятель-
ность технологии биометрической аутентификации 
участника судебного заседания по лицу и голосу».

Как рассказывают представители высокой судеб-
ной инстанции, проблемой проведения судебных за-
седаний граждан путем веб-видео-конференц-связи в 
Верховном суде страны занялись еще в прошлом году. 
Современные события придают ускорение некото-
рым процессам.

Участники заседаний, прошедших вчера, прошли 
идентификацию через портал госуслуг, а заявления о 
рассмотрении дела в режиме онлайн подавали через 
личные кабинеты на сайте суда. Затем на электрон-
ную почту им высылалась гиперссылка на подключе-
ние к виртуальному залу судебных заседаний Вер-
ховного суда страны. По итогам первого заседания в 
онлайн-режиме решения нижестоящих инстанций 
были отменены, дело отправлено на новое рассмо-
трение. После этого спора было рассмотрено еще 
пять дел, то есть всего в Верховном суде в тот день с 
помощью технологий веб-видео-конференц-связи 
было рассмотрено шесть дел.  

ПАРТИИ «Единая Россия» предлагает распространить на социальные НКО меры 
поддержки для малого бизнеса

Льготы во благо
Галина Мисливская

Н
екоммерческие органи-
зации должны получить 
помощь от государства 

по аналогии с теми мерами, ко-
торые разработаны для пред-
приятий малого и среднего биз-
неса, считает председатель 
«Единой России», зампред Со-
вета безопасности РФ Дмитрий 
Медведев. Вчера он провел он-
лайн-встречу с представителя-
ми общественного сектора по 
линии федерального ситуаци-
онного центра партии.

«Ситуация такова, что не-
коммерческому сектору сегод-
ня требуется довольно значи-
тельная поддержка. Из-за пан-
демии под удар попали практи-
чески все виды НКО, в том чи-
сле, и это особенно для нас пе-
чально, те, которые оказывают 
социальные услуги, и благотво-
рительные организации», — от-
метил Дмитрий Медведев в на-
чале встречи.

Об этом же говорили и сами 

НКО. Как рассказала исполни-
тельный директор благотвори-
тельного собрания «Все вме-
сте» Кира Смирнова, по данным 
объединения, из-за коронави-
руса у 95% благотворительных 
организаций снизилось посту-
пление пожертвований, сред-
ний уровень падения — 30%. Фи-
зические лица стали перечи-
слять меньшие суммы из-за 
снижения доходов. Уходят по-
стоянные доноры, что ставит 
под угрозу длительные проек-
ты. А количество обращений за 
помощью от граждан постоянно 
растет.

Причем специфика деятель-
ности НКО такова, что они в 
большинстве своем не могут пе-
ревести сотрудников на дистан-
ционный режим. Ряд организа-
ций вынужден идти на наруше-
ния, когда оказывается помощь 
людям, потому что эта деятель-
ность не отвечает уставным це-
лям. Кроме того, им необходимо 
выплачивать зарплаты, взносы 
в социальные фонды, оплачи-

вать аренду и коммунальные 
услуги.

«Во многих вопросах ситуа-
ция для некоммерческого сек-
тора не менее, а подчас и даже 
более сложная, чем для бизнеса, 
— отметил Дмитрий Медведев. — 
Именно поэтому наша партия 
будет исходить из того, что те 
льготы, которые положены в на-
стоящий момент для малого и 
среднего бизнеса, нужно в той 
или иной мере распространить 
и на НКО».

Председатель партии назвал 
три меры, которые «Единая Рос-
сия» готова обсуждать с феде-
ральными и региональными 
властями. Первое — предостав-
ление субсидий на выплату за-
работных плат работникам 
НКО. Надо «провести работу с 
банками по предоставлению 
льготных кредитов на эти цели 
— так, как это делается для мало-
го и среднего предприниматель-
ства», отметил Медведев. «Есть 
еще идея ввести льготное обслу-
живание счетов таких социаль-

но ориентированных НКО», — 
добавил он.

Второе предложение — пре-
доставить НКО финансовую по-
мощь в объеме, который учиты-
вает численность их работни-
ков, эти средства можно было 
бы направить на решение пер-
воочередных задач социально 
ориентированных организа-
ций.

И третье — дать «рекоменда-
ции органам государственной 
власти в сфере занятости под-
умать об организации общест-
венных работ». «Это, собствен-
но, та же модель, которая при-
меняется к коммерческому сек-
тору по наиболее уязвимым ка-
тегориям,  для  того  чтобы 
просто не создавать дополни-
тельных угроз для снижения 
уровня занятости», — пояснил 
Медведев.

Отдельная тема, которую 
поднимали участники встречи, 
— стимулирование бизнес-
структур, которые оказывают 
помощь некоммерческому сек-
тору. Это основной источник 
финансирования медицинских 
проектов, рассказала директор 
фонда «Подари жизнь» Екате-
рина Шергова. Многие пациен-
ты не могут ждать, пока бизнес 
выйдет из режима самоизоля-
ции и отыграет потери, подчер-
кнула она. 

Поэтому НКО предлагают 

внести дополнительные налого-
вые льготы для бизнеса на учас-
тие в благотворительности. На-
пример, отнести пожертвова-
ния к расходам компаний. Сей-
час предприниматели могут от-
числять средства на благотво-
рительность только из чистой 
прибыли. Еще один вариант — 
уменьшить налог на прибыль 
для тех организаций, которые 
перечисляют часть прибыли 
НКО. Кстати, такие решения 
уже приняты в нескольких 
субъектах РФ, их можно было 
бы распространить на всю стра-
ну, считают в фонде «Подари 
жизнь».

«Нужно по приоритетам эти 
меры выстроить и на какую-то 
из них нужно идти», — ответил 
Дмитрий Медведев и пообещал 
обсудить эти инициативы с 
минфином. Он уверен, что биз-
несмены не станут массово ухо-
дить от налогов под видом бла-
готворительной деятельности. 
«Не будут многие заниматься 
махинаторством, когда такое 
творится у нас в стране», — ска-
зал глава партии.

По итогам встречи с предста-
вителями НКО будут подготов-
лены либо внутрипартийные 
поручения, либо поручения по 
линии Совета безопасности РФ, 
либо обращение в правительст-
во и к президенту России, доба-
вил он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главами Приморского 
края и Калининградской области борьбу с коронавирусом

Восток и запад

Кира Латухина 

В
чера Владимир Путин 
п р о в е л  р а б о ч и е 
встречи с главой При-
морья Олегом Коже-
мяко и губернатором 
Калининградской об-
ласти Антоном Алиха-
новым. Руководители 
восточного и западно-

го регионов России в режиме 
видеосвязи доложили президен-
ту о борьбе с распространением 
COVID-19.

Разговор с главой Приморья 
Владимир Путин предложил 
начать со здравоохранения: 
«Знаю, что у вас нет специали-
зированной инфекционной 
больницы». Еще президента 
интересовали меры поддержки 
населения и общее состояние 
экономики. В крае зарегистри-
ровано 104 случая коронави-
руса, две смерти, семь тяжелых 
больных и один на ИВЛ, сооб-
щил Олег Кожемяко. Разверну-
то 485 коек, к 28 апреля будут 
все 948 коек. Есть 170 аппара-
тов ИВЛ.

«Вот эта часть работы в це-
лом у вас выполнена неплохо. Я 
надеюсь, что вот то, что вы сей-
час сказали, будет доведено до 
конца, и полностью задание, 
которое вы должны выполнить, 
будет реализовано. Надо таки-

ми же темпами двигаться даль-
ше», — похвалил Путин. «Мы 
понимаем, что этого может не 
потребоваться, дай бог, что не 
потребуется, но в наличии это 
должно быть», — добавил он.

Кожемяко попросил прези-
дента обсудить с министром 
обороны возможность строи-
тельства быстровозводимой 
инфекционной больницы в На-
ходке до сентября за счет реги-
онального бюджета. Еще одна 
просьба — поддержать проект 
стационарной инфекционной 
больницы на 400 коек. «Мы 
смогли бы до 2022 года ее по-
строить и таким образом лока-
лизовать возникающие вспыш-
ки инфекционных заболева-
ний», — обосновал Кожемяко. В 
регионе реализуются крупней-
шие инвестпроекты и нельзя 
ограничить использование 
иностранных рабочих, поэто-
му это могло бы быть надеж-
ным щитом от проникновения 
вируса на Дальний Восток.

Региональный лидер затро-
нул и тему внутреннего туриз-
ма — попросил переговорить с 
первым вице-премьером Анд-
реем Белоусовым о поддержке. 
«Народ не поедет за рубеж, он 
будет здесь, у нас отдыхать», — 
уверен он. «И правильно, и хо-
рошо, — кивнул Путин. — У нас 
предусмотрена была поддер-
жка по этому направлению, об-
судим это».

Речь на встрече шла не толь-
ко о коронавирусе. Как расска-
зал приморский губернатор, 
возникла критическая ситуа-
ция — из-за разрушения мостов 
между Владивостоком и Наход-
кой есть проблемы с поставкой 
грузов, в том числе для судо-
строения. Предполагалось на-
править на эти цели 30 млрд 
рублей, но минтранс сократил 
до 7 млрд до 2024 года. Прези-
дент моментально связался с 
главой ведомства Евгением 
Дитрихом и по громкой связи 
указал переговорить с главой 

региона, а потом с обеих сто-
рон еще раз ему доложить.

Онлайн-встречу с калинин-
градским губернатором Анто-
ном Алихановым президент 
тоже начал с темы противодей-
ствия распространению коро-
навирусной инфекции. Выяв-
лено 138 случаев COVID-19, 
несколько часов назад под-
тверждено еще шесть, сообщил 
докладчик. В тяжелом состоя-
нии только один больной, на 
ИВЛ. Показатель выписанных 
неплохой. Развернуто 707 коек 
в четырех медицинских орга-
низациях. И будет еще больше 
— чтобы сгладить даже самые 
резкие пики, заверил Алиха-
нов. 

«Открыли работу промыш-
ленных предприятий, чтобы 
экономика не останавлива-
лась, с соблюдением всех тре-
бований защиты людей, кото-
рые работают», — доложил Али-
ханов. Выделили средства на 
программу льготных займов 
для бизнеса, ввели рассрочку 
арендных платежей для за-
стройщиков, прямые выплаты 
для микропредприятий и доп-
выплаты к пособиям по безра-
ботице. «В целом, ситуация 
контролируемая, и у нас уже 
готов план постепенного от-
крытия других секторов эко-
номики», — сообщил губерна-

тор, добавив, что торопиться с 
ослаблением режима не будут, 
чтобы не допустить взрывного 
роста заболевших. Но есть над-
ежда, что ситуация не будет 
сильно ухудшаться.

Калининградский губерна-
тор, как и глава Приморья, так-
же заговорил о туризме. «Когда 
эта напасть пройдет — в июне, 
летом — внутренний туризм бу-
дет крайне востребован в на-
шей стране», — заметил он и по-
просил поддержать гостинич-
ный бизнес.

Президент прямо во время 
разговора связался с мини-
стром финансов, чтобы спро-
сить о компенсациях в связи с 
выплатой таможенных плате-
жей и сборов в особой зоне Ка-
лининграда. С этого года пред-
усмотрено сокращение, и гу-
бернатор попросил зафикси-
ровать определенную часть на 
все время. Владимир Путин по-
ручил Антону Силуанову обсу-
дить вопрос с главой региона и 
как минимум продлить льгот-
ный период на ближайшие два 
года. И в 2020—2021 году ком-
пенсировать расходы, связан-
ные с таможенными процеду-
рами, в полном объеме.  

В ходе видеосвязи с губернаторами 
Владимир Путин по телефону наби-
рал министров — для решения 
вопросов.

Дмитрий Медведев провел онлайн-встречу с представителями НКО на площадке ситуационного центра партии. 

А К Ц Е Н Т

Президент согласился обсудить 
вопросы развития внутреннего туризма 
после пандемии

А К Ц Е Н Т

Из-за коронавируса у благотворитель-
ных организаций снизилось поступле-
ние пожертвований, средний уровень 
падения — 30%

РЕШЕНИЕ 

Минкомсвязи
и минпромторг 
представили 
ключевые
для отраслей 
предприятия

КТО ПОЛУЧИТ 
ПОДДЕРЖКУ
Елена Березина

Минкомсвязи обнародовало 
перечень системообразующих 
организаций в сфере информа-
ции и связи. В него попали 79 
организаций, относящихся к 
основным подотраслям инфор-
мации и связи. Это разработка 
компьютерного программного 
обеспечения, деятельность по 
созданию и использованию баз 
данных и информационных ре-
сурсов, телекоммуникации; те-
левизионное вещание, газеты, 
радиостанции, книжные изда-
тельства и т.д.

При формировании списка 
учитывались такие показатели, 
как выручка организации, 
обеспечение информационной 
безопасности, ежемесячная ау-
дитория; обеспечение вещания 
в регионах и ряд других. В спи-
сок попали «Яндекс», «Мэйл.
ру», «Лаборатория Касперско-
го», операторы связи «Мега-
фон», МТС и другие, информа-
гентства «Россия сегодня» и 
«ТАСС», телеканалы «Первый 
канал», ВГТРК, НТВ, «Кару-
сель» и другие, а также издания 
«Российская газета», «Комсо-
мольская правда», «Коммер-
сант», «Аргументы и факты» и 
другие, операторы связи.

В дальнейшем перечень бу-
дет дополнен, сообщает мини-
стерство: «В ближайшее время 
предложения по дополнению 
списка будут направлены в 
Правительство РФ».

Минпромторг также пред-
ставил список из 246 системоо-
бразующих компаний. В их чи-
сло вошли предприятия 15 отра-
слей: автопром (12), авиапром 
(7), радиоэлектроника (10), 

станкостроение (9), судострое-
ние (9), нефтегазовое (21), же-
лезнодорожное (9) и тяжелое 
машиностроение (8), лесопро-
мышленный комплекс (29), лег-
пром (25), химпром (39), энер-
гетическое машиностроение, 
электротехническая и кабель-
ная промышленность (21), а 
также промышленность соци-
ально значимых товаров (27), 
обычных вооружений (12), бое-
припасов и спецхимии (8).

Для каждой отрасли пропи-
саны свои критерии  — порог 
выручки и численность персо-
нала. Например, для автопрома 
это выручка от 20 млрд рублей 
и штат от тысячи человек, для 
легпрома — 2 млрд рублей и 200 
человек, для станкостроения — 
1,3 млрд и 250 человек.

На этой неделе список будет 
дополнен предприятиями еще 
из 10 отраслей, сообщает мин-
промторг. Это фармпром, мед-
пром, металлургия, сельхозма-
шиностроение, специализиро-
ванное машиностроение, ма-
шиностроение для пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности, промышленность 
стройматериалов и строитель-
ных конструкций, производст-
во изделий народных художест-
венных промыслов, оптовая и 
розничная торговля и мебель-
ная промышленность.

На прошлой неделе минэ-
нерго опубликовало список из 
97 системообразующих пред-
приятий ТЭК. В него попали 
объекты, относящиеся к 10 ос-
новным подотраслям (нефтега-
зовой и угольной промышлен-
ности, сервисных услуг, а также 
компаний, вырабатывающих 
электроэнергию и передающих 
ее потребителям).

Ранее премьер-министр Ми-
хаил Мишустин предложил от-
казаться от единого перечня си-
стемообразующих предприя-
тий. Он появился 20 марта, в 
него вошло 646 предприятий. 
Затем правительство решило 
пересмотреть список, исходя 
из новых отраслевых критери-
ев. Правкомиссия 17 апреля 
одобрила четыре отраслевых 
перечня системообразующих 
предприятий, предложенных 
минпромторгом, минэнерго, 
минкомсвязи и минсельхозом 
(всего 489). На следующем за-
седании 24 апреля правкомис-
сия рассмотрит еще четыре пе-
речня от минтранса, минстроя, 
минфина и минздрава.  

По прогнозам, 
общее число 
системообразую-
щих компаний 
может превысить 
тысячу штук

Ограничительные 
меры могут быть 
признаны форс-
мажором, но пра-
вило не универ-
сальное
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ПРАВО КС РФ постановил 
изменить Лесной кодекс

Наломали дров

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал законодателей вне-
сти изменения в Лесной кодекс. По аналогии с Водным 
и Земельным кодексами в нем должна появиться нор-
ма о сроке, на который недобросовестных арендаторов 
лесных участков вносят в «черный список».

Дело о бессрочном поражении в правах КС начал 
разбирать в марте этого года по жалобе золотодобыва-
ющей компании «Горизонт» из Алтайского края. За не-
уплаченную в срок арендную плату в 1,2 миллиона ру-
блей предприятие внесли в Реестр недобросовестных 
арендаторов лесных участков и покупателей лесных 
насаждений, ведение которого устанавливает статья 
98.1 Лесного кодекса (ЛК) РФ. Однако когда долг был 
погашен, то оказалось, что в законодательстве отсутст-
вуют норма и процедура исключения из реестра, поэ-
тому золотодобытчикам не помогло даже судебное 
разбирательство.

В ходе публичных слушаний представители органов 
власти, принявших и подписавших оспоренный нор-
мативный акт, признали наличие проблемы. Так, пол-
номочный представитель президента РФ в Конститу-
ционном суде Александр Коновалов провел аналогию с 
Водным и Земельным кодексами РФ, где процедура ве-
дения аналогичных реестров описана, а полпред пра-
вительства Михаил Барщевский — с уголовным пра-
вом, где степень наказания зависит от тяжести пре-
ступления. Подготовка решения по делу «Горизонта» 
после слушаний заняла около месяца, провозглашение 
в связи с рекомендованным режимом самоизоляции 
состоялось в онлайн-режиме. 

Природные ресурсы имеют особую ценность для 
нынешнего и будущих поколений, поэтому правовое 
регулирование в этой сфере должно основываться на 
принципе приоритета публичных интересов, напом-
нил суд свои решения прежних лет. В то же время ста-
тья 55 Конституции РФ позволяет ограничивать права 
и свободы граждан, в том числе свободу экономиче-
ской деятельности, только в строго оговоренных слу-
чаях. Внесение недобросовестных арендаторов лесных 
участков в специальный реестр не может рассматри-
ваться как нарушение этой статьи, поскольку не явля-
ется мерой юридической ответственности, а лишь по-
казывает на наличие дополнительных рисков, которы-
ми чревато заключение новых соглашений с арендато-
ром — должником. Однако включение в «черный спи-
сок» лишает компанию права участвовать в конкурсах 
и аукционах. 

— Заявитель не оспаривал ведение самого реестра, 
его волновало, насколько продолжительным может 
быть пребывание в нем, — указал судья-докладчик по 
данному делу Сергей Князев. — КС, принимая решение, 
руководствовался тем, насколько такое регулирова-
ние соответствует критериям справедливости, сораз-
мерности и целесообразности.

Земельный и Водный кодексы предусматривают, 
что предприниматель попадает в реестр недобросо-
вестных пользователей сроком на два года. КС особо 
указал, что для арендаторов лесных участков могут 
быть установлены другие сроки. Однако до 1 января 
2021 года они должны быть определены — соответству-
ющая норма ЛК РФ признана не соответствующей Кон-
ституции РФ. После этого дело «Горизонта» подлежит 
пересмотру.    

СМИ Коронавирус диагностирован почти у 100 российских журналистов

Пандемедиа
Ирина Алпатова

К
оронавирус диагностиро-
ван почти у 100 журнали-
стов, один журналист 

умер, сообщил заместитель ми-
нистра связи Алексей Волин на 
пресс-конференции в «Интер-
факсе». 

На СМИ не распространяет-
ся режим нерабочих дней, одна-
ко отрасль несет потери из-за 
снижения объема рекламы. По 
прогнозам, на которые опирает-
ся минкомсвязь, телевизион-
ные рекламные бюджеты могут 
сократиться на 25—30% (до 40—
50 млрд рублей), почти наполо-
вину упадет реклама в печат-

ных СМИ (до 8 млрд рублей), 
больше чем в два раза — реклама 
на радио (до 8 млрд рублей).

Суммарные потери медиао-
трасли в 2020 году минком-
связь оценивает почти в 100 
млрд рублей, поэтому мини-
стерство попросило включить 
СМИ в перечень отраслей, наи-
более пострадавших от корона-
вируса (они имеют право на от-
срочку по уплате налогов и 
арендных платежей, на беспро-
центные кредиты, на выплату 
зарплаты и так далее). Минком-
связь также прорабатывает во-
прос о возможности снижения 
ставки страховых взносов для 
всех СМИ с 30 до 15% по анало-

гии с тем решением, которое 
принято по малым и средним 
предприятиям. Это поможет сэ-
кономить медиаотрасли 16 
млрд рублей, по оценке Волина. 

По его словам, в результате 
пандемии количество СМИ мо-

жет сократиться на 10—15%, 
особенно сокращение затронет 
региональную прессу. Он отме-
тил, что это произошло бы и без 
коронавируса, так как изданий 
сегодня гораздо больше, чем 
рынок готов вместить.

При этом появляются новые 
форматы работы. ОТР с 27 апре-
ля вместе с министерством про-
свещения запустит видеоуроки 
для учеников 9—11-х классов, у 
которых отсутствует доступ к 
качественному интернету. С их 
помощью можно будет гото-
виться к ЕГЭ. «Вне зоны интер-
нета качественного у нас живут 
не так уж много людей, но наш 
подход всегда заключался в том, 
что у нас не может быть людей 
первого и второго сорта, и поэ-
тому ценен каждый человек, и 
мы должны создать такие фор-
маты, которые позволят охва-
тить любого ученика», — под-
черкнул Волин.  

СИТУАЦИЯ Рестораны и фитнес-центры предупреждают 
о массовых банкротствах

Нерабочие места

Екатерина Петрова 

К 
маю многие ресто-
раны, фитнес-клу-
бы, сервисы такси и 
каршеринга исчер-
пают запас прочно-
сти из-за простоя в 
связи с пандемией 
коронавируса.  

В малых и сред-
них предприятиях, в основном 
в сфере услуг и торговли, заня-
то около 18 миллионов чело-
век, примерно половину из них 
затронул режим нерабочих 
дней, рассказала вице-прези-
дент Торгово-промышленной 
палаты России Елена Дыбова. 
По ее словам, уже после первой 
недели карантина более поло-
вины опрошенных предприни-
мателей заявляли об отсутст-
вии лишних денег, так как рабо-
та шла с оборотов. По прогно-
зам ТПП РФ, закрыться могут 
около 3 миллионов компаний.

Переход на альтернативные 
варианты работы — доставку 
еды из ресторанов, онлайн-тре-
нировки, привлечение машин 
такси к перевозке заказов — не 
стал панацеей. «Доставка, на 
которую мы уповали в надежде 
покрыть расходы, ничего не 
дала. Не все блюда можно до-
ставить до потребителя», — го-

ворит президент Федерации 
рестораторов и отельеров 
Игорь Бухаров. Все деньги се-
годня уходят на выплату зара-
ботной платы сотрудникам. 
«Если май также придется про-
сидеть без дела, то с рынка уй-
дет более 30% ресторанов. 
Большинству просто не на что 
будет открываться заново. И 
занять будет не у кого», — под-
черкнул Бухаров.

Для большинства постра-
давших отраслей одной из са-
мых острых является тема 
арендных платежей. Так, в Рос-
сии 13 тысяч объектов фитнес-
индустрии, которые занимают 
площадь в 6 млн квадратных 
метров, при этом более полови-
ны помещений спортивных 
клубов находится в коммерче-
ской аренде. «Ситуация в отра-
сли критическая», — сказала 
президент Ассоциации опера-

торов фитнес-индустрии Рос-
сии Ольга Киселева. В фитнес-
отрасли занято 768 тысяч чело-
век, из них до 600 тысяч попали 
под угрозу сокращения. Бан-
кротства, по оценке ассоциа-
ции, ждут до 70% компаний, 
обязательства отрасли в случае 
массовых банкротств составят 
40 млрд рублей.

Близка к критической от-
метке и ситуация в сфере авто-
перевозок. «Весь блок такси 
упал на 90%, по экономклассу 
падение чуть меньше, — сооб-
щил генеральный директор 
Gett Russia Анатолий Сморгон-
ский. — Сейчас нашей компа-
нии помогают жить услуги 
B2B: для тех, кто на удаленке, 
возим вещи с работы, обеспе-
чиваем документооборот, воз-
им в офис сотрудников компа-
ний, которые решили, что ра-
ботники не должны пользо-

ваться общественным тран-
спортом, но все-таки должны 
посещать офисы».

Сокращение выручки кар-
шеринговых компаний к концу 
пандемии может достичь 70%. 
С 13 апреля все поездки на ав-
томобилях каршеринга в сто-
лице временно запрещены. 
Продление этих мер до сентя-
бря стало смертельным реше-
нием практически для всех иг-
роков рынка, уверен гендирек-

тор сервиса YouDrive Борис Го-
ликов. Председатель Совета 
Фонда развития цифровой эко-
номики Герман Клименко уве-
рен, что у каршеринга есть все 
шансы остаться на плаву. На 
выручку придут отсрочки по 
кредиту и лизингу. Другое дело 
сфера такси, где занято в разы 
больше людей.   

Доставка еды не оправдала надежд 
рестораторов, с рынка может уйти 
треть компаний.

А К Ц Е Н Т

Количество российских СМИ после пан-
демии сократится на 10—15%, потери 
отрасли в 2020 году минкомсвязь оцени-
вает в 100 млрд рублей

А К Ц Е Н Т

Одной из самых острых проблем 
являются арендные платежи. Так, более 
половины помещений спортклубов 
находятся в коммерческой аренде

Сдерживание цен 
на лекарства

Сегодня одна из главных за-
дач, стоящих перед властью, — 
обеспечение доступности ле-
карственных препаратов для 
населения.

Как известно, лекарства 
можно условно поделить на две 
категории: это лекарственные 
средства, находящиеся в сво-
бодной продаже, и ЖНВЛП, то 
есть жизненно необходимые и 
важнейшие лекарственные 
препараты, цены на которые 
регулируются государством.

К сожалению, сейчас появи-
лась угроза снижения доступ-
ности и тех и других лекарств. 
Это связано с тем, что за по-
следние полтора месяца рубль 
значительно ослаб по отноше-
нию к доллару и евро, а значит, 
увеличились не только цены на 
импортные лекарственные пре-
параты, но и расходы россий-
ских фармпроизводителей на 
иностранные фармакологиче-
ские субстанции.

Напомню, что более 80% 
отечественных лекарств произ-
водится из субстанций, ввози-
мых из-за рубежа. Причем для 
дешевых препаратов цена суб-
станции составляет до 90% их 
себестоимости.

Конечно же, в будущем это 
может спровоцировать резкое 
удорожание лекарств, находя-
щихся в свободной продаже. 
Некоторые поставщики уже 
подняли цены на 15%.

Что касается ЖНВЛП, то там 
цена не может быть произволь-
но повышена, но есть риск того, 
что она станет меньше себесто-
имости того или иного препара-
та и его производство будет 
приостановлено. Несколько 
компаний уже предупредили 
минпромторг о вероятном пре-
кращении выпуска отдельных 
лекарственных средств, входя-
щих в перечень ЖНВЛП.

На недавнем совещании ру-
ководства фракции «Единая 
Россия» с премьер-министром 
мы попросили правительство 
принять ряд мер по решению 
этих проблем. Во-первых, мы 
рекомендовали субсидировать 
ставки по кредитам на прио-
бретение субстанций или ком-
пенсировать фармпроизводи-
телям часть затрат на условиях 
сдерживания отпускных цен.

Во-вторых, мы предложили 
установить нулевую ставку 
НДС на импортируемые лекар-
ственные препараты и фарм-
субстанции, а также нулевую 
таможенную пошлину на ввоз 
этих субстанций.

В-третьих, мы выступили с 
инициативой разрешить рос-
сийским производителям ис-
пользование фармсубстанций, 
внесенных в государственный 
реестр лекарств, но не упомя-
нутых в нормативных докумен-
тах конкретного препарата, 
при условии обязательного пе-
реоформления документации в 
течение 60 дней. Таким обра-
зом, у производителей того или 
иного лекарства появится воз-
можность быстро заменить 
одну субстанцию на другую, не 
указанную в регистрационных 
документах.

Для решения проблем с вы-
пуском ЖНВЛП мы предложи-
ли премьер-министру ввести 
оперативное регулирование 
цен на соответствующие препа-
раты и стараться соблюдать ба-
ланс между ценой и интереса-
ми производителей в каждом 
конкретном случае.

Отмечу также, что сейчас 
Госдума и правительство вме-
сте дорабатывают законопро-
ект о регулировании аптечных 
сетей, который среди всего про-
чего освобождает фармпроиз-
водителей от расходов на мар-
кетинговые акции и на обуче-
ние персонала аптек, а значит, 
способствует уменьшению из-
держек на выпуск лекарств и 
снижению цен на них.

Еще один значимый вопрос 
— обязательная маркировка ле-
карственных препаратов. Мы 
перенесли ее с 1 января на бо-
лее поздний срок в связи с недо-
статочной готовностью отра-
сли. Но есть и другие проблемы. 
Например, с нашей точки зре-
ния до сих пор окончательно 
неясно, надо ли наносить коды 
на лекарства стоимостью менее 
100 рублей за упаковку. Про-
цент брака при маркировке 
данных лекарств очень боль-
шой из-за высокой скорости 
упаковочных линий и низкого 
качества упаковочных матери-
алов, что не может не отразить-
ся на цене продукции. В мае мы 
планируем подробно обсудить 
эту тему на совещании с пред-
ставителями профильных ми-
нистерств и ведомств.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Ретейлеры против запрета на скидки для покупателей
Несколько российских ассоциаций, представляющих производителей 

продуктов и напитков, предложили ввести мораторий на промоакции и 

продажу товаров со скидкой. Свою позицию они обосновали тем, что 

рост доли продаж по промоакциям снижает доход производителей. Речь 

идет о молочной продукции, безалкогольных напитках и минеральной 

воде, сахаре. В период пандемии затраты производителей растут, и ак-

ции играют против них.

Торговые сети выступили против. Запрет приведет к еще большему со-

кращению спроса на продукцию — от такого решения проиграют потре-

бители, поставщики и ретейл, рассказал «РГ» пресс-секретарь Ассоциа-

ции компаний розничной торговли (АКОРТ) Илья Власенко. «Регулиро-

вание и снижение доли таких продаж возможно, но рыночными спосо-

бами, иначе последствия будут негативными для всех участников цепоч-

ки продаж», — подчеркнул Илья Власенко. Он напомнил, что компании, 

входящие в ассоциацию, 20 марта приняли решение временно не при-

менять штрафные санкции за недопоставку товаров при наличии объек-

тивных причин. Кроме того, крупнейшие ретейлеры, например, X5 Retail 

Group и «Магнит», обнулили торговую наценку на ряд социально-значи-

мых товаров.

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Деньги на поддержку 
застройщиков вернутся 
в экономику

Помощь 
с возвратом

Марина Трубилина

Меры поддержки строительной отрасли будут коррек-
тироваться в соответствии с текущей ситуацией. Об 
этом сказал глава минстроя Владимир Якушев на он-
лайн-конференции РБК. 

Сейчас, по словам министра, идет активная работа 
по подготовке нормативных документов, которые не-
обходимы, чтобы озвученные меры по поддержке 
строительной отрасли заработали. «После того как 
меры будут запущены, мы будем мониторить ситуа-
цию: какое влияние эти меры будут оказывать на со-
стояние рынка», — отметил министр. В зависимости от 
состояния отрасли могут быть предприняты дополни-
тельные меры поддержки, а если ситуация начнет вы-
равниваться или же если меры оказываются неэффек-
тивными — от них можно будет отказаться. 

К концу нынешней недели должен быть утвержден 
новый, расширенный список системообразующих 
предприятий строительной отрасли и жилищно-ком-
мунального хозяй-
ства. В дальнейшем, 
при возникновении 
проблем, эти орга-
низации смогут 
претендовать на по-
лучение господдер-
жки. 

Как уточнил ми-
нистр, 30 млрд ру-
блей, направляемые 
Фонду защиты прав 
дольщиков, должны 
будут прийти в эко-
номику: они будут 
направлены не на выплату компенсаций, а именно на 
достраивание «проблемных» домов. 50 млрд рублей 
выделяется ДОМ.РФ на приобретение невостребован-
ного жилья у застройщиков. «В дальнейшем, если спрос 
восстанавливается, эти квартиры могут быть реализо-
ваны и опять же превращены в денежную массу, — ска-
зал Якушев. — Если процесс выхода из кризиса затяги-
вается, квартиры могут быть использованы в го-
спрограммах. С помощью этих квартир будут выполне-
ны определенные обязательства перед отдельными ка-
тегориями граждан». 

Строительная отрасль дает довольно большой объ-
ем налогов, подчеркнул министр. И средства, направ-
ляемые на поддержку строительной сферы, по большо-
му счету потом вернутся государству в виде налогов. 

Субсидирование ипотечной ставки, по мнению гла-
вы НОЗА Леонида Казинца, можно было бы дополнить 
смягчением требований к первоначальному взносу по 
ипотечному кредиту. Из-за падения доходов потенци-
альные покупатели сейчас «проедают» накопленные 
деньги и им может не хватить средств на ипотеку, даже 
со сниженной ставкой. Как считает Казинец, помогло 
бы разделение первоначального взноса на несколько 
платежей. •

Вместе с льготами 
по ипотечным 
ставкам 
можно смягчить 
требования 
и к первому взносу  
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ТРАНСПОРТ РЖД отменили 
летние поезда и открыли 
стационары для лечения 
коронавируса

Новая 
ритмичность

Павел Арсеньев

ОАО «РЖД» из-за неблагоприятной эпидемиологиче-
ской обстановки приняло решение об отмене 76 лет-
них и 53 майских дополнительных и сезонных поездов. 
Но в случае улучшения ситуации компания готова опе-
ративно восстановить все маршруты. 

Как пояснили в компании, дополнительные поезда 
традиционно вводятся в периоды праздников и отпу-
сков, когда увеличивается спрос на перевозки. Но в 
этом году необходимость в них отпала, так как пасса-
жирам стало труднее планировать поездки.

По сравнению с прошлым годом продажи билетов 
на май и июнь упали на 60%, а их возврат растет. Толь-
ко на майские поезда возвращено в 7 раз билетов боль-
ше, чем годом ранее. Сокращается и пассажиропоток. 
С 21 марта по сравнению с прошлым годом он снизил-
ся на 80%.

Те, кто купил билеты на отмененные поезда, могут 
переоформить их на другой срок или получить деньги 
обратно. Технология дистанционной отмены поездки 
уже работает. Кроме того, организована рассылка уве-
домлений об изменениях в графике движения поездов. 
Для их получения следует оставить номер своего теле-
фона в кассе, в том числе «дочки» РЖД компании АО 
«ФПК», на сайте или в мобильном приложении.

Несмотря на изменения, железнодорожники об-
ещают обеспечить транспортную доступность: опти-
мизация коснулась направлений, где имеются мар-
шруты-дублеры. Пассажиры смогут добраться до ме-
ста назначения, 
хотя для некоторых 
привычное время 
поездки может из-
мениться.

— До принятия 
ограничительных 
мер у нас сущест-
венно рос пассажи-
ропоток, — пояснил 
замгендиректора 
ОАО «РЖД» Дмит-
рий Пегов. — Все на-
правления, как пра-
вило, были дубли-
рованы несколько 
раз, то есть было по 
3—4 маршрута на одном и том же направлении.

По его словам, движение поездов было сохранено 
таким образом, чтобы обеспечивалась и транспортная 
доступность, и социальная дистанция, которая из-за 
угрозы распространения коронавируса должна выдер-
живаться между пассажирами.

Согласно новой схеме рассадки, в купе теперь раз-
мещается не более двух пассажиров, в плацкартных 
вагонах — не более трех в одном отсеке. Но эти правила 
не действуют, если пассажиры едут семьей либо в од-
ном заказе единовременно оформляются места для че-
тырех и более человек.

В пресс-службе РЖД добавили, что при улучшении 
ситуации и повышении спроса на пассажирские пере-
возки вопрос о восстановлении маршрутной сети и на-
значении дополнительных поездов будет решен опера-
тивно.

Кроме того, железнодорожники усилили борьбу с 
COVID-19. Так, в Москве организовано три коронави-
русных стационара сети «РЖД-Медицина». Один из 
них создан на базе больницы имени Семашко на улице 
Ставропольской. На днях его открыли мэр столицы 
Сергей Собянин и гендиректор ОАО «РЖД» Олег Бело-
зеров.

— Вступает в ряды борцов с коронавирусом боль-
шой отряд медработников РЖД, — отметил Сергей Со-
бянин. — Мы с вами привыкли открывать объекты, а се-
годня перепрофилируем действующие объекты. Это 
важное решение. 

В этой клинике были переоборудованы 550 коек, 
включая 40 реанимационных. Ранее стационары на 
240 и 400 коек были открыты на улице Шоссейной и 
Волоколамском шоссе. Они оснащены аппаратами 
искусственной вентиляции легких.

— Медперсонал обеспечен всеми необходимыми 
средствами защиты, — констатировал Олег Белозеров. 
— Врачи прошли спецподготовку и дополнительное об-
учение.

Он отметил, что в случае необходимости компания 
готова перепрофилировать еще несколько своих меду-
чреждений, в том числе в регионах, чтобы «разгру-
зить» госклиники. Сейчас в столице с коронавирусом 
борются около 3000 железнодорожных медиков.  

ПОБЕДА Звезда Героя нашла летчика через полвека, а теперь нашли и его самого

Долгий полет Петра Еремеева
Александр Емельяненков

Н
а родину героя — в дерев-
н ю  Б е р д и н а  П о л я н а 
Иглинского района Баш-

кирии — и в Челябинск, где жи-
вут родные, эта весть, возмож-
но, еще не дошла, но обязатель-
но придет: на тверской земле, в 
лесной глуши нашли останки 
старшего лейтенанта Петра 
Еремеева из 28-го истребитель-
ного авиаполка, который 2 ок-
тября 1941 года не вернулся с 
боевого задания.

Эта находка стала дорогой и 
очень символичной наградой 
целеустремленным и настойчи-
вым парням, что много лет вос-
станавливали фронтовую судь-
бу летчика-аса — по архивам и в 
полевых экспедициях. 

Сначала отыскали под Ис-
трой остатки того самого МиГ-
3, на котором Петр Еремеев та-
ранил ночью 29 июля 1941 года 
немецкий бомбардировщик 
Ю-88, а сам воспользовался па-
рашютом и остался жив. Спустя 
две недели аналогичный подвиг 
совершит Виктор Талалихин из 
соседнего авиаполка. По горя-
чим следам о нем напишут в 
«Правде» и «Красной Звезде» 
как о первом ночном воздуш-
ном таране. Виктор Талалихин 
заслуженно и еще при жизни 
станет Героем Советского Сою-
за.

А к Петру Еремееву звезда 
Героя России придет только в 
1995 году — уже посмертно. По 
ходатайству поисковиков, воен-
ных архивистов и земляков ге-
роя историческая справедли-
вость будет восстановлена от-
дельным указом президента 
Ельцина.

Младший лейтенант Виктор 
Талалихин, уже будучи Героем 
Советского Союза, погибнет в 
воздушном бою над Подоль-
ском 27 октября 1941 года. Его 
прах покоится сейчас на Ново-
девичьем кладбище. Пять лет 
назад в лесу под Москвой от-
ыскали и самолет И-16, на кото-
ром Талалихин таранил немец-
кий He-111.

А про то, как восстанавлива-
ли фронтовую судьбу Петра 
Еремеева, искали следы самоле-
тов и погибшего летчика, рас-
сказал «Российской газете» са-
мый посвященный в детали эк-
сперт — Сергей Катков из Цен-
тра современной истории. Он 
же — организатор первых экспе-
диций «Небо Родины» в однои-

менном проекте Поискового 
движения России. 

— Подвиг Еремеева не был за-
быт и во время войны, — уточнил 
для начала мой собеседник. — За 
отражение первых массовых на-
летов вражеских бомбардиров-
щиков на Москву командование 
6-го истребительного авиакор-
пуса наградило его орденом Бое-
вого Красного Знамени, а за ноч-
ной таран представило к ордену 
Ленина. В августе-сентябре 41-
го он совершит свыше семидеся-
ти боевых вылетов, пятьдесят из 
которых — ночью, сумеет сбить 
два вражеских самолета. Для са-
мого Еремеева последним стал 
бой 2 октября 1941-го — его МиГ-
3 был сражен вражеским истре-
бителем...

По словам Сергея Каткова, 
это случилось в 4 км юго-вос-
точнее деревни Турская, что в 
Осташковском районе Твер-
ской области, такие сведения 
были обнаружены в докумен-
тах ЦАМО. Из опросов местных 
жителей следовало, что погиб-
ший летчик похоронен на пого-
сте близ деревни Красуха — при-
мерно в 10 километрах от места 
падения самолета. Но в списке 
погибших, что выбиты на брат-
ской могиле, фамилии Еремее-
ва нет.

Это обстоятельство и, конеч-
но, интуиция привели развед-
группу тверских поисковиков к 
воронке в заболоченном лесу, 
которую проводник из местных 
нетвердо указал как возможное 

место падения самолета. И на 
пасхальной неделе выпала неу-
гомонным парням редкая удача 
— как будто иголку в стогу сена 
нашли. 

— При обследовании указан-
ного места были найдены дета-
ли с заводским номером само-
лета МиГ-3 — 4186 и сокращен-
ным номером мотора — 1954, — 
рассказывает Сергей Катков. — 
По этим номерам поисковики 
из Татарстана и поселка Пено в 
Тверской области подтвердили, 
что именно этот самолет с мото-
ром № 291954 пилотировал 
старший лейтенант Еремеев из 
28-го истребительного авиапол-
ка в своем последнем боевом 
вылете.

А дальше открылось самое 
интересное и важное. Метрах в 
20 от воронки металлический 
поисковый щуп буквально 
«провалился» в землю — верный 
признак того, что когда-то в 
этом месте копали. 

— Парни заложили шурф и на 
глубине полтора метра наткну-
лись на фрагмент кожаной кур-
тки. Стали копать дальше — выя-
снилось, что под форменным 
летным регланом лежат остан-

ки человека, шлемофон и лич-
ный медальон…

Катков рассказывает о на-
ходке спокойно, как будто этого 
и ждал. И резюмирует: 

— С большой долей уверенно-
сти можем говорить, что обна-
ружены останки Героя России 
Петра Еремеева, который почти 
80 лет пролежал в лесу у облом-
ков своей боевой машины даже 
без скромной солдатской пира-
мидки…

После того как Центр совре-
менной истории проведет уточ-
няющие экспертизы и консуль-
тации с потомками летчика, бу-
дет принято решение о месте и 
дате перезахоронения героя. 
Как один из возможных вариан-
тов — Федеральное военное ме-
мориальное кладбище в Мыти-
щах, которое находится в веде-
нии Минбороны РФ.   

НЕФТЬ ОТ ВЫШКИ ДО ТРУБЫ
Эксперты не исключа-
ют и возможной поли-
тической составляю-

щей произошедшего. «Паника 
вызвана заполненностью хра-
нилищ и плохими ожиданиями 
на май. Думаю, ее еще и созна-
тельно разгоняли — это игра 
внутри США против Трампа. 
Убирают его главный козырь — 
экономику»,— считает глава 
Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Констан-
тин Симонов.

Паника — плохой советчик, 
обвал майских контрактов WTI 
отразился на работе всех фон-
довых рынков мира. Американ-
ская нефть потянула за собой 
не только «черное золото» дру-
гих стран, но и акции, ценные 
бумаги, а также национальные 
валюты. И это притом, что сама 
нефть WTI больше всего рас-
пространена в самих США и па-
дение ее котировок касается в 
первую очередь нефтяной отра-
сли Соединенных Штатов, а не 
других стран. Но произошел 
эффект домино.

Несмотря на то что россий-
ская экспортная марка нефти 
Urals никак не зависит от цен 
на WTI, произошедшее удари-
ло и по ней, поскольку отрази-
лось на цене эталонной марки 

Brent, к которой Urals торгует-
ся с дисконтом. «Влияние паде-
ния цен на нефть марки WTI на 
настроения рынка довольно 
значительно, и это ясно указы-
вает на то, что в мире все еще 
слишком много нефти», — счи-
тает партнер департамента 
консалтинга «Делойт» в СНГ 
Йорг Дорлер. 

Последнее продолжает оста-
ваться главным фактором, ока-
зывающим влияние на коти-
ровки. В создавшемся положе-
нии резкие скачки цен по тех-
ническим причинам, как прои-
зошло с WTI, или на фоне ново-
стей, неизбежны. Например, 
Оксана Лукичева отметила, что 
конец июньского контракта по 
Brent ожидается 30 апреля. 
«Полагаю, что наученные горь-
ким опытом участники рынка 
будут более оперативно пере-
кладываться в следующие кон-
тракты», — сказала эксперт. 
Также обнадеживает, что в 
мире ситуация с хранилищами 
нефти обстоит немного лучше, 
чем в США, и Brent не придется 
продавать по отрицательным 
ценам.  

ПРОЕКТ В Правилах дорожного движения 
пропишут скейты и роликовые коньки

Самокатам 
подложат кирпич

Владимир Баршев 

Д
аже роликовые конь-
ки будут внесены в 
Правила дорожного 
движения. Их отне-
сут к средствам инди-
видуальной мобиль-
ности (СИМ) наравне 
с самокатами, моно-
колесами и гироску-

терами. А где на всем этом мож-
но будет двигаться, будет зави-
сеть от возраста. 

Соответствующие поправки в 
Правила дорожного движения 
разместил для общественного 
обсуждения на портале проектов 
нормативных актов минтранс.   

Расширено само понятие 
СИМ. Теперь в него будут вхо-
дить и устройства, которые по-
зволяют передвигаться с помо-
щью мускульной силы человека. 
То есть вполне обычные самока-
ты, роликовые коньки и скейты. 

При этом места, где можно пе-
редвигаться на этих СИМ, опре-
деляются в зависимости от воз-
раста того, кто ими управляет. 
Так, например, ребенок до семи 

лет может кататься на самокате 
по тротуару. Подросток от 7 до 14 
лет сможет двигаться по велоси-
педным дорожкам. А те, кому 
больше 14 лет, смогут даже выез-
жать на проезжую часть, если не 
предусмотрено велосипедных 
полос, дорожек и зон. А также им 
разрешат двигаться по обочи-
нам.  При этом скорость движе-
ния таких устройств в смешан-
ном с пешеходами потоке будет 
ограничена 20 км/ч. Кто будет со-
блюдать и как контролировать — 
вопрос открытый.  Для движения 
по проезжей части установлены 
отдельные условия: не разго-
няться более 60 км/ч. Также та-
кие  устройства должны быть 

оборудованы электродвигате-
лем, тормозами, фарой и свето-
возвращателем. Моноколесам и 
гироскутерам выезд на проез-
жую часть будет запрещен. 

Владельцам СИМ запретят 
въезжать под знак «Въезд запре-
щен». То есть там, где висит «кир-
пич», им можно будет въехать 
только при условии, что они вос-
пользуются для этого тротуаром. 

Также планируется ввести 
новый знак — «Движение на 
СИМ запрещено». Как он будет 
выглядеть, пока неизвестно. 

Есть новые положения, кото-
рые коснутся автомобилистов. 

Например, запрет на оста-
новку на направляющих остров-

ках. До сих пор в правилах тако-
го запрета не было. Нарушите-
лей привлекали за несоблюде-
ние требований разметки. Но 
это был довольно сложный во-
прос. Остановка на разметке, ко-
торая такие островки выделяет, 
не запрещена. Но ее, согласно 
ГОСТ, окаймляет сплошная ли-
ния, которую, пересекать запре-
щено. 

Прямой запрет парковаться 
на таких островках приведет к 
более высокой ответственно-
сти. То есть водителям будут вы-
писывать не 500 рублей штра-
фа, а 1,5 тысячи. А в Москве и 
Санкт-Петербурге — 3 тысячи. 

Также поправки предусма-
тривают: знак «Остановка  за-
прещена» будет заканчивать 
свое действие не только на пере-
крестке, но и там, где появился 
знак «Парковка». 

Эта поправка уберет очень 
много спорных случаев привле-
чения водителей за нарушение 
правил остановки и стоянки.   

Самокатам разрешат ездить по тро-
туарам официально. А электросамо-
катчикам — по проезжей части. 

Надписи и номера на фрагментах самолета сомнений не оставили: это МиГ-3 Петра Еремеева, а рядом — он сам.

А К Ц Е Н Т

Там, где висит «кирпич», электросамо-
катчикам можно будет въехать только 
при условии, что они воспользуются 
для этого тротуаром 

Те, кто купил биле-
ты на отмененные 
поезда, могут 
переоформить их 
на другой срок 
или получить 
деньги обратно

ПРАВО В новом КоАП размер 
наказания останется старым

Штраф без правок

Владимир Баршев

При подготовке проекта нового 
Кодекса об административных 
правонарушениях предложено 
размеры штрафов сохранить в 
пределах, установленных дей-
ствующим КоАП. Об этом гово-
рится в сообщении пресс-служ-
бы министерства юстиции по 
итогам совещания по разраба-
тываемым министерством про-
ектам КоАП, а также Процессу-
ального КоАП, проведенного в 
режиме видеоконференции под 
руководством министра Конс-
тантина Чуйченко.

Напомним, что «Российская 
газета» писала об этом еще 11 
марта. Тогда заместитель мини-
стра юстиции Денис Новак на 
заседании рабочей группы по 
новому КоАП при Общероссий-
ском народном фронте сооб-
щил, что санкции, предусмо-
тренные ныне действующим 
кодексом, останутся без изме-
нений.

Опубликованный для обще-
ственного обсуждения 30 янва-
ря проект нового КоАП вызвал 
буквально шквал негодования. 
Дело в том, что в нем предлага-
лось в разы увеличить штрафы, 
в том числе за мелкие наруше-
ния. Так, например, за превы-
шение скорости от 20 до 40 
км/ч предлагалось наказывать 
водителей штрафом в 3 тысячи 
рублей. Против сегодняшних 
500 рублей — это серьезная фи-
скальная мера. За превышение 
скорости от 40 до 60 км/ч пред-

лагалось штрафовать 4 тысяча-
ми рублей. Сейчас это наруше-
ние стоит 1,5 тысячи.

После всплеска недовольст-
ва премьер-министр Михаил 
Мишустин заявил, что увеличе-
ние штрафов для водителей за 
превышение скорости до пяти 
тысяч рублей — непосильная 
сумма для многих из них. Он от-
метил: «Мы еще не добились та-
кого роста зарплат» и предло-
жил пересмотреть подход к 
установлению штрафов.

Впрочем, новыми составами 
водительская глава, которая из 
12-й станет 21-й, все-таки по-
полнится. Добавится туда 
штраф за опасное вождение. 

Что же касается Процессу-
ального кодекса, то это абсо-
лютно новый документ. До сих 
пор все процессуальные нормы 
содержались непосредственно 
в КоАП. Теперь их выделили в 
отдельный кодекс. Этот доку-
мент содержит полезные для 
водителей новеллы. В частно-
сти, предлагается внести воз-
можность обжалования того 
или иного взыскания в элек-
тронном виде. Сейчас, где бы 
водителю ни вынесли штраф, 
обжаловать его он может, толь-
ко подав письменное заявление 
в то подразделение, которое вы-
явило нарушение. А это сложно 
сделать, если человек прожива-
ет в Москве, а превысил ско-
рость в Ростове-на-Дону, воз-
вращаясь с отдыха домой. Но-
вая новелла в Процессуальном 
кодексе задачу упростит.  

Движение поездов сохранено таким образом, чтобы обеспечи-
валась транспортная доступность.

1
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Комментарий 

Олег Сергеев, руководитель Тверского регионального отде-
ления Поискового движения России: 
— Объединение опыта и личных возможностей нескольких участников 

проекта «Небо Родины» позволили многое сделать дистанционно, а за-

вершением стала находка полевой разведгруппы. Ничего случайного в 

такой работе не бывает. А то, что редкая удача пришла в канун 75-летия   

Победы, — лучшая для всех награда. Ее по праву могут разделить обще-

ственные поисковые объединения и группы: «Исток» (поселок Калаш-

никово Лихославльского района), «Надежда» (Коломна), «Русь» (Стари-

ца), «Поиск» (Осташков), «Тверичи» (Тверь).

PS.

Фото- и видеоматериалы об исто-

рии этого поиска — на сайте «РГ»     

в проекте «Звезды Победы» 

https://rg.ru/zvezdy_pobedy/

Благодарим за оказанное содейст-

вие Валерия Смирнова  (Тверь).
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— За ценами на нефть следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/6360 
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КОНТРОЛЬ

ИНВЕСТИЦИИ СЕЛИ НА МЕЛЬ

Евгений Гайва

М
одернизация россий-
ских портов отстает от 
намеченных планов, а 

это, в свою очередь, тормозит 
частные инвестиции. К такому 
выводу пришла Счетная палата 
(СП). В результате грузооборот 
в портах по итогам 2019 года со-
ставил только 76% от проек-
тной мощности. 

В российских портах нужно 
создавать современную инфра-
структуру, углублять аквато-

рии. Развитием и эксплуата-
цией объектов федеральной 
собственности в большинстве 
портов занимается госпредпри-
ятие «Росморпорт». 

Аудиторы выяснили, что в 
составе незавершенного строи-
тельства Росморпорта отраже-
ны затраты на ранее проведен-
ные и не востребованные проек-
тно-изыскательские работы по 
18 объектам инфраструктуры 
морских портов на 783 млн ру-
блей. За три года из запланиро-
ванных 36 объектов госсобст-

венности в портах за счет бюд-
жетных средств были построе-
ны и введены в эксплуатацию 
только 13, отметили в СП. 

В Росморпорте на запрос 
«РГ» о причинах срыва планов 
не ответили. 

Модернизация необходима. 
Российские порты должны да-
вать возможность зайти боль-
шим судам и обеспечить макси-
мально быструю погрузку и 
выгрузку, говорит вице-прези-
дент по ВЭД Ассоциации эк-
спортеров и импортеров Евге-

ния Леонова.  Бизнес готов 
участвовать в развитии портов. 
Но государству нужно повы-
сить эффективность вложений, 
считают аудиторы. За счет бюд-
жетных средств строятся кана-
лы, причалы, а частные инве-
сторы создают портовую ин-
фраструктуру. Модернизацию 
нужно планировать на основе 
прогнозов объемов грузооборо-
та с учетом конъюнктуры миро-
вых товарных рынков, чтобы 
сосредоточиться на основных 
направлениях, указали в СП.  

КАДРЫ

СОКРАТИТЬ 
ВРЕМЯ, 
А НЕ ЛЮДЕЙ 
Алексей Дуэль

Поставленные пандемией ко-
ронавируса перед необходимо-
стью сокращать издержки, в 
том числе на оплату труда, ра-
ботодатели предпочтут не 
увольнять своих сотрудников, а 
переводить их на сокращенные 
смены или неполные недели, 
считает профессор кафедры 
управления человеческими ре-
сурсами НИУ ВШЭ Елена Вар-
шавская. Причем такой сцена-
рий будет самым разумным и 
справедливым из всех возмож-
ных, считает она.

«Тут всего три варианта: со-
кратить работников, перевести 
их на неполный рабочий день 
или просто урезать зарплаты, — 
перечисляет Варшавская. — В 
первом случае люди останутся 
совсем без денег, в третьем  за 
тот же, а то и больший объем 
работы получат уменьшенное 
вознаграждение. У второго ва-
рианта есть достоинство — ког-
да загрузка предприятия возоб-
новится, весь персонал будет 
на месте и нарастить объем 
продукции будет относительно 
просто».

Просадку по объему выпу-
щенной продукции предрекают 
и мировые эксперты. Междуна-
родная организация труда в 
своем исследовании уверяет, 
что уже во II квартале этого 
года во всем мире высвободит-
ся 6,7% рабочего времени. Это 
эквивалентно труду 195 млн 
работников на полную ставку.

Эксперты обращают внима-
ние: эквивалентно не значит 
равно. Вместо увольнения лю-
дям именно сократят рабочее 
время и тем самым урежут до-
ход. Следствием этого станет 
падение спроса. И дальше круг 
замкнется: чем меньше денег у 
потребителей, тем меньшие до-
ходы у производителей, нет по-
водов увеличивать зарплаты, а 
значит, сокращаются налоговые 
доходы бюджета и так далее. 

По оценке аналитиков 
McKinsey, если ограничитель-
ные меры, принятые из-за 
СОVID-19 во всем мире, удаст-
ся снять за два-три месяца, без-
работица в Европе вырастет до 
7,6% и на возвращение к докри-
зисным параметрам  экономи-
ке потребуется полтора года. 
Если же карантинный период в 
мире затянется дольше, то без-
работица достигнет 11,2%, а 
восстановление займет четыре 
года. 

Минтруд не смог оператив-
но прокомментировать «РГ», 
как эти процессы проявят себя 
в России. 

«Сокращение рабочего вре-
мени — это еще и администра-
тивные отпуска с выплатой 2/3 
чистого оклада, — добавляет 
Варшавская. — Сейчас очень 
важно найти способы увели-
чить доход людей во время вы-
нужденного простоя. Эти день-
ги вернутся в экономику и по-
могут ей восстановиться». 

Еще одна проблема,  накла-
дывающаяся на сокращение ра-
бочего времени, — падение про-
изводительности труда продол-
жающих трудиться. В России 
оно составляет 54%, подсчита-
ли в международной  ассоциа-
ции специалистов в области 
финансов и учета АССА. В мире 
показатель еще выше — 59%.  

 Но для того, чтобы по-
нять, меняется ли аг-
рессивность вируса, 

прошло слишком мало времени.
Но особенности того, как ви-

рус ведет себя в разных частях 
света, конечно, есть, поскольку 
каждая популяция имеет свою 
генетику. Есть наблюдения, что, 
например, у негроидной расы 
COVID-19 может протекать бо-
лее агрессивно, чем у монголои-
дов — китайцев, корейцев, япон-
цев. Даже в одной расовой груп-
пе генетика иммунной системы 
у разных народов может отли-
чаться. Русские отличаются от 
итальянцев и испанцев, хотя и 
те и другие европеоиды.

При этом генетика — это не 
единственный влияющий фак-
тор. Много других моментов. 
Мужчины болеют тяжелее и 
умирают чаще, чем женщины. 
Дети заражаются, но в боль-
шинстве переносят заболева-
ние легко. Во всем этом еще 
предстоит детально разбирать-
ся. Окончательные выводы об 
особенностях течения инфек-
ции можно будет сделать позже.

Знакомый доктор в Нидерлан-
дах рассказал, что у них тяже-
лые больные с COVID почти 
все имеют ожирение. Так и 
сказал: в реанимации все тол-
стые. Какие наблюдения у вас?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Установлено: 
половина погибающих от коро-
навируса имеет три и более хро-
нических заболевания. Диабет 
и ожирение (не пара лишних ки-
лограммов, а именно ожире-
ние) — это серьезный фактор ри-
ска, так же как обструктивная 
болезнь легких, заболевания 
сердечно-сосудистой системы. 
Каждый четвертый летальный 
исход — у больного с двумя со-
путствующими заболеваниями. 
И только считаные проценты 
случаев, когда не удается спасти 
пациента, не имевшего хрони-
ческих патологий.

Пожилые потому и гибнут 
чаще, что с возрастом накапли-
ваются болезни, а иммунитет 
ослабевает.

В США, тех же Нидерландах, 
да и в России врачи давно бьют 
тревогу по поводу эпидемии 
ожирения, которая угрожает 
человечеству ничуть не меньше 
к о р о н а в и р у с а .  Л ю б и т е л и 
фастфуда и картошки фри под-
вергают себя огромному ри-
ску — если заразятся, мало над-
ежды, что отделаются легким 
испугом.

На днях главные врачи 
COVID-центров объединились 
в клинический комитет, и 
первое решение было — от-
правлять в COVID-отделения 
всех с пневмонией, не дожида-
ясь результатов тестов. Ка-
кова роль диагностического 
тестирования?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: До сих пор диаг-
нозы, как и во всем мире, стави-
лись на основе лабораторных 
анализов, и в идеале это правиль-
но. Обычный фон ОРВИ никто не 
отменял. Отказавшись от тести-
рования, мы можем столкнуться 
с ситуацией, когда пациенты с 
гриппозной пневмонией окажут-
ся в том же отделении, что и боль-
ные COVID-19, и у них будут все 
шансы заразиться. И, наоборот, 
без тестирования остается угро-
за, что больной, попав в стацио-
нар с аппендицитом или инфар-
ктом, окажется в итоге источни-
ком заражения.

Я понимаю озабоченность 
клиницистов, их стремление на-
чать лечение как можно раньше. 
Но сейчас тестов уже много, по-
явились более точные. Расшире-
ние их палитры, появление эк-
спресс-тестов помогает допол-
нить и ускорить диагностику.

На прошлой неделе началось 
тестирование медиков на ан-
титела к COVID-19. Зачем 
нужен этот вид тестов?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Таких тест-си-
стем во всем мире зарегистри-
ровано пока не так много, поэ-
тому здорово, что «Вектор» Рос-
потребнадзора дал нам этот ин-
струмент. Серологические те-
сты показывают иммунный от-
вет организма, их нужно вне-
дрять как можно быстрее. 
Люди, которые переболели, бу-
дут положительны по антите-
лам. Тестирование поможет по-
нять, защищает ли иммунитет 
от повторного заражения. Есть 
сообщения о случаях реинфи-
цирования, хотя у меня сильные 
сомнения по этому поводу. Ши-
рокое тестирование поможет 
снять эти вопросы.

Второй момент — переболев-
шие защищены от инфекции: та-
кие врачи могут лечить больных 
без опасений, волонтеры - помо-
гать людям в карантине. Такой 
опыт есть в Великобритании.

Третий пункт — если тест по-
казывает высокий титр анти-
тел, такие люди могут быть до-
норами плазмы.

В нескольких московских кли-
никах, в Центре Алмазова в 
Петербурге переливание плаз-
мы уже начали применять. 
Насколько оно перспективно?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: В Италии этот 
метод тоже используется, хотя и 
не широко. Тут есть определен-

ные риски. Во-первых, надеж-
ность донора — есть угроза зане-
сти с плазмой другую инфек-
цию, если донор окажется скры-
тым носителем. Во-вторых, 
нужно же не просто получить 
согласие человека, а еще убе-
диться, что он выздоровел и мо-
жет быть донором. С появлени-
ем серологического теста эта 
работа становится проще.

Глава ВОЗ заявил, что воз-
можна вторая волна эпиде-
мии и справиться можно бу-
дет только после появления 
вакцины. Есть много заявле-
ний, что вакцина будет уже 
осенью. Прототипы двух рос-
сийских вакцин попали в пере-
чень перспективных разрабо-
ток ВОЗ. Это реально - полу-
чить вакцину так быстро?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Я бы все-таки 
фильтровал такие заявления. 

Прототип вакцины — это еще не 
вакцина. Научная разработка — 
это такой лего-конструктор, ко-
торый при сегодняшних воз-
можностях можно «собрать» 
всего за пару месяцев. Но от 
прототипа до промышленного 
образца огромная дистанция. 
Главный этап — клинические ис-
следования, они должны под-
твердить безопасность и эффек-
тивность будущей вакцины. 
Требования к их проведению 
очень жесткие. Спешить невоз-
можно — на кону жизни миллио-
нов людей.

Из десятков прототипов до 
финальной стадии дойдут еди-
ницы. А потом еще необходимо 
организовать серийное произ-
водство. Включение наших кан-
дидатов в перечень ВОЗ — это, 
конечно, хорошо, но это ни о 
чем таком продвинутом или 
особенном не говорит. ВОЗ от-
слеживает все научные разра-
ботки — важно просто грамотно 
составить заявку. У нас сейчас, 
кстати, в работе отнюдь не два 
прототипа вакцины, а много 
больше. Кто-то предпочитает 
тихо работать, без заявлений. 
Посмотрим на финише, что по-
лучится. Это как в Олимпий-
ских играх — выигрывает не 
всегда тот, у кого самая яркая 
экипировка.

В Италии вы видели, как вра-
чи работают в абсолютно 
экстремальных условиях — не 
хватало средств защиты, ле-

карств, оборудования. Что 
сделано и что надо успеть сде-
лать у нас?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: По аппаратам 
ИВЛ на душу населения мы опе-
режаем и Италию, и другие стра-
ны. По крайней мере в крупных 
городах их должно хватить. Важ-
ный момент — в условиях эпиде-
мии объединились медики всего 
мира. Весь позитивный и нега-
тивный опыт открыто обсужда-
ется и публикуется.

Наша страна, задержав про-
никновение инфекции из Китая, 
отодвинула начало эпидемии, 
получив некую фору. Сейчас 
главная задача, чтобы количест-
во больных нарастало как мож-
но медленнее. В Италии это не 
удалось — там был взрывной 
рост числа заболевших, и систе-
ма здравоохранения захлебну-
лась. Это ужасно, когда у врача 
на один аппарат ИВЛ несколько 
больных с респираторным ди-
стресс-синдромом, когда чело-
век задыхается. А врач вынуж-
ден выбирать, кого спасать в 
первую очередь.

То, что происходит сейчас в 
России, было ожидаемо: инфек-
ция расширяется, нащупывает 
свои группы риска. Раннее опо-
вещение и изоляция пенсионе-
ров у нас сработала. Плотность 
населения, если не говорить о 
Москве и других миллионни-
ках, у нас другая - это тоже наше 
преимущество. Нужно продол-
жать готовить медучреждения, 
подтягивать ресурсы и готовить 
медиков, не дожидаясь, когда 
полыхнет.

У нас до сих пор спорят, на-
сколько нужны ли социальные 
ограничения. В Швеции и Бе-
ларуси власти решили обой-
тись без них. Каково ваше 
мнение?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: В Италии с вве-
дением карантина очевидно 
опоздали. Надо было уже бе-
жать делать, а они продолжали 
дебаты. Я об этом не со злопыха-
тельством  говорю, а с грустью. 
Что касается Швеции, Белару-
си — не хочу пессимистичных 
прогнозов, но давайте посмо-
трим, что там будет дальше. В 
Швеции не благополучно, эпи-
демия растет. Сейчас уже 14,5 
тысяч больных и 1540 умерших, 
то есть почти 11 процентов.

Россия — внизу сводки пока, 
летальность 0,8 процента. Со-
циальная изоляция работает. 
Другое дело, хватит ли у людей 
понимания и терпения соблю-
дать ограничения и дальше. Мо-
билизуются ли медики, смогут 
ли избежать халатности не 
только в инфекционных отделе-
ниях, но и в любом медучрежде-
нии. Ну и как будут действовать 
в дальнейшем власти. Все это 
очень важно. Мы все живем се-
годня в условиях практически 
военного времени.  

Российские военнослужащие вместе с итальянскими коллегами провели дезинфекцию лечебных учреждений в 55 населенных пунктах Ломбардии.  Было обработано более 370 тысяч квадрат-
ных метров внутренних помещений и более 45 тысяч квадратных метров дорог.   

А К Ц Е Н Т

Невысокая доля возрастных пациентов 
в наших больницах — это следствие 
вовремя принятых мер по ограничению 
контактов

ИССЛЕДОВАНИЕ

СЫГРАЛИ 
ПО-КРУПНОМУ
Иван Черноусов

Во время самоизоляции инте-
рес россиян к компьютерным 
играм значительно повысился. 
На 12-й неделе года более чем в 
4 раза выросли продажи игро-
вых компьютеров, а на 13-й не-
деле продажи игровых консо-
лей поднялись на 63%, сообща-
ет аналитическое агентство 
GfK.

Игровой журналист Денис 
Русаков считает, что быстрый 
рост продаж консолей связан 
не только с желанием россиян 
приобщится к играм, но и со 
стремлением продавцов рас-
продать «старые» консоли. «И 
продавцы, и сами компании-
разработчики стараются изба-
виться от прошлого поколения 
консолей, скидывая на них 
цену. В условиях самоизоляции 
спрос на домашние развлече-
ния возрос, поэтому к консо-
лям обращаются даже те, кто 
вообще раньше играми не инте-
ресовался, так как это простой 
и недорогой способ окунуться в 
мир игр, особенно если есть 
подписка вроде Xbox Game Pass 
или EA Access, предоставляю-
щая доступ к множеству игр».

Аналитики из GfK связыва-
ют рост продаж консолей с ре-
лизом множества эксклюзивов 
как раз на 12-й неделе года. В 
этот период вышли сразу два 
значимых для игровой инду-
стрии проекта — Animal 
Crossing: New Horizons (эк-
склюзив для консоли Nintendo 
Switch, симулятор жизни на не-
обитаемом острове) и шутер 
Doom Eternal. По мнению Руса-
кова, покупка Xbox или 
Playstation текущего поколения 
выглядит вполне разумной: 
«Первые пару лет каких-то 
принципиально новых игр для 
нового поколения консолей мы 
не увидим (или увидим, но 
мало), и многие игры будут вы-
ходить и для текущего поколе-
ния», — заключает он.

Самыми продаваемыми иг-
рами в марте 2020 года в Рос-
сии стали упомянутые Animal 
Crossing: New Horizons, Doom 
External, а также футбольный 
симулятор FIFA 20 и симулятор 
соревнований по UFC — UFC 3.

В конце марта анализ миро-
вого рынка игр провела иссле-
довательская компания GSD. 
По ее данным, спрос на консоли 
вырос на 155%, наибольший 
рост был в странах с наиболее 
жестким карантином: Италии, 
Франции и Австралии.   

ФИНАНСЫ

БЕДНЫМ 
ПОМОГУТ 
МАТЕРИАЛЬНО 
Игорь Зубков

Министры финансов и главы 
центробанков стран «Группы 
20» совместно с Парижским 
клубом кредиторов согласова-
ли инициативу МВФ и Всемир-
ного банка по приостановке вы-
плат долгов странами с низким 
уровнем дохода до конца 2020 
года. Об этом сообщил Минфин 
РФ по итогам ежегодной 
апрельской встречи министров 
финансов и глав центральных 
банков G20. На этот раз она 
прошла не в Вашингтоне, а в 
формате видеоконференции.

Отсрочка позволит высво-
бодить этим странам более 20 
млрд долларов на борьбу с пан-
демией коронавируса. К уча-
стию в инициативе приглаше-
ны частные кредиторы на сопо-
ставимых условиях, а также 
многосторонние банки разви-
тия. 

Также согласована экстрен-
ная помощь со стороны МВФ, 
Группы Всемирного банка и 
других международных финан-
совых организаций. 

МВФ упростил порядок пре-
доставления и повысил доступ-
ные лимиты для инструментов 
экстренного финансирования, 
а также ввел новый инструмент 
— Линию краткосрочной лик-
видности, механизм которой 
аналогичен своп-соглашению 
между центральными банками. 
Эти меры позволят выделить на 
чрезвычайные цели развиваю-
щимся странам до 100 млрд 
СДР (137 млрд долларов).      

На поддержку беднейших 
стран Австралия, Великобрита-
ния, Канада, Франция и Япония 
обязались предоставить 8,6 
млрд СДР (11,7 млрд долларов) 
в Трастовый фонд МВФ по со-
действию росту и снижению 
бедности.  

Суммарно международные 
банки развития предоставят 
свыше 200 млрд долларов на 
инвестпрограммы в здравоох-
ранении, чрезвычайную по-
мощь наиболее пострадавшим 
от коронавирусной инфекции 
странам, а также на поддержку 
частному сектору.   

— Кому проще всего найти 
работу в условиях пандемии 
коронавируса 
rg.ru/art/1848111 
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Уроки итальянского

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

19.21
ВЫПИСАЛИ РЕКОРДНОЕ ЧИСЛО 
ПАЦИЕНТОВ 
В Италии, по данным департамента гражданской обороны 
страны, за сутки объявлены выздоровевшими 2723 
человека. Это рекордный показатель с начала эпидемии.  

18.03
ЗАБОЛЕЛО БОЛЕЕ 2,5 МЛН ЧЕЛОВЕК 
Число случаев заражения коронавирусной инфекцией в 
мире по данным на 17.38 мск составило 2 501 156, сообщил 
американский Университет Джонса Хопкинса. Вылечились 
более 659,5 тысячи человек, жертвами инфекции стали 
171,7 тысячи человек.  

16.03
КВАРТИРЫ ПРОДЕЗИНФИЦИРУЮТ 
Квартиры заболевших коронавирусной инфекцией после 
их госпитализации бесплатно продезинфицируют. Такое 
предписание выдал Роспотребнадзор. В ведомстве 
пояснили, что работы проводят специалисты Московского 
городского центра дезинфекции и его филиалов в 
административных округах. 

 14.59
ЭРМИТАЖ ПОТЕРЯЛ ДОХОД
Эрмитаж потерял около половины годового бюджета из-за 
приостановки работы, сообщил «Интерфакс» со ссылкой 
на директора музея Михаила Пиотровского. Руководство 
Эрмитажа обсуждает с правительством возможность 
компенсации выпадающих доходов. 

14.25
СБЕРБАНК РАССЧИТАЛ ПИК
Сбербанк рассчитал, что пик пандемии коронавируса в 
России придется на период с 5 по 10 мая. Об этом сообщил 
глава банка Герман Греф в видеоинтервью на Сбербанк TV. 
Он уточнил, что в банке построили математическую модель 
распространения заболевания.

13.10
ПОКУПАТЕЛЕЙ НЕ ПУСТЯТ К ВЕСАМ
Роспотребнадзор рекомендовал магазинам исключить 
возможность самостоятельного взвешивания продуктов 
покупателями. Товары следует продавать уже в 
упакованном виде, а один и тот же сотрудник не должен 
заниматься выдачей товаров и принятием оплаты за них.

12.16
НАЗВАЛИ ИСТОЧНИК ВИРУСА
Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) считает, 

что коронавирус, вызывающий заболевание COVID-19, 

имеет животное происхождение, заявил на брифинге в Же-

неве официальный представитель ВОЗ Фадела Шаиб. 

11.55
В РОСКАЧЕСТВЕ ПРЕДУПРЕДИЛИ 
О МОШЕННИКАХ
На фоне пандемии коронавируса активизировались 
мошенники, предупредили в Роскачестве. 
Злоумышленники рассылают СМС и звонят, выдавая себя 
за представителей госорганизаций и предлагая пройти тест 
на коронавирус, оформить компенсацию или заплатить 
штраф за нарушение режима самоизоляции.

10.30
ВАКЦИНУ ИСПЫТАЮТ 
Доклинические испытания российской вакцины от корона-

вируса планируют завершить до конца мая, рассказал в 

эфире телеканала «Россия 24» представитель информаци-

онного центра по мониторингу ситуации с коронавирусом 

Александр Мясников. Затем сразу же начнутся клиниче-

ские испытания. 

10.16
РЕГИОНЫ ВКЛЮЧИЛИ В РЕЙТИНГ
Экспертный институт социальных исследований (ЭИСИ) 

составил рейтинг регионов по эффективности борьбы с ко-

ронавирусом и его последствиями,  сообщил ТАСС со ссыл-

кой на материалы института. В числе самых эффективных 

регионов названы Московская, Ростовская, Нижегород-

ская, Кемеровская области и Краснодарский край.

10.10
ОКТОБЕРФЕСТ ОТМЕНИЛИ
Знаменитый пивной праздник в Германии — Октоберфест, 
проходящий в октябре, в 2020 году будет отменен из-за 

коронавируса. Об этом сообщило РИА Новости со ссылкой 
на премьер-министр Баварии Маркуса Зодера.

00.30
«ШВЕДСКОГО СТОЛА» НЕ БУДЕТ
Пандемия коронавируса заставит отели отказаться от 

«шведского стола», сообщает Ассоциация туроператоров 

России. Столы и стулья будут дезинфицировать, а столовые 

приборы подавать в индивидуальных упаковках.

Подготовили Евгений Гайва, Ольга Игнатова

Данные о заболевших

На 21 апреля, по данным опера-

тивного штаба, в России подтвер-

ждено 5642 новых случая зара-

жения коронавирусом в 78 реги-

онах, из них 3083 в Москве. 

Всего в России зарегистрирова-

но 52 763 случая заражения. Вы-

здоровели 3873 человека. С нача-

ла пандемии в стране умерли 456 

человек. 

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».
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КОНФЛИКТ Французские кулинары требуют уже в начале мая 
открыть рестораны

Кухня подала SOS

КРИЗИС Комиксы могут 
не пережить глобальный 
«локдаун»  

Бэтмен 
против «короны»

Екатерина Забродина

Побочной жертвой коронавиру-
са стала индустрия комиксов, 
погрузившаяся в кризис из-за 
«локдауна». Как пишет The 
Guardian, популярные во всем 
мире книжки про супергероев, 
появлению которых в свое вре-
мя способствовала Великая де-
прессия, могут не пережить ны-
нешнюю пандемию. Без доходов 
остались не только художники, 
рисующие истории о приключе-
ниях Человека-Паука,  Бэтмена 
и других персонажей, но и вла-
дельцы комикс-шопов, пред-
ставляющих в США целую суб-
культуру.

Как объявила компания  
Diamond Comic Distributors, ко-
торая распространяет комиксы 
среди ритейлеров во всех англо-
язычных странах, продукция не 
будет поступать в продажу «до 
дальнейшего распоряжения».   
Еще несколько десятилетий на-
зад индустрию поделили между 
собой два американских гиган-
та — DC Comics и Marvel Comics. 
Теперь они могут лишиться де-
сятков миллионов долларов.  
Источник газеты утверждает: 
руководству Marvel Comics 

пришлось сократить коллектив 
творческих сотрудников вполо-
вину. Впрочем, официальный 
представитель компании уверя-
ет, что людей   лишь отправили в 
неоплачиваемый отпуск. Как бы 
то ни было, объем работы над 
новыми книжками уменьшился 
почти на четверть. «В первую 
неделю после объявления «лок-
дауна» я трудилась как обычно, 
а затем наступили тяжелые вре-
мена. Сейчас я рисую с произво-
дительностью примерно 50, в 
лучшем случае 75 процентов», 
— рассказала художница Эрика 
Хендерсон, создательница се-
рий про Девочку-Белку.

Производители комиксов не 
спешат переводить печатную 
продукцию в «цифру», но это 
пока. Если марвеловская все-
ленная все же может переждать 
эпидемию в онлайне, то судьба 
реальных магазинов, продаю-
щих книжки про планету Зем-
ля-616 и другие сказочные 
миры, туманна. «Невозможно  
воссоздать на сайте атмосферу 
ресторана. То же самое и с нами, 
— признает владелец одного из 
таких магазинов в Нью-Йорке. — 
Я реально опасаюсь, что скоро  
мы можем остаться не у дел».   

В МИРЕ

ВОЗ ВЕДУТ 
В СУД
Игорь Дунаевский

Трое жителей штата Нью-Йорк 
подали в местный суд иски про-
тив Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ), обви-
нив ее в сокрытии данных о ко-
ронавирусе. Это первые судеб-
ные дела против ВОЗ такого 
рода. Истцы требуют компенса-
ции за ущерб, который 
COVID-19 причинил американ-
цам. Ее размер не уточняется, 
но в США почти 800 тысяч за-
болевших, то есть почти каж-
дый третий инфицированный в 
мире — американец. Как сооб-
щает Fox News, авторы исков 
считают, что виноваты в этом 
не власти США, а ВОЗ, которая 
якобы не сумела сдержать ко-
ронавирус и скрывала данные о 
его распространении в КНР.

Как нетрудно заметить, эти 
претензии в адрес ВОЗ в точно-
сти повторяют позицию главы 
Белого дома. Дональд Трамп, 
чью администрацию оппози-
ция упрекает в запоздалых и 
ошибочных мерах против коро-
навируса, настаивает, что все-
му виной действия ВОЗ. По его 
указу США приостановили 
взносы в бюджет организации, 
что вызвало критику со сторо-
ны многих государств.  

ТУРИЗМ 
ПОД УГРОЗОЙ
Диана Ковалева

Возможное продление каран-
тинных мер властями Вели-
кобритании до августа грозит 
волной банкротств в туристи-
ческом секторе. Например, в 
графстве Корнуолл — одном из 
самых популярных туристиче-
ских направлений в стране — 
разориться могут 80 процен-
тов турфирм. Ведь действую-
щие ограничения выпали на 
самую прибыльную для них 
пору, рассказал телеканалу 
Sky News исполнительный ди-
ректор интернет-портала Visit 
Cornwall Мальком Белл.

По его словам, по карману 
многих фирм уже ударило от-
сутствие туристов, которые 
обычно приезжают в Корну-
олл на Пасху. А если это затя-
нется еще на два-три месяца, 
то туриндустрия графства по-
теряет около 1,2 миллиарда 
фунтов стерлингов (около 113 
миллиардов рублей). Теперь 
надежда на начало осени. Уже 
ведутся переговоры с парками 
отдыха, чтобы те оставались 
открытыми дольше обычного. 

Пандемия стала катастро-
фой для турфирм по всему 
миру. По прогнозу Всемирной 
туристской организации ООН, 
в 2020 году мировой туристи-
ческий поток снизится на 20—
30 процентов, что обернется 
для турбизнеса потерями в 
300-450 миллиардов долла-
ров.  

КВОТА 
ДЛЯ ГОСТЕЙ
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

«Город на воде» планирует ис-
пользовать карантин, чтобы во-
плотить в жизнь свою давниш-
нюю мечту — ограничить хао-
тичный турпоток, от которого 
Венеция задыхалась на протя-
жении долгих лет. Ежегодно Ла-
гуну посещают 30 миллионов 
путешественников, на навязчи-
вое присутствие которых пос-
тоянно жаловались местные 
жители. Сейчас, когда от толп 
иностранных гостей осталась 
лишь память, городские власти 
хотят спланировать «интелли-
гентный туризм», в основе ко-
торого будет лежать квотиро-
вание. «Появилась возмож-
ность перейти к разумному ту-
ризму. Он, с одной стороны, из-
бавит город от толп путешест-
венников и позволит им не спе-
ша изучить все объекты, а с 
другой — даст возможность жи-
телям спокойно перемещаться 
по городу», — считает вице-мэр 
по экономическому развитию 
Венеции Симоне Вентурини.

Между тем местные обозре-
ватели убеждены, что Лагуне 
нужно сейчас думать вовсе не о 
квотах, а, напротив, о привле-
чении туристов, из-за отсутст-
вия которых на грани банкрот-
ства оказались сотни местных 
гостиниц.  
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МДК «Валдай»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ЖИЗНЬ КАК ПРЕЖДЕ
Происходящее на нефтяных рынках напоминает ат-
тракцион. В понедельник вечером весь мир с замира-
нием сердца следил за тем, как далеко в минус (бук-
вально — по отрицательной цене) на американском 
рынке уйдут майские фьючерсы на сорт WTI. Специа-
листы сразу указали на то, что речь идет не о реальном 
товаре, а об одном определенном типе бумаг-дерива-
тивов, подверженных активным спекулятивным ата-
кам по вполне определенной причине (день закрытия 
контрактов). Но от психологического воздействия та-
кого фейерверка отгородиться трудно, тем более что 
спекулятивный раж — производная от подлинно форс-
мажорной ситуации на рынке.  

С биржевыми тонкостями пусть разбираются специ-
алисты, попробуем взглянуть на происходящее с поли-
тической точки зрения. Мировое сообщество по-преж-
нему в шоке от того, что случилось этой весной, хотя 
осознание масштаба изменений постепенно наступает. 
Изменений качественных, ставших следствием нако-
пившихся за долгое 
время перекосов в 
международном 
развитии. Консерва-
тивно мыслящие 
скептики справед-
ливо замечают, что 
восклицания в духе 
«мир никогда не бу-
дет прежним!» ли-
шены смысла. Чело-
веческая природа и 
характер отношений 
между государства-
ми в принципе неиз-
менны, корректируются (иногда существенно) формы 
этих отношений. Если уж оперировать упомянутым 
штампом, можно утверждать и обратное: как раз теперь 
мир и станет прежним, таким, каким был гораздо более 
длительную часть истории. То есть  развивающимся хао-
тично в процессе конфликтного (в основном) взаимо-
действия участников международных отношений, дви-
жимых собственными интересами. 

Эпоха, в которой выросло большинство живущих се-
годня на планете Земля (за исключением тех, кому за 
80), стала примечательным феноменом в мировой исто-
рии. Благодаря тому, что самые разные процессы были 
подвержены вполне эффективному регулированию. С 
момента создания ООН 75 лет назад и начала «холодной 
войны» вскоре после этого на международной арене 
присутствовали субъекты, способные оказывать опре-
деляющее влияние на ход событий. Это касалось разных 
сфер, и энергетические рынки не являлись исключени-
ем. Состав тех самых субъектов менялся. Один период 
господствовали частные нефтяные гиганты, контроли-
руемые западным капиталом, по мере распада колони-
альной системы функции регулятора перешли к картелю 
стран-нефтепроизводителей. Естественно, необходима 
оговорка: внутри «управляющего сообщества» случа-
лись острые конфликты, имелись независимые игроки, 
контроль никогда не был полным. Но сам принцип дейст-
вовал.   

Начало кризиса управленческих механизмов было 
связано с исчерпанием прежнего мирового устройства. 
О военно-политических и правовых институтах преды-
дущей эпохи, которые не смогли адаптироваться к изме-
нившимся реалиям и потеряли эффективность, написа-
но много. Было бы странно ожидать, что другие структу-
ры, построенные по такому же принципу, останутся в 
стороне от этого процесса. Картельная система ценоо-
бразования на нефтяном рынке вполне вписывалась в 
логику второй половины ХХ — начала XXI века, хотя и 
тогда, конечно, работала не без сбоев. В последние годы 
приходилось прилагать все большие усилия к тому, что-
бы сохранить управляющие способности ведущих про-
изводителей. Договоренности 2016 года, получившие 
название ОПЕК+, показали стремление вернуться к си-
туации более или менее подконтрольного рынка, а срыв 
их в прошлом месяце продемонстрировал, что и у этого 
формата есть серьезные внутренние и внешние ограни-
чители. Беспрецедентный обвал спроса, вызванный пан-
демией, наложился на несвоевременную попытку про-
изводителей выя-
снить отношения 
друг с другом. Поняв 
тяжесть происходя-
щего, ведущие игро-
ки попытались при-
нять стабилизирую-
щие меры, но мир 
уже переместился в 
другую реальность. 

Оставим экспер-
там-нефтяникам 
оценивать, что будет 
дальше и насколько 
«отскочит» ценовая 
конъюнктура — по цифрам и продолжительности. Понят-
но, что бесплатной нефть не будет, наступит какой-то но-
вый баланс. Но с точки зрения общих процессов, кото-
рые идут на мировой арене, можно предположить, что 
принципы линейного регулирования чего бы то ни было 
— договорились в кругу избранных и держим — работать 
не будут. Мир слишком усложнился и стал многофактор-
ным. 

Странам, экономика которых зависит от сырьевой 
конъюнктуры, брошен серьезный вызов. Понятно, что 
стратегически самым правильным ответом была бы эко-
номическая диверсификация каждого государства, но 
это тема, об которую бьются давно и, мягко говоря, с 
очень переменным успехом. Значит, нужны какие-то со-
вершенно другие подходы к сотрудничеству. В этом, 
впрочем, нефтяная сфера не отличается от всех осталь-
ных международных направлений. По мере выхода из 
эпидемиологического кризиса в совсем другой мировой 
контекст придется переосмыслять формы взаимодейст-
вия. Альтернатива есть, но она не радует — это как раз 
возвращение к «прежнему» миру. Как говорится в новом 
докладе клуба «Валдай», «при самом неблагоприятном 
ходе событий «международно-политический дарви-
низм», то есть самая архаическая версия международ-
ных отношений, скоро превратится в рутину». И тогда 
цена на нефть станет лишь одной и отнюдь не самой глав-
ной из проблем.     

Как раз теперь 
мир и станет преж-
ним, таким, каким 
был гораздо более 
длительную часть 
истории

Начало кризиса 
управленческих 
механизмов было 
связано с исчерпа-
нием прежнего 
мироустройства

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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СКАНДАЛ Трамп перестал пускать в США 
мигрантов 

Занавес упал
Александр Гасюк 

П
резидент США Дональд 
Трамп подпишет беспре-
цедентный исполнитель-

ный указ о полной приостанов-
ке иммиграции в Америку. Хотя 
запрет будет носить временный 
характер, главу Белого дома не-
медленно обвинили в популиз-
ме и стремлении набрать поли-
тические очки в преддверии 
президентских выборов в США.

«В свете нападения со сторо-
ны невидимого врага, а также 
необходимости защищать рабо-
чие места наших великих аме-

риканских граждан я подпишу 
распоряжение о временном 
приостановлении иммиграции 
в Соединенные Штаты!» — анон-
сировал в соцсетях свою иници-
ативу американский лидер. О 
том, что она стала очередным 
шагом, направленным на изоля-
цию Америки от прибывающих 
в этот «плавильный котел на-
ций» мигрантов, ему быстро на-
помнили критики. Действи-
тельно, с самого начала прези-
дентского срока Трамп последо-
вательно претворял в жизнь ще-
дро розданные своему консер-
вативному электорату предвы-

борные обещания и ужесточал 
иммиграционную политику: 
построил стену на границе США 
и Мексики, ввел мораторий на 
выдачу въездных виз гражда-
нам мусульманских стран, со-
кратил основания для предо-
ставления политического убе-
жища, усложнил выдачу грин-
карт легальным иммигрантам и 
массово депортировал нелега-
лов и их детей из страны.

По данным Бюро переписи 
населения США, в минувшем 
году на ПМЖ в Америку пере-
брались около 595 тысяч чело-
век. Это почти в два раза мень-
ше, чем в 2016 году, когда свой 
срок работы завершила адми-
нистрация предыдущего амери-
канского президента-демократа 
Барака Обамы. В совокупности 
с другими демографическими 
факторами искусственное со-
кращение иммиграции привело 
к тому, что прирост населения 
США по итогам 2019 года ока-
зался самым низким за послед-
ние 100 лет .  За последние четы-
ре недели за пособиями по без-
работице в США обратились 22 
миллиона человек. В этой связи 
антииммигрантскую инициати-
ву Трампа позитивно расцени-
вают как традиционные сторон-
ники президента США, так и 
оставшиеся без работы неопре-
делившиеся избиратели. 

Новую построенную Трампом законодательную стену 
мигрантам уже не обойти.
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Вячеслав Прокофьев 
«Российская газета»

В
осемнадцать видней-
ших французских по-
варов, а среди них 
Ален Дюкасс, Эрик 
Фрешон и Ги Савуа, 
парижский ресторан 
которого на набереж-
ной Конти признан 
лучшим в мире знато-

ками кулинарного искусства, 
направили письмо президенту 
Эммануэлю Макрону. В нем 
они призывают его как можно 
скорее открыть рестораны и 
бистро, которыми так славится 
Франция.

Это обращение своего рода 
сигнал SOS, опубликованное 
во влиятельной столичной га-
зете «Фигаро», более чем сво-
евременен. Дело в том, что по-
сле введения в середине марта 
антивирусных мер ресторан-
ный сектор не попал в число 
«жизненно необходимых». Как 
результат — свыше миллиона 
человек в нем занятых оказа-
лись  без работы, а многие, если 

не большинство, владельцы за-
ведений рискуют стать банкро-
тами. Что и понятно: выручки 
нет, а значит, в кассах пусто.

«Господин президент, если 
так продолжится дальше, — го-
ворится в письме, — многие из 
нас рискуют не подняться. Мы 
ждем, чтобы вы как можно ско-
рее издали декрет о «частич-
ном снятии карантина с  отме-
ченного гражданской ответст-
венностью ресторанного биз-
неса». При этом повара пообе-
щали запустить «новую эконо-
мическую модель»,  разрабо-
танную ассоциацией «Кули-
нарная коллегия Франции», ко-
торая объединяет без малого 

две тысячи ресторанов — от са-
мых скромных до тех, что поме-
чены тремя звездами в знаме-
нитом справочнике «Мишлен».

В чем она заключается? Под-
писанты послания указывают 
на пять принципов, которых 
обязуются придерживаться хо-
зяева этих заведений. Причем 
предлагается их согласовать с 
министерством здравоохране-
ния, закрепить в рекомендаци-
ях, а рестораторы должны бу-
дут вывесить их на видном ме-
сте рядом с меню.

Итак, речь идет об обяза-
тельном ежеутреннем инструк-
таже не менее 30 минут, в ходе 
которого подробно обсуждает-

ся скрупулезное выполнение  
санитарных профилактиче-
ских мер и при необходимости 
вносятся соответствующие 
коррективы.

Каждый раз, когда клиент 
заказывает по телефону или 
интернету столик, с тем, чтобы 
у него не было никаких сомне-
ний о  безопасности посещения 
заведения, на его адрес высы-
лается видео или подробное 
письменное описание антиви-
русных шагов. Таким образом, 
подчеркивают авторы письма, 
з а к л ю ч а е т с я  с в о е го  р о да 
«пакт» между двумя сторона-
ми.

Важный момент — информи-
рование гостя о происхожде-
нии продуктов и способов при-
готовления блюд. «В этом пла-
не должна быть полная про-
зрачность», подчеркивают ку-
линары и добавляют: эти сведе-
ния будут предоставляться по 
первому требованию посетите-
ля.

Но и это еще не все. Акцент 
делается также на организации 
труда персонала. После того 

как рестораны начнут рабо-
тать,  сотрудников разобьют на 
смены. Это необходимо сделать 
и для того, чтобы  уменьшить 
контакты между ними, а также 
сэкономить государству сред-
ства, которые выплачиваются 
оказавшимся вынужденно на 
временной безработице.

Хотя в обращении об этом 
не говорится, но среди мер, на 
которые готовы пойти владель-
цы ресторанов, бистро и иже с 
ними, это сокращение числа 
столиков: тем самым  увеличи-
вается дистанция между ними. 
В больших ресторанах такой 
проблемы в целом нет — пло-
щадь позволяет. А вот  класси-
ческим французским брассери, 
кафе, барам, где люди сидят 
чуть ли не впритык, придется 
наверняка отказаться от тради-
ционной тесноты. Так прокля-
тый вирус меняет как образ 
жизни французов, так и их обы-
чаи.  

После введения в марте антивиру-
сных мер ресторанный сектор 
Франции не попал в число 
«жизненно необходимых».

А К Ц Е Н Т

Среди мер, на которые готовы пойти 
владельцы ресторанов, бистро 
и иже с ними, это сокращение числа 
столиков
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ФРАНЦИЯ

МЕДБРАТ НАРАСХВАТ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Н
ынешняя пандемия на-
несла более чем ощути-
мый удар по француз-

ской экономике. За месяц после 
того, как было объявлено чрез-
вычайное санитарное положе-
ние и введен строгий карантин, 
деловая активность в стране, по 
сведениям минэкономики, со-

кратилась на 35 процентов. Це-
лые отрасли, такие как гости-
ничный и туристический биз-
нес, оказались вне игры, сотни 
тысяч предприятий закрылись 
полностью или частично.

В итоге 8,5 миллиона фран-
цузов, а это треть активного на-
селения страны, отправили на 
временную или, как здесь гово-
рят, техническую безработицу, 
а государство с тем, чтобы избе-

жать катастрофы, взяло на себя 
обязательство выплачивать им 
84 процента зарплаты.

Надо ли говорить о том, что в 
нынешней ситуации рынок тру-
да претерпел серьезнейшие пе-
ремены? Если в конце прошлого 
года наибольший спрос во 
Франции был на специалистов 
разного профиля в информати-
ке — программистов, системных 
администраторов, Web-дизай-
неров, а также маркетологов и 
агентов по недвижимости, то 
сейчас коронавирусная «злоба 
дня» внесла в список наиболее 
востребованных профессий 
разительные, но вполне объя-
снимые изменения.

Серьезное исследование в 
этой области провело француз-
ское отделение американской 
компании по подбору кадров 
Glassdoor. По его данным, на пер-
вый план выдвинулись те про-
фессии, которые напрямую или 
опосредованно имеют отноше-
ние к медицине. Больше всего ва-
кансий приходится на младший 
и средний медицинский персо-
нал, а именно — медсестер, сиде-
лок, санитарных фельдшеров, в 
том числе работающих на маши-
нах «скорой помощи», инструк-
торов по лечебной физкультуре. 
Обычно их зарплата не превы-
шает 1900—2000 евро в месяц, 

сейчас же им обещают специаль-
ные прибавки и премиальные. 
Кстати, к этой категорию можно 
отнести и специалистов меди-
цинских лабораторий разного 
профиля, провизоров как фар-
макологических компаний, так 
и аптек. Они также сейчас в цене.

В связи с тем, что все торго-
вые центры, рестораны, отели с 
закрыты, остро встал вопрос 
обеспечения их безопасности, а 
это значит, что охранники так-
же ныне нарасхват.

Все эти специальности, заме-
тим, не сверхпрестижные в до-
вирусную эпоху, сейчас пере-
живают своего рода пик попу-
лярности, как, впрочем, и те 
скромные профессии, что име-
ют отношение к обеспечению 
граждан продуктами питания и 
всем прочим для жизни необхо-
димым. А это значит, что пред-
ложений стать кассиршами, 
продавцами или чернорабочи-
ми в продовольственных мага-
зинах хоть отбавляй.

Из прошлогоднего списка 
профессиональных преферен-
ций, где доминировали айтиш-
ники, в нынешнем остались 
лишь специалисты по информа-
ционной безопасности. Без них, 
судя по всему, не обойтись и в 
нынешнее время больших по-
трясений.  

А КАК У НИХ Пандемия COVID-19 за считанные недели радикально изменила рынок труда в мире

«Корона» подбирает кадры

США

БИТВА ЗА КАДРЫ

Игорь Дунаевский 

П
андемия коронави-
руса радикально 
«перепахала» ры-
нок труда в США. 
За четыре недели 
карантинных мер 
страна растеряла 
больше рабочих 
рук, чем с большим 

трудом приобрела за последние 
11 лет восстановления после 
финансового кризиса. По дан-
ным властей, заявления на по-
лучения пособий по безработи-
це подали почти 22 миллионов 
человек — это примерно каждый 
седьмой трудоспособный аме-
риканец. Даже если вскоре от-
дельные штаты, как и планиру-
ется, начнут смягчать каран-
тинные меры, большинство 
компаний еще не скоро возоб-
новят деятельность в прежнем 
формате. Причем наиболее 
сильно пострадают низкоопла-
чиваемые рабочие. Своих мест 
по большей части лишатся бед-
няки, которым и без того слож-
но пережить пандемию из-за от-
сутствия накоплений.

По оценке McKinsey Global 
Institute, под угрозой сокраще-
ния около 13,4 миллиона мест в 
ресторанном бизнесе, около 11 
миллионов в сфере продаж и ра-
боты с клиентами в торговых 
центрах и не продуктовых мага-
зинах. Большие потери ожидают-

ся среди обслуживающего персо-
нала гостиниц, транспортников 
(сотрудники аэропортов и вокза-
лов), социальных работников.

Как ни парадоксально, но, по 
данным Бюро трудовой стати-
стики, за время пандемии ар-
мию безработных в США уже 
пополнили более 40 тысяч ме-
дицинских работников. Но речь 
не о госпиталях, а о вспомога-
тельном персонале в частных 
кабинетах, где практикуют те-
рапевты, офтальмологи и сто-
матологи. Они, по сути, оста-
лись не у дел, поскольку в борь-
бе с коронавирусом не участву-
ют и на них распространяется 
указ о запрете всех плановых и 
несрочных процедур.

Особенно жестко «корона» 
проехалась по тем, кому еще 
только предстоит проторить 
свою профессиональную доро-
гу. Согласно опросу College 
Reaction, три четверти студен-
тов, которым до пандемии уда-
лось договориться об устройст-
ве на работу или прохождении 
практики, теперь остались не у 
дел. Некоторым сразу объявили 
об отказе, планы по найму 
остальных отодвинулись на не-
определенный срок. Наконец, 
примерно 77 процентов студен-
тов считают, что перевод на ди-
станционное обучение отрица-
тельно сказался на качестве их 
образования и усложнит трудо-
устройство.

Кроме того, преобразился 
рынок вакансий. Если по ука-
занным позициям наем факти-
чески заморожен, то на некото-
рые профессии во время панде-
мии спрос только вырос. В пер-
вую очередь речь идет о крат-
косрочных вакансиях в аптеках, 
госпиталях, доставке, интерне-

те и продуктовых магазинах. По 
разным оценкам, пандемия со-
здаст около 3 миллионов таких 
рабочих мест. По данным ком-
пании LinkedIn, в десятку наи-
более востребованных сейчас 
профессий в США входят медсе-
стры, продавцы и кассиры, сор-
тировщики, курьеры. Напри-
мер, компания Amazon, круп-
нейший онлайн-ретейлер в 
США, менее чем за месяц наня-
ла свыше 100 тысяч человек, 
дабы удовлетворить возросший 
спрос на доставку товаров. В 
условиях, когда повсюду требу-
ется дезинфекция для борьбы с 
коронавирусом, на 75 процен-

тов выросло число вакансий для 
уборщиц. Острый дефицит ра-
бочих испытывают в сельском 
хозяйстве, где велика доля тру-
довых мигрантов. Ежегодно та-
ким сезонным рабочим офор-
мляется 250 тысяч виз, но в 
этом году рассчитывать на при-
шельцев пока не приходится.

Большинство таких вакан-
сий подразумевает повышен-
ный риск подхватить коронави-
рус из-за постоянных контактов 
с окружающими. Поэтому неу-
дивительно, что пандемия по-
меняла и поведение соискате-
лей. Трудовые профсоюзы орга-
низовали акции протеста, а в 
компании Amazon часть сотруд-
ников отказалась выходить на 
работу, требуя от работодате-
лей обеспечить безопасность на 
рабочем месте. Самые распро-
страненные из принимаемых 
мер — измерение температуры, 
выдача масок и перчаток, уста-
новка защитных экранов.

Тем не менее, по данным 
Business Insider, пока крупные 
ретейлеры не успевают при-
способиться под возросший 
спрос и испытывают дефицит 
рабочей силы, а потому зама-
нивают новых работников по-
вышением зарплат. Например, 
продуктовые сети временно 
повысили зарплату кассирам, 
сортировщикам и другим со-
трудникам в среднем на 2—3 
доллара в час. При 40-часовой 
рабочей неделе месячная при-
бавка составит 320—480 долла-
ров за четыре недели, то есть 
примерно 10—20 процентов от 
обычного уровня.

Еще острее война за кадры 
на коронавирусной передовой. 
По данным Detroit Free Press, в 
Мичигане госпитали остро кон-
курируют за медсестер. Вместо 
обычных 40 долларов в час сои-
скателям предлагают 85 долла-
ров. А в Нью-Йорке, который 
стал эпицентром вспышки в 
США, зарплаты медсестер взле-
тели еще вдвое выше. Увы, в 
условиях децентрализованной 
и коммерческой американской 
медицины это далеко не всегда 
ведет к общему благу. Такая 
оплата труда медсестер по си-
лам не каждому. В результате 
более состоятельные сетевые 
госпитали переманивают пер-
сонал из небольших местных и 
социальных клиник, где зача-
стую нужда в них острее.  

А К Ц Е Н Т

Больше всего сокращений в США 
ожидается среди низкооплачиваемых 
рабочих, которым и без того трудно 
содержать семью в период пандемии

ИТАЛИЯ

ОБРАТНО В ОФИС

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Итальянский рынок труда ни-
когда не отличался особой гиб-
костью, а с приходом такого тя-
желого испытания, как панде-
мия, его, как предрекают спе-
циалисты, ожидают новые по-
трясения и революционные из-
менения. По данным опроса, 
проведенного итальянским ис-
следовательским центром Swg, 
через месяц после объявления 
общенационального карантина 
44 процента респондентов опа-
саются потерять рабочее место 
в результате пандемии. А согла-
сно расчетам Goldman Sachs, в 
результате приостановки эко-
номической деятельности и 
резкого падения ВВП в ближай-
шие месяцы уровень безрабо-
тицы в Италии может увели-
читься на 17 процентов.

Пока же рекрутинговые 
компании делятся своими на-
блюдениями о том, какие ва-
кансии оказались наиболее во-
стребованными в период пан-
демии. По наблюдениям одного 
из крупнейших на Апеннинах 
агентств по подбору персонала 
Adecco Group, в марте наиболь-
шим спросом среди работода-
телей пользовались вакансии, 
имеющие непосредственное от-
ношение к ЧС: врачи и медсе-
стры (за последние 10 лет в 
Италии сократили 46 тысяч 
специалистов в медицинском 
секторе), фармацевты, завскла-
дами, заведующие сортиров-
кой онлайн-заказов, транспор-
тники, логисты, а также убор-
щики, занимающиеся дезин-
фекцией помещений, и сотруд-
ники кол-центров.

Есть еще одна вакансия, ко-
торая неожиданно стала востре-
бованной на итальянском рын-
ке труда в связи с закрытием 
границ, — это сезонные рабочие. 
По расчетам сельскохозяйст-
венной ассоциации Coldiretti, 
страна остро нуждается в 200 
тысячах человек, которые помо-
гут убрать созревший урожай.

Что до зарплат, то об их из-
менении в период пандемии не 
берутся пока высказываться 
даже самые матерые эксперты, 
слишком уж турбулентная 

складывается ситуация. Но вла-
дельцы некоторых частных 
компаний решили поощрить 
своих сотрудников, продолжа-
ющих выходить на работу в это 
смутное время. Самыми ще-
дрыми из них, пожалуй, оказа-
лись Джованни и Джанлука 
Рана, которым принадлежит 
крупный бизнес по производст-
ву свежей пасты и равиоли. Они 
увеличили зарплаты рабочим 
на своих предприятиях аж на 
25 процентов.

Тем временем в Италии, судя 
по всему, намечается интере-
сный тренд, который может на-
прямую отразиться на уровне 
дохода граждан. Выясняется, 

что далеко не все из тех, кто пе-
решел на удаленку в условиях 
карантина, хотят вернуться в 
офис. Опрос об умной работе, 
проведенный IZI в сотрудниче-
стве с Comin Partners, показал, 
что почти 80 процентов жите-
лей Италии, работающих на 
дому, положительно оценивают 
этот метод, а 37 процентов и во-
все готовы отказаться от части 
своей зарплаты, чтобы продол-
жить работу в удаленном режи-
ме. Более трети респондентов 
объяснили, что экономят вре-
мя, которое обычно требуется, 
чтобы поехать на работу и най-
ти парковку, в то время как по-
чти 15 процентов признаются, 
что работа на дому освобожда-
ет их от транспортных расхо-
дов. Власти пока официально не 
отреагировали на эти данные, 
но выдвигают гипотезу о смеси 
дистанционной и офисной ра-
боты, начиная с государствен-
ных учреждений.  

ИЗРАИЛЬ

«КАРАНТИНЧИК» СМЕНИТ 
КАРАНТИН

Захар Гельман, 
«Российская газета», 
Иерусалим — Реховот

Правительство Израиля на не-
давнем заседании приняло ре-
шение о постепенном выходе из 
карантина, установленного в 
связи с распространением ко-
ронавируса. Среди русско-
язычных ходит шутка, что но-
вый режим можно назвать пе-
реходом от карантина к «каран-
тинчику».

На смягчении режима осо-
бенно настаивало министерст-
во финансов, ибо количество 
безработных, зарегистриро-
ванных на биржах труда, пре-
высило 20 процентов. С учетом 
того, что до вхождения в режим 
карантина безработица в Изра-
иле не превышала 3,7 процен-
та, падение экономической ак-
тивности особенно ощутимо. 
Зато практически не пострадал 
важнейший для израильской 
экономики сектор высоких тех-
нологий: сотрудники местных 
хайтек-компаний продолжают 
работать практически в полном 
объеме, в массе своей из дома.

Весь процесс «раскручива-
ния гаек» и возвращения к 
обыч ному укладу жизни стра-
ны распределен на три этапа. 
На первом, с 19 апреля по 3 
мая, на рабочие места вернутся 
от 30 до 50 процентов работни-
ков разных специальностей. В 

сферах деятельности, опреде-
ленных как «особо важные», 
включены как работники, под-
держивающие непосредствен-
но производство, так и вспомо-
гательный персонал. В дополне-
ние к продовольственным мага-
зинам откроются промтовар-
ные и торговые центры.

Интересно, что с предложе-
нием «немедленно открыть па-
рикмахерские и салоны красо-
ты» выступил Юваль Штайниц, 
министр энергетических и вод-
ных ресурсов. Дело в том, что 
салоны красоты действуют на 
«сером рынке» и в режиме пол-
ного карантина, и лучше разре-
шить официально то, что нель-
зя запретить.

На втором этапе, с 3 по 17 
мая, разрешаются занятия в 
большинстве учебных заведе-
ний. На свои рабочие места на 
производстве, в учреждениях и 
в секторе услуг смогут вернуть-
ся до 85 процентов трудящихся.

На третьем этапе, с 17 по 30 
мая, смогут открыться рынки. 
Общественный транспорт вер-
нется к обычному расписанию, 
но с ограниченным количест-
вом пассажиров в салоне. Со-
гласно плану, к июню возможно 
полное восстановление эконо-
мики и нормализация жизни 
страны.  

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

ВСЕ ОПЕРАТОРЫ ЗАНЯТЫ

Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

С учетом карантина, которому 
пока не видно конца, Британия 
увела с рабочего рынка милли-
оны трудящихся, которые си-
дят сегодня по домам.

До введения жестких каран-
тинных мер уровень занятости 
на туманном Альбионе бил ре-
корды, достигнув 76,6 процен-
та для лиц в возрасте от 16 до 64 
лет. Уровень безработицы со-
ставлял 4 процента. Но, согла-
сно прогнозу компании KPMG, 
на который ссылается телека-
нал BBC, карантин из-за 
вспышки COVID-19 в Соеди-
ненном Королевстве может по-
полнить ряды безработных бо-
лее чем в два раза, до 9 процен-
тов.

Между тем тот же самый ко-
ронавирус расширил возмож-
ности найти работу в тех сек-
торах, где сейчас особенно го-
рячо.

Британии прежде всего тре-
буются врачи и медсестры, ко-
торых не хватает катастрофи-
чески. Врачи зарабатывают в 
год от 60 до 80 тысяч фунтов 
стерлингов. Медсестры за свой 
труд получают 23—25 тысяч 
фунтов, а опытная медсестра 
со стажем может рассчитывать 

на зарплату до 33 тысяч фун-
тов в год.

Местные госпитали также 
ищут помощников медсестер, 
санитаров и уборщиков. Наци-
ональная система здравоохра-
нения, перегруженная зара-
женными коронавирусом паци-
ентами, стала на сегодняшний 
день едва ли не главным рабо-
тодателем в Соединенном Ко-
ролевстве.

Домам престарелых требу-
ются санитары и сиделки. Здесь 
вакансии исчисляются тысяча-
ми. К сожалению, именно дома 
престарелых стали сегодня 
главным источником зараже-
ния коронавирусом, в силу чего 
желающих получить работу в 
этих учреждениях не слишком 
много.

Работников ищут супермар-
кеты, чьи вакансии насчитыва-
ют сегодня 35 тысяч. Аптеки 
зазывают фармацевтов и рас-
фасовщиков лекарств.

Контактным центрам стра-
ны, на которых в период панде-
мии сильно увеличилась на-
грузка, требуются телефонные 
и интернет-операторы. Для 
этой категории работников 
зарплаты начинаются от 7 
фунтов в час и выше, в зависи-
мости от их квалификации и 
опыта. 

ГЕРМАНИЯ

НЕМЦЫ УШЛИ 
В ПОЛЯ
Екатерина Забродина

Германия, как и другие евро-
пейские страны, столкнулась с 
серьезными проблемами на 
рынке труда. По некоторым 
прогнозам, число безработных 
из-за последствий карантин-
ных мер в обозримом будущем 
может составить до 6 миллио-
нов человек. Но некоторые от-
расли, наоборот, испытывают 
острый дефицит рабочих рук и 
отчаянно ищут людей. Прежде 
всего это сельское хозяйство.

Как отмечает портал ruhr24.
de, каждую весну в ФРГ обычно 
приезжали сезонные рабочие 
из других стран ЕС, например 
Румынии, для сбора клубники, 
спаржи и других сезонных 
культур. Но когда граница ока-
залась на замке, фермы стол-
кнулись с настоящим кризи-
сом. «Обычно в это время тыся-
чи сборщиков плодов, грузчи-
ков работают на наших специа-
лизированных плантациях, а 
теперь мы остались без них как 
без рук», — жалуется глава Сою-
за сельхозпредприятий регио-
на Вестфалия-Липпе Хубертус 
Берингмайер.

В то же время множество 
тех, кто работал официантами, 
тренерами по плаванию, па-
рикмахерами, временно оста-
лись без зарплат или вовсе уво-
лены. Чтобы объединить инте-
ресы сторон, Союз открыл на 
своем сайте раздел со срочны-
ми вакансиями, на котором лю-
бой желающий, даже без опыта 
работы, может подать заявку. 
Похожую инициативу запустил 
фермер из Бранденбурга, заду-
мавший связать оставшихся 
без заработка представителей 
сферы услуг и аграриев.

Во времена «короны» рабо-
ту или подработку можно най-
ти в средних и крупных немец-
ких супермаркетах, где буксует 
логистика. Работники элемен-
тарно не успевают доставлять 
со складов и затем расставлять 
на полках товары, сметаемые 
«хомячками» — так в Германии 
называют любителей делать за-
пасы на черный день.

Как никогда востребована и 
работа курьеров, в том числе в 
аптеках, доставляющих лекар-
ства больным на самоизоляции. 
Кстати, медицинский Институт 
Коха объявил о наборе «коро-
навирусных» волонтеров, кото-
рые будут участвовать в прове-
дении эпидрасследований и от-
слеживании цепочек контактов 
заболевших. К этой работе мо-
гут подключиться и студенты, 
оставшиеся без дела на время, 
пока закрыты университеты. 
От них требуется обзванивать 
пациентов с диагностирован-
ным COVID-19 и расспраши-
вать о том, откуда они приеха-
ли, какие места посещали и с 
кем общались в последнее вре-
мя. Устроиться можно в Берли-
не и в других городах, где от-
крыты отделения института.

Кадровые агентства отмеча-
ют, что сейчас в Германии так-
же повышен спрос на репетито-
ров, нянь и помощников по хо-
зяйству. 

В Израиле медперсонал может быть 
твердо уверен в стабильности своих 
доходов. 

Во Франции врачей не хватает. К посещению находящихся дома пациентов  
власти привлекают и волонтеров, которым выдают защитные костюмы.

Итальянцам при-
шлась по душе 
работа на дому, 
они готовы на сни-
жение зарплаты, 
чтобы не возвра-
щаться в офис

Популярные у туристов места, как эти пляж и парк развлечений рядом с Нью-Йорком, из-за карантинных мер опустели и, похоже, надолго. А значит, пустуют гостиницы, рестораны, 
автобусы, поезда, самолеты. Согласно прогнозам, туристический сектор будет одним из тех, где сократят больше всего рабочих мест. Один только ресторанный бизнес может растерять 
более 13 миллионов сотрудников. Всего же за первый месяц карантина за пособием по безработице обратился каждый седьмой трудоспособный американец.
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РАКУРС В приютах города 
13 тысяч четвероногих 
ждут волонтеров 

Собачья жизнь 

Ирина Огилько

В ряде европейских городов в самый разгар пандемии 
разобрали из собачьих приютов почти всех питомцев. 
Прогулка с собакой во время карантина — один из нем-
ногих законных  способов  выйти на улицу. А что же в 
Москве? Выясняли корреспонденты «РГ». 

«Нет, к нам желающие взять кого-то из животных 
не приходили», — рассказала помощница муници-
пального приюта «Зоорассвет» Елена Иванова.  — 
Пристроить бездомную собаку в хорошие руки слож-
но и в спокойные времена. А сейчас многим горожа-
нам, видимо, не до этого». Впрочем, их персонал — а 
это пять человек, вполне управляются с 400 питом-
цами. Всегда вовремя накормят, напоят. «Плохо дру-
гое, собаки остались без общения и без выгула, кото-
рым раньше  занимались волонтеры. А теперь прию-
ты закрыты для посещения, в том числе и для волон-
теров», — отмечает Иванова. 

Тревожит это и самих волонтеров. По мнению Лили 
Вознесенской, такой запрет приносит животным толь-
ко вред — и здоровью, и их психике. «Как объяснить со-
баке, почему я, которая гуляла с ней каждый вечер, го-
товила ей свежую еду, больше не прихожу? Она же вы-
нуждена сидеть целый день в клетке. Представляете, 
что творится в приютах, где по 3 тысячи животных?», - 
говорит Лиля.  Она уверена: в приюте легко можно ор-
ганизовать общение волонтеров с собаками так, чтобы 
люди даже не пересекались друг с другом. Нет, к сожа-
лению, в приютах такого наплыва людей, чтобы можно 
было бояться заражения. Да и находятся они  в боль-
шинстве своем на окраинах города.  Всего в 13 государ-
ственных приютах столицы содержится около 13 ты-
сяч животных, из них 12 тысяч — собаки.

В приюте «Дубовая роща», расположенном в Остан-
кинском районе, ответили «РГ», что в основном сейчас 
к ним звонят, чтобы отдать собаку, поскольку боятся 
заразиться коронавирусом. 

МЕДИЦИНА Первых 
пациентов приняла 
инфекционная больница 
в Новой Москве

За здоровьем 
в Вороновское 

Любовь Проценко

Их 20 — первых пациентов, которым предстоит обжи-
вать  инфекционную больницу, построенную всего за 
месяц в Новой Москве для борьбы с опасным вирусом.  
Об этом сообщили в оперативном штабе по контролю 
и мониторингу ситуации с коронавирусом в Москве. 
Подтвердил и Сергей Переходов, главный  врач город-
ской клинической больницы № 68 имени В.П. Демихо-
ва, в состав которой вошел новый медцентр. 

Он рассказал: «Рассчитан центр на 800 коек. Но при 
необходимости мощность может быть увеличена до 
900. В клинике будут работать более тысячи медицин-
ских специалистов, включая врачей, сотрудников 
среднего и младшего медицинского персонала. Пока к 
работе приступили более 500 из них, мы продолжаем 
набор специалистов».

Что удивительно: готовую больницу строители 
предъявили в прошлую пятницу, а в понедельник она 
уже начала принимать больных. Никакой раскачки, 
никакого времени на устранение недоделок, как, увы, 
чаще всего бывает на новостройках, не потребовалось. 
Умеем же, оказывается, и мы, а не только китайцы. За 
стройкой  госпиталя в чистом поле в китайском Ухане 
мы с изумлением наблюдали минувшей зимой. Но  у 
них-то он был временным, а у нас, заметил мэр города 
Сергей Собянин, осматривая новый медцентр, он от-
лично послужит минимум лет 20.

Главврач доволен: «Все койки оборудованы так, 
чтобы к ним можно было подвести медицинские газы. 
При необходимости каждую из них можно переобору-
довать в реанимационную. Это очень важно для опера-
тивной помощи больным с коронавирусной инфек-
цией, у которых развилась легочная недостаточность». 

Подачу кислорода в палаты обеспечивает собствен-
ная кислородно-газификационная станция.  Для про-
ведения анализов есть лаборатория — в ней можно де-
лать более 10 тысяч исследований в сутки.

Системы подачи воздуха в медицинские корпуса аб-
солютно герметичные. Воздух проходит процедуру 
обеззараживания на входе и выходе в каждую палату. 
Канализационные стоки выводятся на автономные 
очистные сооружения, также оснащенные системами 
обеззараживания.

Находится новая больница  далеко от центра города. 
И вообще от любого жилья — все-таки не простая, ин-
фекционная. Но и тут вокруг  — специальный  периметр 
безопасности. Весь транспорт и на въезде, и на выезде  
проходит специальную санобработку. В корпусах 
предусмотрены отдельные шлюзы для пациентов и 
персонала, что гарантирует дополнительную защиту 
от возможного распространения  инфекции.    

ЭКСПЕРТИЗА На какую поддержку могут рассчитывать  предприниматели

Каникулы для арендатора
Александр Мелешенко

С
толичные власти за по-
следний месяц приняли 
сразу три пакета мер под-

держки предпринимателей: их 
освободили от части налогов, 
предоставили арендные канику-
лы, запустили программу льгот-
ного кредитования и дали другие 
скидки, призванные сохранить 
рабочие места и сами предприя-
тия. Корреспондент «РГ» узнал, 
на что может рассчитывать в го-
роде малый и средний бизнес и 
как получить поддержку. 

Едва ли не самая крупная 
статья расходов многих пред-
принимателей — аренда поме-
щений. Зачастую на нее тратит-
ся  более половины всех расхо-
дов. Можно понять, каким шо-
ком для  бизнесменов стала си-
туация,  когда  их кафе, магази-
ны, мастерские и другие заведе-
ния закрылись, а платить нужно 
было не только зарплаты, но и 
за  аренду. На помощь пришло 
правительство Москвы. Прежде 
всего оно освободило от плате-

жей тех, кто арендует землю и 
помещения у города и кому гро-
зила потеря бизнеса вообще. Бо-
лее 11 тысяч компаний общепи-
та, торговли, сферы услуг уже 
получили уведомления об осво-
бождении от платы за аренду  
как по почте, так и онлайн.

Директор небольшой сети 
отелей Илья Тонин рассказыва-
ет, что закрылись они  с 1 апре-
ля, сотрудников отправили по 
домам, никого не уволили. 
«Естественно, денег на счетах 
нет, а арендные платежи состав-
ляют порядка 30% расходов, — 
рассказал он «РГ». — Три поме-
щения для отелей мы арендуем 
у города, и я обратился с прось-

бой освободить нас от оплаты 
аренды. Одобрили нам уже и 
льготный кредит на выплату 
зарплаты сотрудникам, это по-
может остаться на плаву. Оста-
ется решить вопрос с комму-
налкой». 

Рад возможности освобо-
диться от арендных платежей на 
время простоя и предпринима-
тель Андрей Пенин. Он едва 
успел открыть компьютерный 
клуб «Пекарня» на улице Пок-
рышкина в помещении, арендо-
ванном у города, как пришлось 
закрываться на карантин. «В те-
кущих затратах на аренду  у нас 
приходится 90%, так что осво-
бождение от нее действительно 

поможет выжить.  320 тысяч ру-
блей в месяц — большие деньги». 

А как же быть тем, кто арен-
дует площади у частников? 
Вряд ли они сами отменят пла-
ту. Здесь город предусмотрел 
механизм, который станет сти-
мулом владельцам коммерче-
ской недвижимости  дать скид-
ки предпринимателям. Те, кто 
снизит плату за  аренду  более 
чем на 50%,  получат от города 
грант. По словам заммэра сто-
лицы Владимира Ефимова, го-
род выделил на гранты  13,2 
млрд рублей  для компенсации 
частным  владельцам коммер-
ческой недвижимости, включая 
торговые центры. Это поможет 

им компенсировать сумму на-
логов на имущество и земель-
ных платежей.

А еще 2,1 млрд рублей полу-
чат те, кто  ведет свой бизнес в 
собственной  недвижимости. 
Есть и  другие виды  поддержки 
столичных предпринимателей. 
В последнем, третьем пакете,  
упор сделан на льготное креди-
тование бизнеса. Рассказывая о 
третьем пакете, мэр Сергей Со-
бянин подчеркнул, что город 
позаботится о том, чтобы сей-
час, в самое трудное время, 
представители малого и средне-
го бизнеса могли взять льгот-
ные кредиты, а отдавать их смо-
гли бы позже. 

ОБЩЕСТВО 

Москвичи 
снимают жилье 
на время 
самоизоляции

НЕ ВСЕ ДОМА

Сергей Жуков 

Самоизоляция неожиданно, а 
для кого-то ожидаемо, вскрыла 
копившиеся семейные пробле-
мы. Противостояния отцов и 
детей, зятьев и тещ, вынужден-
ных сидеть круглые сутки под 
одной крышей, вынудили мо-
сквичей искать укрытия за пре-
делами своего дома. Кафе и ко-
воркинги сейчас закрыты, поэ-
тому некоторые снимают на 
время квартиры.

Как рассказали в пресс-
службе портала «Мир квар-
тир», спрос на посуточные 
квартиры с начала марта ре-
кордно упал: командировоч-
ные и туристы из-за ситуации с 
коронавирусом в Москву не 
едут. Но с начала апреля инте-
рес к жилью вырос на четверть, 
и он по-прежнему сохраняется. 
По словам гендиректора порта-
ла Павла Луценко, запросы по-
ступают как раз от людей, 
нуждающихся в уединении. 
Есть одна оговорка — кварти-
росъемщики много платить не 
готовы, поэтому собственники 
вынужденно идут на уступки.  

«Арендодатели стремятся 
сдать свое жилье на срок по-
дольше. Многие указывают в 
объявлении, что предоставля-
ют скидку для снимающих от 
месяца и больше, — объяснил 
«РГ» Павел Луценко. —  Скидки 
доходят до 50%, а для тех, кто 
готов арендовать квартиру на 
два — три месяца и более, цены 
еще ниже». По словам риелто-
ров, «однушку» в Москве мож-
но снять от 800 рублей в сутки, 
«двушку» от полутора тысяч 
рублей, а «трешку» — примерно 
за две тысячи рублей.

Рынок долгосрочной аренды 
жилья в столице тоже просел. 
Спрос на квартиры с режимом 
самоизоляции ожидаемо упал — 
в среднем на 20%. По данным 
компании «Инком-Недвижи-
мость», он держится за счет 
проживающих в Москве нани-
мателей из регионов России 
(около трети заявок) и стран 
бывшего Советского Союза, а 
это примерно две трети посту-
пающих запросов. Вместе с ин-
тересом к съемным квадрат-
ным метрам опускаются и цен-
ники. Собственники готовы 
идти на компромисс, сбивая 
цену на 10—20%. Правда, на 
первые месяцы, пока все не 
устаканится. Если уступок не 
делать, отмечают эксперты, по-
иск квартиранта может изряд-
но затянуться.  

ТРАНСПОРТ Пропускная система в столице перешла 
в автоматический режим

Адреса, пароли, явки 

Ангелина Зеленькова

Ц
ифровые пропуска, 
без которых в столи-
це не проедешь ни в 
общественном тран-
спорте, ни в личном и 
д а ж е  с л у ж е б н о м 
авто, с сегодняшнего 
дня будут проверять-
ся в автоматическом 

режиме. Поэтому оплатить за 
проезд в метро, автобусах, 
трамваях можно только «Трой-
кой», «Стрелкой», месячным 
единым проездным билетом, а 
также социальными картами, 
номера которых и должны быть 
внесены в пропуск. Действие 
остальных билетов временно 
приостановлено. К примеру, из 
касс вчера напрочь исчезли бу-
мажные разовые билеты, а тур-
никеты уже несколько дней не 
реагируют на мобильники. На-
кануне корреспонденты «РГ» 
спросили у москвичей, готовы 
ли они к новой системе передви-
жения по городу. 

Дело в том, что если в ваш 
пропуск номер карты не вне-
сен, то турникет в той же под-
земке просто не откроется. А 
ведь сотни тысяч людей про-
должают ежедневно ездить на 
работу. Чтобы не случались 
столпотворения пассажиров 

при входе в транспорт, как это 
произошло при внедрении 
пропускной системы, в городе 
и решили избавиться от руч-
ной проверки. Городская би-
летная система по номеру би-
лета сама способна распознать  
действующий пропуск. По дан-
ным столичного департамента 
транспорта, больше половины 
пассажиров справились с зада-
чей и привязали свои карты к 
пропуску. Еще в воскресенье 
их предупредили — лучше не 
рисковать и сделать пропуск 
не меньше чем за пять часов до 
первой поездки. Москвичка 
Алла Воронова — человек от-
ветственный. Сначала попро-
бовала отправить номер своей 
«Тройки» по смс, но ответа не 
дождалась. «Тогда зашла на 
mos.ru, где и получила быстро 
код», — рассказала она. Женщи-
на работает в офисе банка в 
районе Текстильщики, куда 
каждый день ездит на метро от 

станции «Сокол». По ее наблю-
дениям, даже в час пик в под-
земке людей сейчас немного, 
но пропуск и справку с работы 
у нее еще ни разу не проверяли. 

Все москвичи, которых «РГ» 
встретила накануне утром у 
метро, шли также на работу. 
Продавцы, курьеры, работники 
банков, госслужащие, строите-
ли и правоохранители... Общая 
картина такая: проход в метро 
свободный, а в вестибюле не-
привычно пустынно. По оцен-
кам дептранса, количество пас-
сажиров в метро и наземном 
транспорте снизилось почти на 
85 процентов. В 9-м часу утра 
автобусные остановки — уже 
полупустые. Человек шесть в 
масках, кто-то еще и в латек-
сных перчатках. Все соблюда-
ют дистанцию и стараются дер-
жаться друг от друга  подальше. 
От корреспондентов шараха-
ются, но с Ольгой Алексеевной 
«РГ» все-таки удалось познако-

миться. Проехали с ней не-
сколько остановок до «Таган-
ской». Там она работает касси-
ром в продуктовом магазине: 
«У меня «Тройка» уже давно, а 
вот с техникой не дружу, види-
те, у меня даже телефон кно-
почный. Пришлось просить 
дочку, которая живет в Подмо-
сковье, сделать мне пропуск. В 
суть не вникала, поняла только, 
что без пропуска на работу се-
годня только пешком можно 
добраться, но это слишком да-
леко. Но о том, что «Тройку» 
надо привязать к пропуску, 
слышала и она. Дочка успокои-
ла: сделала все, как положено.

Возле  кассы метро  нам 
встретился 32-летний охран-
ник стоматологической клини-
ки Николай Богатырев. С вече-
ра купить разовый билет не 
успел, а сегодня их уже не 
было. Пришлось выяснять, как 
пользоваться «Тройкой». «Я 
вообще-то автомобилист и еще 
на прошлой неделе сделал про-
пуск, тогда сайт «висел», и я по 
смс указал цель — по работе, 
номер машины, ИНН организа-
ции, а через секунду мне при-
шел код, который действует до 
30 апреля. Но машина утром не 
завелась, и вот пришлось ехать 
на метро, а это, оказывается, 
непросто», — поделился он. 

Вспомнил и о такси: «Их води-
тели ведь должны проверять 
пропуска, а меня вчера подвез-
ли и даже не заикнулись». 

О том, что лучше перед по-
ездкой на автомобиле самому 
проверить на Едином тран-
спортном портале, есть ли в 
базе номер машины, Николай в 
курсе. Между тем на mos.ru по-
явились сервисы, на которых  
можно также заранее прове-
рить, привязаны ли ваши кар-
ты «Тройка», «Стрелка» и дру-
гие к цифровому пропуску. В 
соцсетях некоторые москвичи 
жалуются, что их пропуска не 
видят привязанные карты. В 
дептрансе сказали «РГ»: зна-
чит, у владельца такого пропу-
ска прошло меньше пяти часов 
с момента добавления. Я про-
верила: и правда, моя «Трой-
ка» стала видна ровно через 
пять часов.  

Транспортная карта, номер которой 
не указан в цифровом пропуске, 
теперь попросту не сработает. 

А К Ц Е Н Т

Из касс вчера исчезли бумажные разо-
вые билеты, а турникеты уже несколько 
дней не реагируют на мобильники

ДОКУМЕНТ 

Приняты новые 
меры для 
борьбы 
с вирусом

С ОРВИ СИДИ 
ДОМА
Александр Мелешенко

Указ о дополнительных мерах 
борьбы с коронавирусом под-
писал вчера мэр Сергей Собя-
нин. Главное новшество — мо-
сквичи с симптомами ОРВИ и 
других острых респираторных 
заболеваний теперь должны со-
блюдать домашний режим са-
моизоляции. На таком строгом 
карантине раньше были только 
люди с подтвержденной коро-
навирусной инфекцией, но те-
перь с ними уровняли и мо-
сквичей с «простудными» сим-
птомами. 

Передвигаться по городу им 
можно только для получения 
помощи в больнице или поли-
клинике, при этом необходимо 
оформить цифровой пропуск 
на общих основаниях. Самои-
золяцию должны соблюдать и 
все, кто живет с ними под одной 
крышей. Впрочем, им разреша-
ется выходить из квартиры в 
ближайший магазин, выгулять 
собаку в радиусе 100 метров от 
дома и вынести мусор. Следить 
за соблюдением правил будут с 
помощью систем геолокации — 
этот же метод используется и 
для контроля людей, заражен-
ных коронавирусом. 

Кроме того, цифровой про-
пуск для перемещения по горо-
ду теперь смогут получить не 
только волонтеры, зарегистри-
рованные в ГБУ «Мосволон-
тер», но и добровольные по-
мощники ГБУ «Моя карьера». 
Беспрепятственно  передви-
гаться  по городу могут только  
грузовики  с 22:00 до 06:00. Им 
даже цифровой пропуск не ну-
жен. Это  сделано, чтобы обес-
печить город продуктами и не-
обходимыми товарами.  

Собакам в приютах сейчас не хватает общения и выгула, 
которыми раньше занимались волонтеры. 
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Кстати

Получить ответы на свои вопросы 

предприниматели могут на сайте 

Центра поддержки экономики 

Москвы helpmoscoweconomy.ru, 

а также по номеру единой «горя-

чей линии»: +7 (495) 539-59-99 

(ежедневно, включая выходные, с 

9.00 до 18.00). Там расскажут и о 

том, на какую помощь вправе рас-

считывать конкретный бизнесмен 

и как ее получить.

КСТАТИ

Если возникли проблемы с при-

вязкой госномера машины или 

электронной карты, позвоните в 

контакт-центр: +7 (495) 539-54-54 

или по короткому номеру 3210 (с 

мобильных).

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Середа, Председатель ассоциации 
практикующих ветеринарных врачей России:
— Страх заразиться коронавирусом понятен. Но домашние 

животные не могут стать источником заражения. В мире нет 

случаев заболевания человека COVID-19 от домашнего жи-

вотного. Это подтверждает и ВОЗ. Но любой владелец соба-

ки или кошки должен не забывать о мерах предосторожно-

сти. Чтобы  не подцепить не коронавирус, а вообще любую 

инфекцию, соблюдайте элементарные правила. После про-

гулки мойте себе  руки, лицо, нос, а питомцу — лапы и морду, 

причем с мылом.



9Публикации «Родины»
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 апреля 2020
среда № 87 (8141)

Публикации «Родины»FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДОСЛОВНО Дневники современников сохранили совсем не бронзового вождя

Ленин жив. 1904—1923
Михаил Мельниченко, 
кандидат исторических 
наук; Алексей Сенюхин, 
аспирант МГУ, 
редактор сайта «Прожито»

Н
а сайте «Прожито» 
prozhito.org собра-
но более 1850 днев-
н и к о в  р о с с и я н 
XIX—XX веков. Под-
борка к 150-летию 
со дня рождения 
В.И. Ленина подго-
товлена специаль-

но для «Родины».

1904 год
Ариадна Тыркова-Вильямс

14/27 июля 1904. […] Краси-
вый голубой вечер спускался к 
мечтательному, приветливо-на-
рядному Женевскому озеру. Я 
ехала в Женеву. Мне хотелось 
повидать [Надежду Константи-
новну] Ленину, и вперед дела-
лось холодновато при мысли, а 
ну как она меня окатит партий-
ным презрением. […] 

Живут, конечно, в рабочем 
квартале, на окраине. Отдель-
ный домик (40 fr. в месяц). При-
слуги нет, разгром и грязь. Во-
первых, переезжают, а во-вто-
рых, наверное, всегда грязь. 
Наде некогда, да и не охота. По-
требностей в комфорте, оче-
видно, никаких. У него может 
быть и есть, у нее, наверное, 
нет. Все ушло в мысли и в борь-
бу. Живут, несомненно, хуже 
западного рабочего и вряд ли 
многим лучше русского. Но эта 
борьба пошла куда-то по лож-
ному пути, и все эти усилия, 
весь идеализм, вся напряжен-
ность духа, все это бесследно 
падает в бездонную, жадную 
яму мелких распрей.

Говорю об этом с Надей. 
Она, ласковая и радостная ко 
мне, с болью, с горечью гово-
рит: «Владимир слишком идеа-
лизирован, слишком верил. 
Если бы ты знала, сколько гря-
зи, мелочности... Прямо руки 
опускаются...»

А у меня не хватило духу ска-
зать, что ведь Владимир больше 
всех виноват. Он вожак, на нем 
ответственность, а тут еще и его 
затеи, кот[орые] я не хочу назы-
вать интригами, п[отому] ч[то] 
верю в его преданность идее.

Пришел и он. Некрасивый, 
маленький, лысый, с умными, 
внимательными глазами. Не 
удержалась, говорю ему, зачем 
это он играет на руку Плеве. 
Ведь их раскол все партийные 
дела остановил. Признает, что 
это так.  «Но иначе нельзя 
было». Очевидно, со мной как с 
«освобожденкой» говорить не 
желает. […]

Вообще в нем тщеславие пар-
тийной борьбы как будто зату-
манивает человека с планом. 

1914 год
Морис Палеолог

17 октября 1914. Суббота. Б., 
один из моих информаторов, 
который вхож в круги прогрес-
сивно настроенной части рус-
ского общества, сообщил мне, 
что в настоящее время в этих 
кругах весьма живо дискутиру-
ется один странный тезис, авто-
ром которого является анар-
хист Ленин, русский эмигрант в 
Швейцарии.

Ревностный последователь 
Карла Маркса, глава «социал-
демократических максимали-
стов» Ленин провозглашает, что 
военное поражение России яв-
ляется необходимой прелюдией 
к свершению русской револю-
ции и условием ее успеха. Сле-
довательно, он призывает рус-
ский пролетариат всеми средст-
вами способствовать победе 
немцев.

Б. утверждал, что эта абсур-
дная доктрина не встречает ни-
какой поддержки среди рабо-
чих, за исключением убежден-
ных анархистов; что она резко 
оспаривается «социал-револю-
ционерами», поклонниками 
Скобелева и Керенского; что в 
целом настрой народных масс 
остается удовлетворительным.
[…]

— Не является ли Ленин не-
мецким провокатором?

— Нет! Он — не продажная 
личность... Он — просветитель, 
фанатик, но личность весьма 
мыслящая. Он у всех пользуется 
уважением.

— Это не делает его менее 
опасным.

1917 год
Ольга Бессарабова

9 апреля. […] Говорят больше 
всего о Ленине в Петербурге, об 
охранке, о грядущем наступле-
нии, о письмах Лоллия Львова в 
«Русских ведомостях». Сережа 
сказал мне, что Ленин совсем не 
плохой, а самый лучший, «са-
мый настоящий», как вы гово-
рите, Олечка. […]

Василий Кравков
15 апреля. [...] Возмутитель-

но поведение прибывшего в 
Россию эмигранта Ленина, 
«коммуниста-бланкиста», 

«анархо-синдикалиста эври-
стического толка», как его ква-
лифицируют. Не из провокато-
ров ли он? […]

Александр Бенуа
26 апреля. […] Анна Петров-

на распространяет теперь слу-
хи, что Ленин привез от Виль-
гельма 70 000 000 руб. и прямо 
швыряет их на митингах в на-
род. Враз, с которым я возвра-
щался от Рериха, тоже не прочь 
этому верить.

Иосиф Ильин
2 августа. Приезжал какой-

то агитатор-эсер с женщиной. 
[…]

— Прежде всего о Ленине, — 
начал он. — Ленин не кто-ни-
будь, а известный русский ум, 
писатель, борец за русскую 
свободу — его труды знает за-
граница, и человек этот вовсе 
не изменник. А затем, пример 
французской революции неве-
рен потому, что там власть в 
конце концов оказалась в руках 
крайней партии во главе с Ро-
беспьером, у нас же вы видите, 
что огромное большинство 
страны идут за нами — партией 
эсеров, а не за большевиками, 
которые действительно могут 
назваться теоретиками, далеко 
ушедшими от жизни, почему 
они не имеют и не будут иметь 
успеха!

Тут начались бурные апло-
дисменты и крики: «Правиль-
но! Правильно!..»

Алексей Будберг
26 октября. […] Появление 

во главе нового правительства 
товарища Ленина ошарашило 
большинство инертных солдат; 
эта фигура настолько одиозна 
своим германским штемпелем, 
что даже большевистская аги-
тация оказалась бессильной за-
ставить с ней помириться. В на-
шем корпусном комитете ли-
дер наших большевиков вете-
ринарный фельдшер взволно-
ванно заявил начальнику шта-
ба: «да неужели же Ленин? да 
разве это возможно? да что же 
тогда будет?» Истинное чувст-
во пробилось в этих словах че-
рез корку разных насвистан-
ных с чужого голоса пустобре-
хов. […]

Михаил Панков
30 октября. Получили сооб-

щение, что Ленин выпустил Де-
крет о мире. Настроение у всех 
сразу стало приподнятым, ра-
достным. Война надоела всем. 
Есть слухи, что командующий 
фронтом генерал Корнилов убе-
жал на Дон. Это заставляет заду-
маться, что будет. А тут еще за-
держка с выплатой офицерско-
го содержания.

Зинаида Гиппиус
7 ноября. Вторник (поздно). 

Да, черная, черная тяжесть. 
Обезумевшие диктаторы Троц-
кий и Ленин сказали, что если 
они даже двое останутся, то и 
вдвоем, опираясь на «массы», 
отлично справятся. Готовят де-
креты о реквизиции всех типог-
рафий, всей бумаги и вообще 
всего у «буржуев», вплоть до 
хлеба. […]

Елена Лакиер
13 ноября. Понедельник. Се-

годня выборы в Учредительное 
Собрание, праздник.

Мама пропадает по целым 
дням на митингах и горячо на-
падает на большевиков и Лени-
на. Мы уговариваем ее быть 
осторожнее, т.к. ее могут избить 
и даже ранить, но она бесчувст-
венна, как стена, и снова мчится 
на Дерибасовскую... Завзятая 
митинговая ораторша — или, 
как говорят пролетарии, «ора-
тельша».

Никита Окунев
18 ноября. Все-таки надо 

признать, что наши настоящие 
властители Ленин и Троцкий 
люди недюжинные. Идут к сво-
ей цели напролом, пренебрегая 
никакими средствами. Если это 
и нахалы, то не рядовые, своего 
рода гении. Керенский перед 
ними мелок. […]

Фрэнсис Левесон Берти
17 декабря. Норвежские со-

циал-демократы предложили 
норвежскому комитету, ведаю-
щему ежегодным присуждени-
ем Нобелевской премии мира, 
выставить в качестве кандида-
тов Ленина и Троцкого. В ны-
нешнем году это предложение 
запоздало. Однако президент 
комитета сказал, что если бы им 
удалось восстановить мир и по-
рядок, то предложение это мож-
но рассматривать как вполне 
уместное.

1918 год
Вера Судейкина

25 января. […] ...Принесли га-
зеты — страшно интересные но-
вости. Сережа слушал чтение 
газет, пока я была на англий-
ском уроке, и после ужина упра-
шивает меня выслушать его 
мнение о событиях. Ленин, по 
его мнению, делает чрезвычай-
но великое дело — он заражает 
весь мир революцией, и, без-
условно, славянский дух не по-
гибнет, а утвердится, несмотря 
на то, что Россия будет оккупи-
рована. […]

Прасковья 
Мельгунова-Степанова

4 февраля. […] Говорят, что 
Ленину разгон Учредительного 
собрания стоил 5 миллионов, 
каждому участнику платили 
5000 р. Банки частные, по сло-
вам мужа Нади Билешовой, 

уже были переданы немцам 
вместо национализации. Бан-
ковские комиссары на днях, го-
ворят, совещались о том, как 
бы удирать подобру-поздоро-
ву, пока они набрали себе до-
вольно денег (сотни тысяч каж-
дый). […]

Николай Зыков
8 февраля. […] Петроград за-

нят крупными делами: борь-
бой с Калединым и т.п. устрой-
ством новой власти в центре и 
т.д. Ведь и Ленин с Троцким — 
люди. Мыслимо ли от них тре-
бовать, чтобы они могли за три 
месяца все наладить для 180 
миллионов? Интересно отме-
тить, как сильно действует яд 
буржуазной печати. Когда чи-
тал я лишь «Р[усское] слово», 
чернившее Ленина, я не раз 
возмущался, говоря: «Неуже-
ли некому его убить?» Теперь 
возмущен покушением на него 
и готов быть палачом убийцы, 
рука не дрогнет. И это не изме-
на убеждениям, ибо они у меня 
те же, что и 15 лет назад, когда 
я, не зная о партиях, уже нена-
видел произвол и буржуев. Нет, 
это простая доверчивость и 
близорукость.

Юрий Готье
24 февраля. […] Мы сейчас 

возвращались домой и видели 
пьяного демократа, кричавше-
го, прислонившись к фонарю: 
«Пусть меня Ленин и Троцкий 
расстреляют, черти проклятые; 
будь они прокляты, а я всю 
ночь буду здесь стоять и кри-
чать: Ленин, Троцкий, черти 
проклятые!» И я готов повто-
рить то же самое. Проклятие 
этим убийцам России, прокля-
тие русской интеллигенции, 
которая довела народ до того 
состояния, в котором он нахо-
дится. […]

Никита Окунев
4/17 марта. […] Корреспон-

денты буржуазных газет отме-
тили, что Ленин начинает тол-
стеть, рыжеватую бороду и усы 
коротко стрижет, глаза у него 
маленькие и хитрые, говорит с 
подъемом, быстро и грубовато. 
На слушателей действует побе-
ждающе, и тон у него самодо-
вольный. […]

Прасковья 
Мельгунова-Степанова

13 апреля. […] Говорят, что 
Алексинского позвали делать 
операцию Ленину с  ультимату-
мом, если откажется — расстрел, 
если Ленин умрет — тоже. По 
другой версии — к жене Ленина. 
С. видел доктора, которого зва-
ли лечить Ленина, — тот отказал-
ся, а когда (все же) поехал, то 
пленился «простотой» жизни 
Ленина. […]

Николай Устрялов
14 июня. Москва. Как-то не-

давно встретил С. Н. Булгакова в 
Коммерческом институте. О Ле-
нине отзывается с невольным 
каким-то почтением: «Сталь-
ной человек... из одного куска... 
и Маркса лучше понимает, чем 
меньшевики...» […]

Михаил Пришвин
16 июня. […] Многие в про-

винции спрашивали меня, ви-
дел ли я когда-нибудь Ленина, и 
потом, какой он из себя и что он 
за человек. Пусть Ленин все рав-
но какой, мне нужен в Ленине 
человек убежденный, честный, 
сильный, иначе я не могу себе 
представить картину, и когда я 
так говорю о Ленине обывате-
лю, то и ему это знакомо и нуж-
но: как при царе, царь-то ни хо-
рош, ни плох, он царь, а вокруг 
него воры. […]

Николай Виноградов
3 августа. Днем после долгих 

звонков добрался до Ленина. Он 
просил прийти к нему. Разговор 
наш был около памятников. Он 
остался довольным работой по 
снятию Александра II. Он стоит 
на скорейшем его удалении. По-
том перешел разговор на куран-
ты Спасской башни. Он согласен 
заплатить музыканту 7000 ру-
блей. Просил написать смету. […]

Сергей Прокофьев
2 сентября. […] Газеты сооб-

щают об убийстве Ленина. Это 
человек, сыгравший большую 
роль в мировой истории. Он 
принес много зла для России, 
но ведь с точки зрения социа-
лизма нет России или Герма-
нии, а есть Интернационал. 
Хотя я считаю социализм, в ко-
нечной точке его стремления, 
нелепостью, так как сама при-
рода исключает понятие о ра-
венстве, но всегда оцениваю 
благородство его идеи. Ленин 
для социализма принес огром-
ный вред, скомпрометировав 
идеи социализма в глазах мно-
гих. Но если бы когда-либо су-
ждено было социализму воца-
риться на земле, то Ленина оце-
нят как человека, предвосхи-
тившего многое, — и поставят 
ему памятник. 

Рюрик Ивнев
24 ноября.  День Красного 

офицера. Видел Ленина. Совер-
шенно случайно. Зашел в Совет, 
чтобы повидаться с Луначар-
ским (он приехал на один день 
из Петербурга).

Смотрю — знакомое лицо, но 
сразу не мог узнать. В это время 
ко мне подходит один из окру-
жавших Ленина и спрашивает 
меня (довольно подозритель-
но): «Вы, товарищ, с кем при-
шли? Ваш мандат». Я сказал: «С 
Луначарским» — и показал свою 
бумагу, но он все же встал меж-
ду Лениным и мной. Меня очень 
тронуло это отношение к Лени-
ну и заботы о нем.

Я долго смотрел на Ленина. 
Все-таки какое чудесное явле-

ние он на нашей прогнившей 
планете. В нем что-то обаятель-
ное, простое, я бы сказал «свя-
тое». Как это ни странно, но я 
почувствовал в нем какой-то 
бесконечный пласт доброты, 
несмотря на то что он пропове-
дует железную диктатуру — и со 
стороны должен казаться гроз-
ным. К такому человеку легко в 
минуты большого горя кинуть-
ся на шею и спрятать голову на 
его широкой груди. 

1919 год
Филипп Голиков

13 марта. […] Сегодня группа 
курсантов, среди которых был и 
я, присутствовала на митинге в 
Народном доме. Сотни рабочих, 
красноармейцев, матросов в пе-
реполненном зале слушали то-
варища Ленина.

Вот какое счастье выпало на 
мою долю — я сам видел и слы-
шал Владимира Ильича! […] Ле-
нин невысокого роста, немного 
худощавый. У него большой лоб. 
Говорит громко, быстро, чуть 
картавит.

Каждое слово Ленина было 
слышно во всех концах зала. Ни-
когда не представлял себе, что 
собравшиеся вместе сотни лю-
дей могут соблюдать такую ти-
шину.

Прасковья 
Мельгунова-Степанова

23 мая. Вчера П. был у Лени-
на, т.е. у его (больной) супруги. 
Приехал за ним царский авто-
мобиль с Абрамом и царским 
шофером, но с супругой и мла-
денцем оного в придачу. Длин-
ная процедура пропуска в 
Кремль через массу часовых. 
Наконец подкатили к зданию 
Суда (живет Ленин в квартире 
прокурора палаты), перед вхо-
дом часовой, из будки которого 
телефон наверх, делается за-
прос, можно ли пустить таких-
то, тогда этот и второй часовой 
пропускают. Внутри лифт и 
опять четыре преграды в виде 
часовых.

Встретить вышел некто вро-
де красного офицера. Провел. 
Там появилась дама, проведшая 
к madame Лениной. Старая, за 
50 лет, с сильной базедовой бо-
лезнью. Глаза выскакивают. 
Сперва в присутствии Абрама и 
дамы ломалась, и никак не уда-
валось посмотреть горло, кото-
рое очень болит; потом, когда 
они ушли, удалось.

Вышли в другую комнату, 
там Владимир Ильич Ленин 
очень предупредительно к про-
фессору и очень взволнованно 
по поводу дражайшей супруги. 
Коренастый, упитанный бур-
жуй, хитрое лицо, ничем не за-
мечательные глазки; очень все 
и вся чисто, полотенце подали, 

очевидно, царское. Когда он 
(Ленин) узнал, что ей нельзя го-
ворить две недели (а у нее ряд 
докладов, и она очень сопро-
тивлялась), он сказал ей, что 
все устроит и доклады отложит: 
«Все можно устроить». Сам от-
пер дверь и вручил в конверте 
гонорар 250 одной керенкой.

Физическая потребность вы-
мыть после них руки. Произво-
дит впечатление узника, заклю-
ченного под несколькими за-
мками. 

1920 год
Александр Жиркевич

3 августа. […] На обеде в По-
ливно один из приглашенных 
рассказывал о том, что в Мо-
скве известный клоун в цирке 
позволяет себе разные выходки 
против высших представителей 
советской власти. Так, он выхо-
дит на арену с портретами Ле-
нина и Троцкого, начинает рас-
сказывать публике, что ищет 
себе квартиру и не может найти 
подходящую из-за этих портре-
тов. Квартиры малы и неудоб-
ны. Повесишь Ленина, а для 
Троцкого нет места. Приходит-
ся Троцкого ставить к стенке. 
Повесишь Троцкого, приходит-
ся Ленина ставить к стенке. Ему 
же, клоуну, хочется найти та-
кую квартиру, где бы можно 
было или повесить обоих — Ле-
нина и Троцкого — или обоих 
поставить к стенке. Публика го-
гочет, аплодирует. В прошлые 
времена таких вольностей не 
допустили бы. 

1921 год
Владимир Короленко

24 января/6 февраля. Гово-
рят много и даже пишут в совет-
ских газетах о больших раздо-
рах среди Коммунистической 
партии, которая разделилась на 
«троцкистов» и «ленинистов». 
[…]

Ленин утверждает, что у нас 
«рабочая республика, но с чи-
сленным преобладанием кре-
стьянства». Кроме того, рабо-
чие сильно подверглись бюро-
кратизации. Это приводит Ле-
нина к отстаиванию профессио-
нальных союзов. Другие утвер-
ждают, что ныне — правительст-
во рабочих, рабочая диктатура, 
поэтому защищать интересы 
рабочих не от кого.

Сколько лжи! Ленин тоже 
уже запутался и даже, говорят, 
раз сказал об одном месте своей 
речи: «Это я ляпнул!» Кроме 
того, говорят, он жалуется на 
усталость и говорит, что все это 
ему до смерти надоело. […]

1922 год
Никита Окунев

27 февраля/12 марта. […] 
Долгое время за Ленина декре-
ты подписывал Цюрупа, а о Ле-
нине болтали, что он «пьет 
горькую» или «с ума спятил» и 
находится в санатории или в 
психиатрической больнице. 
Наконец, в газетах за 8 марта 
появилась его речь, произне-
сенная им 6 марта во фракции 
съезда металлистов. Там он 
действительно говорит о ка-
кой-то своей болезни, связывая 
сообщение о ней с намерением 
лично поговорить в Генуе с 
Ллойд Джорджем. И вот что го-
ворит: «Я надеюсь, что этому 
не помешает моя болезнь, кото-
рая несколько месяцев не дает 
мне возможности непосредст-
венно участвовать в политиче-
ских делах и вовсе не позволяет 
мне исполнять советскую дол-
жность, на которую я постав-
лен. Я имею основание рассчи-
тывать, что через несколько не-
дель я смогу вернуться к своей 
непосредственной работе». […]

1923 год
Александра Коллонтай

12 апреля. Все затопила 
весть от друзей в Москве. Это не 
просто больно, это жутко. Душа 
не вмещает мысли, что Ленин 
безнадежен. Даже если его бо-
лезнь затянется, Т. и З. только и 
ждут возможности проводить 
свою линию в партии. Что-то бу-
дет с нашей страною, с Комин-
терном, если их линия возьмет 
верх?. . Нет, этого не может 
быть! Чисто исторически, по-
марксистски думая, — это невоз-
можно. Но на сердце тоска и 
тревога.  

А К Ц Е Н Т

Пришел он. Некрасивый, маленький, 
лысый, с умными внимательными глаза-
ми. В нем тщеславие партийной борьбы 
затуманивает человека с планом
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Владимир Ленин после заседания 
Первого Всероссийского съезда 
по образованию. 28 августа 1918.

А К Ц Е Н Т

Корреспонденты буржуазных газет 
отметили, что Ленин начинает 
толстеть, рыжеватую бороду и усы 
коротко стрижет. Говорит с подъемом 
и грубовато...

В.И. Ульянов (в центре) и члены петербургского «Союза борьбы за освобождение рабочего класса». 1897 год.

Одногодки

КАК СЛОЖИЛАСЬ ЖИЗНЬ У РОВЕСНИКОВ ВОЖДЯ
Николай Иванович Жерихов
Дата рождения: 1870 (точная дата 

неизвестна).

Сфера деятельности: архитектор.

Достижения: не имея архитектур-

ного образования, построил за 

двенадцать лет 46 доходных до-

мов в самых престижных районах 

Москвы.

Александр Николаевич 
Бенуа
Дата рождения: 3 мая 1870 года.

Сфера деятельности: художник, 

историк искусства.

Достижения: основатель объеди-

нения «Мир искусства», в которое 

входили Левитан, Врубель, Серов, 

Бакст и Дягилев.

Петр Бернгардович Струве
Дата рождения: 7 февраля 

1870 года.

Сфера деятельности: философ, 

историк, общественный и полити-

ческий деятель.

Достижения: несколько лет из-

давал в эмиграции один из са-

мых влиятельных русских жур-

налов «Освобождение», кото-

рый стал площадкой для различ-

ных течений либерального дви-

жения.

Василий Степанович Ершов
Дата рождения: 11 августа 

1870 года.

Сфера деятельности: педагог.

Достижения: создал на собствен-

ные средства первый в России 

детский приют, где вырастил и 

воспитал десятки детей-сирот.

Евдокия Дмитриевна 
Турчанинова
Дата рождения: 14 марта 1870 

года.

Сфера деятельности: актриса.

Достижения: в репертуаре народ-

ной артистки СССР, артистки Ма-

лого театра особое место занима-

ли пьесы А. Островского. Во мно-

гих из них она исполняла пооче-

редно несколько женских ролей, 

играя и молодых девушек, и ста-

рух.

Сергей Иванович 
Спасокукоцкий
Дата рождения: 10 июня 1870 

года.

Сфера деятельности: ученый, хи-

рург.

Достижения: автор множества но-

вовведений в области хирургии 

брюшной полости, грудной хирур-

гии, нейрохирургии, в области пе-

реливания крови.

Лавр Георгиевич Корнилов
Дата рождения: 30 августа 

1870 года.

Сфера деятельности: военный ди-

пломат, путешественник-исследо-

ватель.

Достижения: генерал Первой ми-

ровой войны, разведчик-востоко-

вед, организатор Белого движе-

ния на юге России.

Лев Петрович Штейнберг
Дата рождения: 15 сентября 

1870 года.

Сфера деятельности: дирижер, 

композитор.

Достижения: по приглашению Дя-

гилева выступал в «Русских сезо-

нах», дирижер Большого театра 

(под его управлением шли 22 опе-

ры), профессор Московской кон-

серватории.

Иван Алексеевич Бунин
Дата рождения: 22 октября 

1870 года.

Сфера деятельности: писатель, 

переводчик.

Достижения: лауреат Нобелев-

ской премии по литературе 1933 

года «за строгое мастерство, с ко-

торым он развивает традиции рус-

ской классической прозы».

Николай Онуфриевич 
Лосский
Дата рождения: 6 декабря 

1870 года.

Сфера деятельности: философ.

Достижения: один из создате-

лей направления интуитивизма 

в философии, перевел «Критику 

чистого разума» Иммануила 

 Канта.
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ТОЛЬКО В «РГ»  Доверие, общественная солидарность и расширение социальных прав 
и гарантий в условиях новых вызовов

Сообща — победим
Андрей Клишас, 
председатель Комитета 
Совета Федерации РФ 
по законодательству 
и государственному 
строительству

С
егодня, когда весь 
мир столкнулся с 
масштабным кризи-
сом, нам, всему об-
ществу, государству 
необходимо проде-
м о н с т р и р о в а т ь 
сплоченность и вза-
и м о в ы р у ч к у  д л я 

того, чтобы адекватно ответить 
на вызов, с которым мы стол-
кнулись.

Президент Российской Фе-
дерации В.В. Путин в своем об-
ращении от 25 марта 2020 года 
обозначил, что «Нам нужно 
помнить о своей личной ответ-
ственности за своих близких, за 
тех, кто живет рядом, кому 
нужна наша помощь и поддер-
жка. По большому счету имен-
но в такой солидарности и за-
ключается сила общества, над-
ежность взаимовыручки, эф-
фективность нашего ответа на 
вызов, с которым мы сталкива-
емся».

История России неодно-
кратно демонстрировала, что 
одним из главных преимуществ 
нашего многонационального 
народа является умение рабо-
тать сообща, аккумулировать 
все доступные ресурсы для до-
стижения общих целей. Тесная 
связь поколений, забота о род-
ных и близких, поддержка наи-
более нуждающихся — все это 
стало неотъемлемой частью на-
шей национальной идентично-
сти. Сегодня без этого нельзя 
представить развитие лично-
сти, гражданского общества и 
государства.

Социальная ориентирован-
ность всей системы публичной 
власти и стремление общества 
к повсеместному утверждению 
социальной солидарности пре-
допределили действительную 
необходимость во внесении со-
ответствующих поправок в 
Конституцию России, нашед-
ших свое отражение в положе-
ниях Закона о поправке к Кон-
ституции Российской Федера-
ции «О совершенствовании ре-
гулирования отдельных вопро-
сов организации и функциони-
рования публичной власти» и 
призванных отразить широкий 
общественный консенсус и со-
гласие с конкретным содержа-
нием социального характера 
современной российской госу-
дарственности.

И теперь, когда мы сталкива-
емся с новым вызовом, нам так-
же следует помнить, что соли-
дарность людей и власти явля-
ется исключительно важным 
условием преодоления возни-
кающих трудностей. Ведь для 
любого человека очень важно 
чувствовать поддержку со сто-
роны государства, получать со-
циальные гарантии и прибе-
гать, при необходимости, к по-
мощи механизмов эффективно-
го восстановления нарушенных 
прав.

Однако важно помнить, и 
это особенно подчеркнул пре-
зидент Российской Федерации 
в обращении к гражданам Рос-
сии от 15 апреля 2020 года, что 
меры социальной поддержки, 
особенно в сложных условиях, 
должны быть действительно 
возможны для получения гра-
жданами. Государство в тех об-
стоятельствах, которые дикту-
ет новый вызов, с которым мы 
все столкнулись, просто не мо-
жет позволить создавать нео-
боснованные и излишние пре-
пятствия и сложности для того, 
чтобы оказываемая государст-
вом помощь была предоставле-
на тем, кто в ней нуждается.

Защищенность человека со 
стороны государства является 
прочной основой жизни каждо-
го, эта основа создает уверен-
ность в завтрашнем дне. От та-
кой уверенности каждого гра-
жданина зависит то, как скоро 
нам удастся преодолеть по-
следствия кризиса сегодняш-
него дня, вернуться к привыч-
ному ритму жизни и вновь на-
чать строить перспективные 
планы.

Необходимость в обеспече-
нии уверенности граждан в за-
втрашнем дне предопределяет 
актуальность поправок к Кон-
ституции России. В поправках 
значительное внимание уделя-
ется вопросам социальной со-
лидарности, социальных гаран-
тий, доверия граждан к инсти-
тутам государства. Для государ-
ства крайне важно видеть дове-
рие со стороны общества, по-
скольку доверие своих граждан 
является важнейшим показате-
лем того, что проводимая влас-
тью политика является эффек-
тивной и правильной. Солидар-
ность, в этой связи, проявляет-
ся во взаимном уважении лич-
ности и государства.

Необходимость постоянного 
поддержания доверия со сторо-
ны общества стимулирует 
власть к развитию, выработке 
новых гарантий и обеспечению 
надлежащего исполнения уже 
существующих. 

Органы публичной власти 
должны проводить продуман-
ную и прозрачную политику в 
интересах своих граждан, нало-
гоплательщиков и избирателей. 
Только тогда власть и общество 
будут функционировать на ос-
нове взаимного доверия, дейст-
вовать единой силой. Такое об-

щество может называться силь-
ным и независимым. Именно в 
этом и заключается представи-
тельная функция органов пу-
бличной власти.

Органы государственной 
власти федерации и субъектов, 
органы местного самоуправле-
ния, институты гражданского 
общества, граждане и организа-
ции — все субъекты обществен-
ных отношений должны дейст-
вовать на основании принци-
пов солидарности и поддержа-
ния взаимного доверия. Это яв-
ляется главным условием прео-
доления возникающих вызовов 
и угроз, и существующий в 
наши дни кризис, в этой связи, 
не является исключением.

Государственная социаль-
ная политика должна строиться 
на основе принципа социаль-
ной солидарности. Провозгла-
шая себя социальным государ-
ством, Россия приняла на себя 
обязательства по осуществле-
нию всех доступных и необхо-
димых мер для обеспечения 
достойного уровня жизни гра-
ждан, непрерывного улучше-
ния их качества жизни, недопу-
стимости снижения социаль-
ных стандартов.

Стабильность социально-
экономической политики явля-
ется отправной точкой даль-
нейшего развития, — поэтому 
социальные гарантии и меры, 
принимаемые государством, не 
должны носить конъюнктур-
ный характер, не должны ста-
виться под сомнение в период 
кризисных ситуаций или быть 
подвергнуты пересмотру в слу-
чае корректировки политиче-
ского курса. Поддержание за-
конных ожиданий каждого гра-
жданина в вопросе предостав-
ляемых социальных гарантий 
должно носить устойчивый ха-
рактер.

Между тем значимым во-
просом, стоящим на повестке 
государственного строительст-
ва, является и устойчивость по-
литических институтов, кото-
рая, в свою очередь, напрямую 
зависит от того, насколько 
власть оправдывает ожидания 
своих граждан. Именно поэто-
му вполне понятной тенден-

цией является высокий уро-
вень одобрения со стороны об-
щества, со стороны граждан 
конституционных поправок, в 
первую очередь — социальных. 
В соответствии с проведенным 
исследованием ВЦИОМ, по-
правку о ежегодной индекса-
ции пенсий поддерживает 91 
процент российских граждан, 
доступность и качество меди-
цинского обслуживания — 95 
процентов. Подобный уровень 
поддержки указывает на высо-
кую степень правосознания и 
чувства социальной солидар-

ности российских граждан, а 
также демонстрирует наличие 
устойчивого общественного 
запроса на реализацию ком-
плексной социальной полити-
ки государства.

Социальная природа рос-
сийского государства проявля-
ется в принятии на себя пози-
тивных обязанностей перед 
гражданами, выраженных в ме-
рах публично-правового ха-
рактера, основанных на прин-
ципах справедливости и равен-
ства, а также в функционирова-
нии конституционно-правово-
го механизма, реализация ко-
торого позволяет сохранять и 
поддерживать баланс общест-
венных интересов. Принцип со-
циального государства на сов-
ременном этапе является од-
ним из ключевых принципов, 
определяющих содержание 
проводимой Россией политики.

Закрепление в Конституции 
РФ принципа социального госу-
дарства предполагает ориенти-
рованность деятельности всего 
государства на обеспечение ус-
ловий достойного уровня жиз-
ни граждан, в том числе посред-
ством создания благоприятных 
условий труда и развития чело-
веческого капитала. Для этого 
государство должно принимать 
все возможные меры вне зави-
симости от экономической си-
туации. Из этого также следует, 
что получаемая в результате 
экономического роста выгода 
должна, в первую очередь, на-
правляться на обеспечение ро-
ста благосостояния граждан.

Поправки к Конституции 
РФ носят ярко выраженный со-
циальный характер и направле-
ны на обеспечение интересов 
граждан, повышение уровня 
благополучия каждого челове-
ка и создание дополнительных 
социальных гарантий. Поправ-
ки призваны создать атмосфе-
ру доверия граждан к институ-
там публичной власти, основу 
деятельности которых, в пер-
вую очередь, должно состав-
лять уважение к человеку и его 
правам. 

В основе поправок лежит 
конкретный общественный за-
прос. Так, в текст Конституции 

вводится новая статья 75.1, ко-
торая определяет, что в Россий-
ской Федерации создаются ус-
ловия для устойчивого эконо-
мического роста страны и по-
вышения благосостояния гра-
ждан, для взаимного доверия 
государства и общества, гаран-
тируются защита достоинства 
граждан и уважение человека 
труда, обеспечиваются сбалан-
сированность прав и обязан-
ностей гражданина, социаль-
ное партнерство, экономиче-
ская, политическая и социаль-
ная солидарность.

Важным шагом на пути к 
укреплению доверия общества 
к представителям власти явля-
ется внесение в Конституцию 
РФ изменений, устанавливаю-
щих дополнительные требова-
ния к кандидатам на должности 
государственной и муници-
пальной службы. Поправками 
предусматривается запрет на-
личия гражданства иностран-
ного государства либо вида на 
жительство или иного доку-
мента, подтверждающего пра-
во на постоянное проживание 
гражданина Российской Феде-
рации на территории ино-
странного государства, а также 
запрет на открытие и владение 
счетами и вкладами, хранение 
наличных денежных средств и 
ценностей в иностранных бан-
ках, расположенных за преде-
лами территории Российской 
Федерации.

Отражение соответствую-
щих нормативных положений в 
Основном Законе позволит не 
только повысить уровень дове-
рия общества к государству, но 
и подчеркнуть значимость 
обеспечения сохранности суве-
ренитета государства, недопу-
стимости какого-либо вмеша-
тельства в его внутренние дела, 
а также осуществления пу-
блично значимых функций ис-
ключительно в интересах Рос-
сийской Федерации и ее гра-
ждан.

Как отмечал Конституцион-
ный Суд РФ в своем постанов-
лении от 10 октября 2013 года 
№ 20-П, «правовая демокра-
тия, чтобы быть устойчивой, 
нуждается в эффективных пра-
вовых механизмах, способных 
охранять ее от злоупотребле-
ний и криминализации публич-
ной власти, легитимность кото-
рой во многом основывается на 
доверии общества. Создавая 
соответствующие правовые 
механизмы, федеральный зако-
нодатель вправе установить по-
вышенные требования к репу-
тации лиц, занимающих пу-
бличные должности, с тем что-
бы у граждан не рождались 
сомнения в их морально-этиче-
ских и нравственных качествах 
и, соответственно, в законно-
сти и бескорыстности их дейст-
вий как носителей публичной 
власти, в том числе использо-
вать для достижения указан-
ных целей определенные огра-
ничения пассивного избира-
тельного права».

Архиважно, что поправки к 
Конституции России выводят 
на новый уровень требования 
ко всем представителям пу-
бличной власти. В этом отно-
шении они совершенно четко 

следуют логике общественного 
запроса на повышение доверия 
к институтам государства.

Не менее важными в контек-
сте изложенного являются и 
конституционные поправки, 
направленные на обеспечение 
приоритета норм Основного 
Закона перед нормами между-
народного права и закрепление 
отказа от безусловного испол-
нения международных обяза-
тельств в случае их противоре-
чия Конституции РФ. Посколь-
ку любая конституция так или 
иначе является общественным 
договором, в котором устанав-
ливается общественное согла-
сие по наиболее важным вопро-
сам, допустимость применения 
норм международного права во 
всяком случае должно согласо-
вываться с национальным пра-
вопорядком. Особую актуаль-
ность это приобретает в усло-
виях все более заметной несо-
стоятельности наднациональ-
ных институтов и негативных 
последствий процессов глоба-
лизации.

Безусловно, межгосударст-
венное взаимодействие являет-
ся необходимым, но оно не 
должно строиться на основе 
субординации. Государства, 
вне зависимости от своего 
уровня экономического разви-
тия и военной мощи, являются 
равноправными субъектами 
международного права, и диа-
лог между ними должен осу-
ществляться на равных нача-

лах путем достижения консен-
суса. Уже на протяжении мно-
гих лет мы наблюдаем ситуа-
цию, в рамках которой отстаи-
вание своих национальных ин-
тересов и непринятие реше-
ний, которые могут негативно 
сказаться на нашем государст-
ве, влечет применение мер сан-
кционного давления.

Закрепление абсолютного 
приоритета норм Конституции 
РФ является важным условием 
обеспечения государственного 
суверенитета. Передача чрез-
мерных полномочий на надна-
циональный уровень может 
привести к «атрофии» нацио-
нальных публичных институ-
тов, которые в условиях кризи-
сной ситуации не смогут при-
нимать эффективные и своев-
ременные решения.

Безусловно, важность взаи-
мопомощи между государства-
ми наглядно продемонстриро-
вана в наши дни. Гуманитар-
ная, финансовая, информаци-
онная и иные формы поддер-
жки позволяют обеспечить ми-
нимизацию ущерба для всех 
участников международного 
общения.

Но политика, направленная 
исключительно на получение 
помощи извне, отказ от прио-

ритетного развития нацио-
нальных институтов способна 
привести государство к бедст-
венному состоянию, а его гра-
ждан — к серьезным трудно-
стям. Это еще раз подчеркива-
ет необходимость взаимодей-
ствия на основе доверия и соли-
дарности между государством 
и его гражданами.

Поправками к Конституции 
РФ, среди прочего, предлагает-
ся гарантировать минималь-
ный размер оплаты труда не 
менее величины прожиточного 
минимума, регулярную индек-
сацию социальных пособий и 
иных социальных выплат, а 
также закрепить такие основ-
ные принципы функциониро-
вания системы пенсионного 
обеспечения, как эффектив-
ность, всеобщность, справед-
ливость и солидарность поко-
лений. Соответствующие изме-
нения вносятся в  статью 75 
Конституции РФ.

Конституционализация ука-
занных положений будет нала-
гать на государство дополни-
тельный объем обязанностей 
по предоставлению социаль-
ных гарантий, которые, учиты-
вая их конституционный ха-
рактер, пересмотреть в сторо-
ну ухудшения будет уже край-
не затруднительно.

Между тем обеспечение 
конституционных гарантий 
стабильного и последователь-
ного государственно-правово-
го развития и нормального 

функционирования всей систе-
мы единой публичной власти 
будет зависеть от уважительно-
го отношения граждан к Кон-
ституции РФ и народной под-
держки предложенных прези-
дентом РФ поправок на обще-
российском голосовании, а 
равно с этим солидарности с 
деятельностью органов госу-
дарственной власти на феде-
ральном, региональном и мест-
ном уровнях, особенно в усло-
виях возникновения экстраор-
динарных ситуаций.

При принятии конкретных 
решений, направленных на 
преодоление возникших труд-
ностей, связанных с кризисны-
ми явлениями, безусловно, яв-
ляется необходимым опирать-
ся на Конституцию РФ.

Как мы можем видеть, пре-
зидентом РФ в логике социаль-
ных поправок был предложен 
ряд антикризисных мер, на-
правленных на поддержание 
достойного уровня жизни рос-
сийских граждан и оказание по-
мощи наиболее пострадавшим 
субъектам экономической дея-
тельности. Так, озвученные 
президентом России В.В. Пути-
ным в ходе обращения от 15 
апреля 2020 года меры стиму-
лирования экономики окажут 

положительное влияние не 
только на деловую активность в 
отдельных, наиболее постра-
давших от кризисной ситуации 
секторах экономики, но и на 
экономику в целом и на жизнь 
каждого человека. 

Как подчеркнул в своем об-
ращении президент России, 
поддержка, инициированная 
государством, должна быть 
действительно доступна для 
получения бизнесом и гражда-
нами. В условиях, когда по-
мощь должна быть оказана без-
отлагательно, никакие необо-
снованные препятствия для ее 
получения создаваться не 
должны.

Президент России, прини-
мая решения о мерах поддер-
жки граждан и предпринимате-
лей, выступает гарантом прав и 
свобод человека и гражданина 
и обеспечивает согласованное 
функционирование единой си-
стемы публичной власти, что 
особенно важно в период воз-
никновения экстраординар-
ных обстоятельств. В свою оче-
редь, эффективность мер, на-
правленных на борьбу с кризи-
сом и его последствиями, будет 
зависеть в том числе от оказы-
ваемого российскими гражда-
нами доверия институтам пу-
бличной власти.

В сложившихся обстоятель-
ствах не только от государства, 
которое в предельно сжатые 
сроки осуществляет разработ-
ку и реализацию мер, направ-
ленных на улучшение общей 
экономической и социальной 
обстановки, но и от самих гра-
ждан, от их сознательности в 
соблюдении вынужденных ог-
раничений зависит, насколько 
быстро мы сможем справлять-
ся с последствиями кризисных 
явлений как сейчас, так и в бу-
дущем.

Возникновение подобных 
чрезвычайных обстоятельств, 
представляющих серьезное ис-
пытание для всего общества и 
государства, только актуализи-
рует особую значимость закре-
пления социальных прав и га-
рантий российских граждан на 
конституционном уровне, с 
тем чтобы даже в таких непро-
стых для государства и его эко-
номики условиях выполнение 
социальных обязательств осу-
ществлялось  надлежащим 
образом и в полном объеме.

Закрепление в Конститу-
ции РФ соответствующих со-
циальных обязательств госу-
дарства даст законодателю 
важнейший ориентир для тон-
кой настройки системы госу-
дарственного социального 
обеспечения, создаст дополни-
тельные гарантии сохранения 
того правового положения, ко-
торое было достигнуто по со-
стоянию на сегодняшний день. 
От этого во многом будет зави-
сеть преодоление возникшей 
кризисной ситуации и обеспе-
чение высокого уровня благо-
состояния граждан, равно как 
и  построение фундамента 
дальнейшего развития россий-
ского государства для будущих 
поколений.  

А К Ц Е Н Т

Защищенность человека со стороны 
государства является прочной основой 
жизни каждого, эта основа создает 
уверенность в завтрашнем дне

А К Ц Е Н Т

Поправки к Конституции России 
совершенно четко следуют логике 
общественного запроса на повышение 
доверия к институтам государства

Андрей Клишас уверен, что соли-
дарность общества и власти позво-
лит дать ответ на новый вызов.
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ХОККЕЙ НХЛ 
отклонила 
контракт 
Григоренко 
с «Коламбусом»

СНЯЛИ 
«ЖАКЕТ»
Илья Соболев

Национальная хоккейная лига 
отказала «Коламбусу» в реги-
страции контракта Михаила 
Григоренко, сообщается на 
официальном сайте клуба.

Причина — недопонимание 
относительно окна регистра-
ции. Отмечается, что соглаше-
ние будет вновь подано на реги-
страцию 1 июля.

Днем ранее Григоренко за-
ключил с «синими жакетами» 
однолетний контракт на сумму 
1,2 млн долларов. Предыдущие 
три сезона Михаил выступал за 
ЦСКА. В 147 матчах 25-летний 
форвард набрал 116 (46+70) 
очков при показателе полезно-
сти «+64». В сезоне 2018/2019 
Григоренко вместе с армейца-
ми завоевал Кубок Гагарина. 
«Остаться в КХЛ еще на один 
год? А вдруг нового шанса не 
будет? У меня есть мечта — за-
крепиться в НХЛ, играть на 
этом уровне. Поэтому я иду за 
мечтой, когда передо мной от-
крыли дверь. Если еще переси-
деть в ЦСКА, то поезд может 
уйти», — приводит слова игрока 
официальный сайт НХЛ.  

ФУТБОЛ 
Итальянские 
клубы решили 
доиграть сезон

ПОКАЖУТ 
КАЛЬЧО
Артур Нанян

На неделе состоялось заседание 
совета лиги итальянской Серии 
А, на которой было официально 
принято решение доиграть 
оставшуюся часть сезона 
2019/20, прерванного из-за 
пандемии коронавируса.

— Возобновление спортивной 
активности будет происходить в 
соответствии с указаниями 
ФИФА и УЕФА, решениями фе-
дерации футбола Италии, а так-
же медицинскими протоколами 
по защите игроков и всех работ-
ников, — говорится в заявлении 
на официальном сайте Серии А.

По информации ряда ита-
льянских СМИ, итальянские 
клубы возобновят тренировки в 
начале мая. А рестарт сезона мо-
жет состояться в конце весны 
или начале июня. 

— Обсуждаются и варианты с 
августом и сентябрем. Я четко 
дал понять, что не хочу риско-
вать следующим сезоном, чтобы 
завершить нынешний. Играть на 
нейтральной территории — не 
лучшее решение. Но мы рассма-
триваем и такую возможность. 
Думаю, отменить сезон было бы 
очень сложно. Это стало бы же-
стокой несправедливостью, еще 
одной чрезвычайной ситуацией 
вдобавок к эпидемиологиче-
ской. Пришлось бы вручить тро-
фей, и я верю, что даже «Ювен-
тус» выступил бы против такого 
вердикта, — сказал президент фе-
дерации футбола Италии Габри-
эле Гравина. 

Тем временем стало извест-
но, что руководство «Ювентуса» 
рассматривает вариант с при-
глашением на пост главного тре-
нера команды Зинедина Зидана. 
В итальянском клубе не слиш-
ком довольны работой Маури-
цио Сарри и намерены обра-
титься к кандидатуре Зидана. 
Напомним, что Зинедин, еще бу-
дучи игроком, выступал за «Ста-
рую синьору» на протяжении 
пяти лет — с 1996 по 2001 год. С 
«Ювентусом» он дважды стано-
вился чемпионом страны и по 
разу завоевал Суперкубок Ита-
лии, Суперкубок УЕФА, Меж-
континентальный кубок и Ку-
бок Интертото.

К слову, Зидан попал в топ-20 
самых техничных футболистов в 
истории по версии портала 
GiveMeSport. Француз занял в 
этом списке четвертое место.

Лучшим же был признан ле-
генда сборной Аргентины Диего 
Марадона. Вторым стал брази-
лец Роналдиньо, третьим — Йо-
хан Кройфф, пятым — Лионель 
Месси. В топ-10 также попали: 
Джордж Бест, Тьерри Анри, Анд-
рес Иньеста, Андреа Пирло и 
Хави. 

Сезон в Италии 
планируется 
возобновить 
в конце мая 
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МНЕНИЕ Почему вирус ставит ученых в тупик

Загнать в формулу

Юрий Медведев

К
огда и чем закончит-
ся эпидемия корона-
вируса? Какие из 
многих вариантов 
борьбы с ним надо 
выбрать, чтобы вый-
ти из кризиса с наи-
меньшими потеря-
ми? Ответ на эти во-

просы сегодня ждут прежде все-
го от математиков, которые 
строят прогнозы на основании 
компьютерных моделей. По 
инициативе ученых новосибир-
ского Академгородка состоя-
лось несколько интернет-семи-
наров, где специалисты России и 
других стран обсуждали мате-
матические модели распростра-
нения вируса COVID-19 и его 
последствия. «РГ» беседует с од-
ним из организаторов семина-
ра, членом-корреспондентом 
РАН Сергеем Кабанихиным. 

Сергей Игоревич, сегодня в 
СМИ можно найти множе-
ство разных моделей, связан-
ных с этим вирусом. Некото-
рые из самых «громких» даже 
попали в центральные газе-
ты. Их можно объединить де-
визом «Мир обманули». Эти 
модели доказывают, что ви-
рус намного безобиднее, чем 
обычный грипп, у которого 
куда более страшные цифры 
смертности и летальности. 
Но нет никакой паники, 
никто не призывает по поводу 
гриппа вводить карантин. 
Словом, мир поражен не ме-
дицинской эпидемией, а виру-
сом паники. Он может ока-
заться куда большей угрозой, 
чем сама инфекция. Ваш ком-
ментарий? 

 СЕРГЕЙ КАБАНИХИН: Вначале по по-
воду паники. Думаю, что у коро-
навируса существует не менее 
опасный цифровой двойник. Я 
бы назвал его по аналогии с ре-
альным — d-covid-19 (digital — 
цифровой). Он может поразить 
наше сознание с молниеносной 
быстротой, если мы будем из-
лишне доверчивы и не научим-
ся соблюдать правила информа-
ционной гигиены. Хотя бы на 
уровне здравого смысла. 

На фоне всемирного коронави-
руса рождаются всевозмож-
ные фейки, теории заговора и 
т.д. Здесь и вырвавшиеся из-
под замка лабораторий раз-
работки, и заговор  мировых 
элит  по чипированию населе-
ния, и происки Билла Гейтса , 
и даже пришествие Анти-
христа....

СЕРГЕЙ КАБАНИХИН: Психологи пре-
дупреждают, что такие ката-
клизмы травмируют подсозна-
ние людей. Причем травмиро-
вать может как неопределен-
ность и грядущая неизвест-
ность, так огромный объем 
иформации. Информационная 
пандемия порождает во многих 
головах излишне паническую 
реакцию. Пустеют полки мага-
зинов, растет потребление ал-
коголя, начинается поиск ви-
новных: виноваты ученые, по-
литики, финансисты и т.д. Воз-
можна и обратная реакция — 
равнодушие или нарушение мер 
предосторожности. 

Почему нет паники во время 
эпидемий гриппа? Хотя, по 
утверждению авторов «сенса-
ционных» моделей, он опаснее 
коронавируса. 

СЕРГЕЙ КАБАНИХИН:  Понимаете, ста-
тистика вещь лукавая, все за-
висит от того, как считать. Но 
главное, что о гриппе мы знаем 
если не все, то очень много. Он 
для нас почти «свой». Созданы 
достаточно надежные прегра-
ды от гриппа, прививки, вакци-
ны. А коронавирус COVID-19 
появился неожиданно и во мно-
гом совершенно неизвестен. 
Почти все его параметры и осо-
бенности приходится узнавать 
на собственном, иногда очень 
горьком опыте. Армия биоло-
гов, вирусологов, врачей иссле-
дует все более подробно, как 
вирус передается, каковы его 
свойства, как вырабатывается 
иммунитет, и т.д. Почти каждый 
день появляются все новые 
данные. Скажем, результаты 
исследований показывают, что, 
попав в легкие, коронавирус 
начинает их разрушать, и до-
вольно часто это происходит 
бессимптомно. Почему? Надо 
изучать. Или, например, снача-

ла полагали, что в основном 
умирают люди преклонного 
возраста, а сейчас оказывает-
ся, что он довольно часто пора-
жает независимо от возраста, 
даже детей. И примеров подоб-
ных «странностей» этого виру-
са все больше. 

Сейчас врачи уже говорят, 
этот вирус «не следует кано-
нам классической эпидемио-
логии, классического разви-
тия ОРВИ, врачи не понима-
ют, почему пациент должен 
быть как минимум в реани-
мации, но чувствует себя хо-
рошо, а потом идет ката-
строфический обвал». 

СЕРГЕЙ КАБАНИХИН: Увы, это так. Бо-
лее того, по мере изучения ви-
рус ставит все больше вопросов. 
Именно это главная проблема 
при разработке математиче-
ских моделей распространения 
COVID-19. 

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова недавно отметила, что 
ни одна математическая мо-
дель по коронавирусу у нас 
пока не подтвердилась. Но 
ведь сегодня в мире создано 
множество моделей. Неужели 
среди них нельзя найти адек-
ватные? 

СЕРГЕЙ КАБАНИХИН: Общие принци-
пы, уравнения для описания 
распространения эпидемий на-
уке давно известны. Они посто-
янно усложняются, уточняют-
ся. Весь вопрос в настройке 
этих уравнений именно на дан-
ную конкретную эпидемию и на 
конкретный регион. 

Что значит — настройка мо-
дели на регион? 

С Е Р Г Е Й  К А БА Н И Х И Н :  Здесь много 
факторов, скажем, в каждом го-
роде своя плотность застройки, 
промышленная структура, 
транспортная система и, что 
очень важно, свой менталитет, а 
от этого зависит число контак-
тов. Вот эту специфику надо 

учесть в модели. А дальше начи-
нается самое главное: исполь-
зуя модель, можно рассчиты-
вать сценарии, что будет, если в 
нее ввести разные варианты ог-
раничений — например, закры-
ваем метро, отменяем элек-
трички, изменяем маршруты 
автобусов и т.д. И выбирать наи-
более оптимальный. 

 Специалисты утверждают, 
что трудно построить даже 
грубую модель эпидемии, не 
зная точного числа летально-
сти, смертности, а самое 
главное — количества неуч-
тенных зараженных. По раз-
ным данным, таких может 
быть от 30 до 50 процентов. 
Но без этих цифр разве можно 
строить модели, получить с 
их помощью хотя бы прибли-
зительно объективные дан-
ные, а тем более давать про-
гнозы, предлагать правитель-
ствам варианты возможных 
действий? 

 СЕРГЕЙ КАБАНИХИН: Конечно, в та-
ких эпидемиях много неопреде-
ленности, но математика имеет 
в своем арсенале разные прие-
мы решения подобных задач. 
Скажем, область моих научных 
интересов — так называемые 
обратные задачи. Применитель-
но к эпидемиологии в них могут 
быть неизвестны коэффициен-
ты уравнений, начальные усло-
вия, скажем, число скрытых за-
разившихся. Не зная этих дан-
ных, невозможно моделировать 
и тем более предсказывать рас-
пространение вируса. 

Однако для определения 
этих неизвестных каждый день 
появляется новая информация 
— данные о количестве выздоро-
вевших, умерших, и тех, кто 
проходит лечение в клинике или 
дома. Такая информация позво-
ляет восстановить с большой 
вероятностью неизвестные па-
раметры математической моде-
ли распространения вируса. А 
значит, применить эту модель 
для анализа дальнейшего разви-
тия эпидемии, для предсказа-
ния последствий введения тех 
или иных ограничений. То есть 
помогать тем, кто принимает 
решения, просчитывать напе-
ред последствия тех или иных 
действий. 

 Проректор Санкт-Петер-
бургского Политеха Алексей 
Боровков создал модель эпиде-
мии коронавируса в городе. 
Она показала, что в самом 
лучшем случае к середине 
июня в Петербурге заболеют 
около 40 тысяч человек при 
строгом соблюдении введен-
ных ограничений и запретов. 
В худшем — когда люди не со-
блюдают самоизоляцию — бу-
дет 120 тысяч инфицирован-
ных. А если бы вообще никаких 
мер не было, то к концу мая 
число заболевших в Петербур-
ге достигло бы двух миллио-
нов. Насколько эта модель эф-
фективна? А если да, то мож-

но ли ее применять для других 
регионов, скажем, для вашего 
Новосибирска? 

СЕРГЕЙ КАБАНИХИН: Думаю, эти про-
гнозы разумные, но о деталях 
модели мы пока знаем только со 
слов автора. Можно ли ее при-
менять для других регионов? 
Думаю, что да, но для этого ее 
надо перенастроить. Ведь она 
создана конкретно для Петер-
бурга, а в других регионах в мо-
дель надо вводить свои параме-
тры. Скажем, для Новосибирска 
мы можем сделать это сами. 
Здесь нет никаких проблем, 
кроме организационных и фи-
нансовых. 

 По инициативе Академгород-
ка уже состоялось несколько 
математических интернет-
семинаров, посвященных коро-
навирусу. Какие выводы сдела-
ны? Когда появятся адекват-
ные модели? 

 СЕРГЕЙ КАБАНИХИН: Это была ини-
циатива академика Искандера 
Тайманова, на нее откликну-
лись многие наши коллеги. К 
примеру, очень интересный до-
клад сделал замдиректора мо-
сковского Института вычисли-
тельной математики РАН Алек-
сей Романюха, который занима-
ется эпидемиями много лет. Он 
рассказал о конкретной модели 
распространения туберкулеза в 
Москве, в которой учтены тран-
спортные потоки, число воз-
можных контактов и другие 
важные факторы. Эту модель 
можно адаптировать и для рас-
пространения COVID-19. 

Вообще моделей, связанных 
с его распространением, разра-
ботано много, но их надо прове-
рить, сравнить, понять плюсы и 
минусы. В перспективе необхо-
дима комплексная модель, на-
строенная для конкретных рай-
онов, городов, регионов. У ка-
ждой такой группы есть своя 
специфика, и она должна учи-
тываться при составлении урав-
нений. Они должны постоянно 
уточняться, ведь каждый день 
может вносить в них корректи-
вы. Так постепенно модель бу-
дет все более приближаться к 
«адекватной», наиболее точно 
отражающей процесс распро-
странения вируса.   

Ученые из каких стран участ-
вуют в ваших интернет-се-
минарах? 

СЕРГЕЙ КАБАНИХИН: Самая большая 
группа участников из России, 
особенно сотрудников Сибир-
ского отделения РАН. Плюс еще 
более 150 человек из Казахста-
на, Киргизии, Узбекистана, 
Азербайджана, Турции, Европы 
и США. Большой интерес проя-
вили коллеги из Китая. Уже 
образовались интернет-коллек-
тивы, которые начинают разви-
вать модели, обмениваться иде-
ями, опытом применения. 

Хочу особо подчеркнуть, 
что сейчас мы оказались в уни-
кальной ситуации, когда изоля-
ция и общая тяжелейшая про-
блема благодаря интернету 
объединили ученых всего 
мира. Наши семинары — это 
один из примеров международ-
ного сотрудничества, к которо-
му призвали в своем заявлении 
академии 15 ведущих стран 
мира, в частности России, 
США, Германии, Франции, Ве-
ликобритании и т.д.  

Общая тяжелейшая проблема 
объединила ученых 
всего мира.

А К Ц Е Н Т

По мере изучения вирус ставит все 
больше вопросов. Именно это главная 
проблема при разработке математиче-
ских моделей его распространения

ОПЫТ  Создано новое средство 
против диабета

Яд атакует сахар

Сергей Деменко

Ученые изучили вещество маг-
нификамид, выделенный из яда 
морской анемоны Heteractis 
magnifica, и синтезировали его 
аналог. Он может стать основой 
препаратов для лечения забо-
леваний, связанных с наруше-
нием обмена веществ, в том чи-
сле диабета второго типа. Но-
вое биологически активное ве-
щество в 1000 раз эффективнее 
соединений, из которых произ-
водят современные  препараты, 
снижающие «сахар» в крови. 
Статья об этом опубликована в 
журнале «Доклады Академии 
наук. Биохимия и биофизика». 
Работы по искусственному син-
тезу соединения-аналога маг-
нификамида из яда морской 
анемоны были проведены уче-
ными Тихоокеанского институ-
та биоорганической химии им. 
Г.Б. Елякова и Дальневосточно-
го федерального университета. 

— Морские анемоны — это 
древние морские хищники, на-
копившие в ходе эволюции бо-
гатый арсенал пептидов, входя-
щих в состав ядов, —  рассказал 
один из авторов разработки 
Александр Калиновский. — В 
ядовитом секрете морской ане-
моны мы обнаружили мощный 
пептид, подавляющий актив-
ность ферментов, участвую-
щих в пищеварении людей и 
расщепляющих крахмал на бо-
лее мелкие составляющие, в 
том числе глюкозу, которая за-
тем поступает в кровь. С помо-
щью методов биотехнологии и 
генной инженерии синтезиро-
вали аналог природного токси-
на, магнификамида. Во время  
исследований он показал  высо-
кий потенциал, даже в крайне 
малых дозах. 

Этот пептид может  стать ос-
новой при создании новых ле-
карств для терапии диабета. 
Впереди испытания на живот-

ных, после чего ученые смогут 
перейти к этапу клинических 
исследований.

А ученые из МГУ в составе 
международной группы иссле-
дователей под руководством 
немецкого профессора Германа 
Эрлиха  ищут на морском дне 
вещества, которые позволят 
бороться с опасными инфекци-
ями. Источником новых проти-
вовирусных препаратов и анти-
биотиков могут стать морские 
губки, которые живут глубоко 
под водой. Это древнейшие жи-
вотные, фильтрующие воду. В 
ходе эволюции они выработали 
уникальные механизмы защи-
ты от вирусов, грибов, бакте-
рий, водорослей. Губки умеют 
производить особые химиче-
ские вещества, обладающие  ан-
тивирусными и другими защит-
ными свойствами, в частности 
аэроплизинин. Но проблема в 
том, что эти вещества очень 
сложно извлечь из губки. Впер-
вые ученым МГУ удалось до-
быть из животного значитель-
ный объем (более 30 г) редкого 
аэроплизинина. Теперь они мо-
гут приступить к активному ис-
следованию его воздействия на 
разные инфекции и даже рако-
вые клетки.

— Значительные ресурсы 
этой губки содержатся в Адриа-
тическом море у побережья 
Черногории, Хорватии и Алба-
нии, — рассказал ведущий науч-
ный сотрудник кафедры зооло-
гии беспозвоночных биофака 
МГУ Вячеслав Иваненко. — Не-
мецкие исследователи совмест-
но с коллегами из Черногории 
уже на протяжении ряда лет ве-
дут активные работы по выра-
щиванию этих губок на неболь-
шом участке морского дна. Бла-
годаря чему уже созданы техно-
логические и ресурсные основы 
для производства нужного ко-
личества уникальных веществ и 
новых биоматериалов.  

ВУЗЫ Студенты интерактивно 
поработают на АЭС

Тема на экране

Антон Дерябин, 
Нижний Новгород

Ученые Нижегородского госу-
дарственного технического уни-
верситета (НГТУ) создали плат-
форму, с помощью которой сту-
денты могут, не выходя из дома, 
освоить современные методы 
исследований и выполнять ла-
бораторные работы в такой 
сложнейшей области, как атом-
ная энергетика. А конкретно 
речь идет о ядерных реакторах. 

— Сначала это была вирту-
альная экскурсия в лаборато-
рию реакторной гидродинами-
ки Института ядерной энерге-
тики и технической физики, ко-
торый входит в состав нашего 
университета, — рассказывает 
ректор НГТУ Сергей Дмитри-
ев. — Там находится один из 
крупнейших в стране и мире 
стендов по смешению потоков 
воды, которая циркулирует в 
реакторе и используется, в 
частности, для его охлаждения. 

Изучать это смешение край-
не важно для безопасности 
АЭС. Если из-за какой-нибудь 
аварии в потоках воды, которая 
проходит по камерам реактора, 
возникнут скачки температур, 
то конструкция может разру-
шиться. Задача стенда — спро-

гнозировать все варианты и 
предотвратить аварию. 

Сейчас студенты могут из-
учать в интерактивной форме 
такие дисциплины, как «Гидро-
газодинамика», «Тепломассооб-
мен в энергетических установ-
ках», «Ядерные энергетические 
реакторы». Зайдя на сайт лабо-
ратории, студент словно оказы-
вается в ней. Несколько видео-
камер обеспечивают эффект 
полного присутствия на реаль-
ной АЭС. Обучающийся может 
«подойти» к каждому элементу 
оборудования, записать показа-
ния приборов, а потом с помо-
щью программ обработать ре-
зультаты эксперимента. 

— Лаборатория хорошо обо-
рудована, работать в ней инте-
ресно, — рассказывает студент 
первого курса Илья Конова-
лов. — Зашел по ссылке, там пре-
подаватель показывает, что для 
чего предназначено в оборудо-
вании энергетического конту-
ра. Получил от него данные в 
режиме онлайн, затем их обра-
ботал.

Виртуальная экскурсия со-
здавалась для Европейского 
агентства по атомной энергии, 
заинтересованного в проведе-
нии экспериментов в нижего-
родской лаборатории.   
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» и в целях информирования обще-
ственности АО «Транснефть — Западная Сибирь» (заказчик) из-
вещает о начале общественных обсуждений материалов оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
и проектной документации по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: 

1. «Магистральный нефтепродуктопровод «Омск—Сокур». За-
мена трубы на участке «Татарская — Барабинск», 295,8 — 318,6 км. 
Омское РНУ. Реконструкция».

Местоположение намечаемой деятельности: Новосибир-
ская область, Барабинский район, в т. ч. в границах государствен-
ного природного заказника федерального значения Кирзинский.

Цель проекта — замена трубы на участке «Татарская — Ба-
рабинск», 295,8 — 318,6 км. МНПП Омск — Сокур, Омское РНУ. 
Реконструкция.

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», юри-
дический и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, 
д.111, корп.1.

Проектная организация — акционерное общество филиал 
«Омскгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачев-
ского, д. 7.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Дата проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

— Барабинский район — с 25 марта 2020 года по 25 мая 2020 
года.

Орган местного самоуправления, ответственный за ор-
ганизацию общественных обсуждений: 

— администрация Барабинского района Новосибирской об-
ласти.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности проект-
ной документации доступны для ознакомления по адресу:

— 632334, Новосибирская обл., г. Барабинск, ул. Островс-
кого, д. 8. Администрация Барабинского района, большой зал.  
Тел.: (38361)2-20-72, в рабочие дни по местному времени.

Предложения участников общественных обсуждений в пись-
менной форме с указанием контактной информации (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или уче-
бы) принимаются; 

— в администрации Барабинского района Новосибирской об-
ласти по адресу: Новосибирская обл., г. Барабинск, ул. Островс-
кого, д. 8, 19 каб., в рабочие дни по местному времени.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состо-
ятся: 

— 24 апреля 2020 года в 16 часов 00 минут местного времени 
по адресу: Новосибирская обл., г. Барабинск, ул. Островского, 
д.8, большой зал администрации Барабинского района.

После окончания общественных обсуждений прием пись-
менных замечаний и предложений от участников обще-
ственных обсуждений заканчивается в 17 часов 00 минут 
по местному времени 25 мая 2020 года. 

АО «Транснефть — Западная Сибирь»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом Российской Фе-

дерации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», приказом Госкомэкологии Российской Федерации 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» и в целях информи-
рования общественности АО «Транснефть — Западная Сибирь» 
(заказчик) извещает о начале общественных обсуждений мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности и проектной документации по объекту государст-
венной экологической экспертизы: 

1. «Магистральный нефтепродуктопровод «Омск-Сокур».  
Замена трубы на участке «Татарская — Барабинск» 
261,0 — 295,8 км. Омское РНУ. Реконструкция».

Местоположение намечаемой деятельности: Новоси-
бирская область, Чановский район, Барабинский район, в т. 
ч. в границах государственного природного заказника феде-
рального значения Кирзинский. Цель проекта: замена тру-
бы на участке «Татарская — Барабинск» 261,0 — 295,8 км.  
МНПП «Омск — Сокур», Омское РНУ. Реконструкция. Заказчик:  
АО «Транснефть — Западная Сибирь», юридический и поч-
товый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, д.111, корп.1. 
Проектная организация: акционерное общество филиал «Ом-
скгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачевско-
го, д. 7. Форма общественного обсуждения: общественные 
слушания. Дата проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 1) Барабинский район — с 25 марта 2020 года  
по 25 мая 2020 года; 2) Чановский район — с 25 марта 2020 года 
по 25 мая 2020 года.

Органы местного самоуправления, ответственные 
за организацию общественных обсуждений: 1. Админист-
рация Барабинского района Новосибирской области. 2. Адми-
нистрация Чановского района Новосибирской области.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности проект-
ной документации доступны для ознакомления по адресу: 
1) 632334, Новосибирская обл., г. Барабинск, ул. Островского, 
д. 8, большой зал. Тел.: (38361) 2-20-72, в рабочие дни по мес-
тному времени. 2) 632201, Россия, Новосибирская область,  
р. п. Чаны, Советская, 118, актовый зал. Тел.: (38367) 2-13-68, 
в рабочие дни по местному времени. Предложения участников 
общественных обсуждений в письменной форме с указанием 
контактной информации (фамилия, имя, отчество, место жи-
тельства, телефон, место работы или учебы) принимаются;   
1) в администрации Барабинского района Новосибирской об-
ласти по адресу: Новосибирская обл., г. Барабинск, ул. Ост-
ровского, д. 8., каб. 19, в рабочие дни по местному времени;   
2) в администрации Чановского района по адресу: Новосибир-
ская обл., р. п. Чаны, Советская, 118, каб. 32, в рабочие дни 
по местному времени.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) со-
стоятся: 1). 24 апреля 2020 года в 10.00 по местному времени 
по адресу: Новосибирская обл., г. Барабинск, ул. Островско-
го, д. 8, большой зал Администрации Барабинского района; 
2) 23 апреля 2020 года в 16.00 по местному времени, по адре-
су: Новосибирская обл., р. п. Чаны, Советская, 118, актовый 
зал. После окончания общественных обсуждений прием пись-
менных замечаний и предложений от участников обществен-
ных обсуждений заканчивается в 17.00 по местному времени  
25 мая 2020 года. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
НЕОЖИДАННО Сжигание мусора 
повышает устойчивость 
бактерий к антибиотикам

Закалились в огне

Сергей Деменко

Китайские ученые из Нанькай-
ского университета выяснили, 
что сжигание и захоронение 
твердых бытовых отходов мо-
жет приводить к появлению у 
находящихся в воздухе бакте-
рий генов устойчивости к анти-
биотикам. Результаты работы 
опубликованы в журнале 
Environmental Science and 
Technology.

Твердые бытовые отходы — 
это пластик, строительный му-
сор и пищевые отходы, которые 
попадают в мусорные баки и не 
перерабатываются. Большая 
часть этих отходов вывозится 
на свалки или сжигается. Ранее 
уже было выяснено, что ТБО 
могут приводить к отравлению 
грунтовых вод и наносить се-
рьезный вред растениям и жи-
вотным. Сейчас ученые собра-
ли пробы воздуха вокруг му-
сорного полигона, мусоросжи-
гательного завода твердых бы-
товых отходов и двух станций, 

на которых перерабатывается 
мусор. Во всех пробах воздуха 
ученые выявили у находящихся 
в воздухе бактерий 16 генов 
устойчивости к антибиотикам. 
Как это происходит, что меня-
ется в их генах,  еще предстоит 
изучать. 

Эти результаты позволяют 
предположить, что системы об-
работки твердых бытовых от-
ходов могут быть резервуаром 
для генов устойчивости бакте-
рий к антибиотикам, которые 
затем передаются другим ми-
кроорганизмам по воздуху. Та-
кой механизм передачи возмо-
жен благодаря тому, что анти-
биотики из отбракованных ле-
карств и других продуктов мо-
гут оказаться в твердых быто-
вых отходах. Из-за этого бакте-
рии, которые также содержатся 
там в больших количествах, мо-
гут развивать резистентность к 
ним, а затем при сжигании по-
падать в воздух и делиться ею с 
сородичами, передавая гены 
таким путем.  •
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АКТУАЛЬНО  Огласили длинный 
список «Большой книги»

Сложное чтение

Людмила Прохорова

Пресс-конференция, посвя-
щенная объявлению Длинного 
списка национальной литера-
турной премии «Большая кни-
га», в 2020 году по объектив-
ным причинам прошла в фор-
мате онлайн.

На  интернет-площадке 
встретились заместитель руко-
водителя Федерального агент-
ства по печати и массовым ком-
муникациям Владимир Григо-
рьев, председатель совета эк-
спертов «Большой книги» Ми-
хаил Бутов,  председатель Лите-
ратурной академии «Большой 
книги» Дмитрий Бак и члены 
совета экспертов Ольга Нови-
кова, Алексей Михеев, Елена 
Холмогорова и Алексей Андре-
ев. Они рассказали об инстру-
ментах голосования и особен-
ностях литературных произве-
дений XV сезона, о современ-
ных тенденциях в литературе. 

В юбилейном сезоне на глав-
ную литературную награду 
страны было выдвинуто 294 
произведения из России, Бело-
руссии, Грузии, Казахстана, Уз-
бекистана, Литвы, Чехии, Гер-
мании, Великобритании, Кип-
ра, Израиля и США. В  Длинный 
список вошли 39 произведений 
(в прошлом году их было 41), 
среди которых «Земля» Михаи-
ла Елизарова, «Чертеж Ньюто-
на» Александра Иличевского, 
«Чуров и Чурбанов» Ксении 
Букши и другие. Весь список 
можно найти на сайте премии.

Основные критерии деления 
произведений в длинном спи-
ске обозначил Дмитрий Бак: 
это соотношение книг «об исто-

рии» и книг «о современно-
сти», нон-фикшен и биографий 
и художественной литературы, 
«облегченного чтения» или, на-
оборот, «усложненного».  О 
других тенденциях нынешнего 
сезона рассказал Михаил Бу-
тов. В отличие от прошлых лет, 
в этот раз не так заметно доми-
нирование крупных изда-
тельств. «Биографии в списке 
есть, но  нет ни одной биогра-
фии в привычном нам формате 
ЖЗЛ», — отметил председатель 
совета экспертов. Однако в 
длинном списке  все же присут-
ствует книга Захара Прилепина 
«Есенин. Обещая встречу впе-
реди». Заметна доля книг в жан-
ре автофикшен, тяготение к ан-
тиутопиям и переосмыслению 
ближайшего прошлого.

Имена финалистов назовут 
в июне. По сложившейся тради-
ции, короткий список  объявля-
ют на  Литературном обеде, од-
нако в этом году возможность 
его проведения  под вопросом. 
Как и книжного фестиваля 
«Красная площадь», который 
был запланирован на первые 
числа июня. Отвечая на вопрос 
портала ГодЛитературы.РФ о 
проведении фестиваля, Влади-
мир Григорьев заметил: «Мы 
продолжаем готовиться к фе-
стивалю «Красная площадь». 
Но фестиваль находится под 
большой угрозой. Поэтому сей-
час у нас есть два варианта: 
либо переводить его в вирту-
альный формат, либо перено-
сить. Решение мы примем бли-
же к 1 мая». •

МУЗЫКА  Группа Uma2rman дала
концерт в помощь людям, пострадавшим 
от коронавируса

Прасковья дома

Александр Алексеев

Е
сть группы, слушая 
песни которых не-
вольно улыбаешься. 
Даже не важно, что 
они играют: эпику-
рейские рок-н-роллы 
или светлые баллады 
— cтолько в них тепла, 
дружелюбия, сердеч-

ности! А еще юмора, самоиро-
нии и веры в то, что «все еще бу-
дет хорошо»… Uma2rman как 
раз из таких. И поэтому совсем 
не удивительно, что именно они 
раньше других звезд дали этот 
благотворительный онлайн-
концерт #мывместе.

В разгар пандемии люди из 
Uma2rman вначале разобрали 
архивы и смонтировали фильм о 
своей гастрольной жизни, затем 
спели на Первом в программе 
«Вечерний unplugged» и продол-
жили заниматься благотвори-
тельностью для малышей, обра-
тившись к фанатам: «Сейчас мы 
в изоляции, но это временно. А 
дети с особенностями развития 
дома всегда. Программа терапев-
тического спорта «Лыжи мечты» 
занимается реабилитацией осо-
бенных детей. Но без нашей с 
вами помощи им будет сложно. 
Давайте поможем детям!»

А еще записали «карантин-
ную» (так они сами ее назвали) 
версию хита «Луч солнца золо-
того», поучаствовали в между-
народном музыкальном телема-
рафоне на Муз-TV. И дали этот 
большой концерт в интернете, 
на телеканале 02… Выступили 
не только ради исполнения лю-

бимых хитов, по которым со-
скучились меломаны. Но и что-
бы собрать деньги теперь уже в 
помощь пожилым и маломо-
бильным гражданам, оказав-
шимся в зоне риска из-за рас-
пространения коронавируса...

Может, и музыканты тоже 
пошли бы в волонтеры, но у 
фронтмена Владимира Кри-
стовского 4 апреля родилась пя-
тая дочь Тея, и семейные заботы 
одолевают, к тому же у артистов 
есть свои, недоступные другим 
профессиям возможности по-
мочь — концерты.

Это было необычное высту-
пление — уже с первых нот. Ба-
рабанщик взял нужный темп и 
лихо разгонял дроби, когда Вла-
димир его остановил, и, улыба-
ясь, заметил:

— Погоди стучать, Серега, да-
вай вначале расскажем, что 
здесь будет происходить. Мы 
хотим помочь людям, которым 
плохо, им нечего кушать и у них 
нет денег. Внимательно читайте 
на сайте, куда их присылать. Ну, 
а теперь, Серега, можешь бара-
банить...

Начали Una2rman с энергич-
ного хита «Комон», со своего 
пока последнего альбома «Пой 

весна». Добавили позитивного 
настроения хитом «Лето».  
Дальше был следующий блок 
хитов: «Белокурая песня», 
«Токсины» и «Любимый го-
род», предваряя который Вла-
димир сообщил, что песня по-
священа его родному Нижнему 
Новгороду и поэтому она, как и 
город — тоже самая любимая… 
Конечно, не обошлось и без 
«Прасковьи», с которой и начи-
налась слава группы. Кстати, и 
написана она была еще в Ни-
жнем Новгороде. Теперь, прояв-
ляя немалые педагогические 

способности (все-таки отец ше-
стерых детей и опыт сказывает-
ся), улыбающийся Кристов-
ский высказался уже так — без 
дидактичности, но убедитель-
но, и хочешь не хочешь, а к сове-
ту прислушаешься: 

-  Отдадим дань и нашему лю-
бимому Подмосковью, где мы в 
данный момент и проживаем. 
Тем более что песня сегодня 
очень актуальна, поскольку 
многие сейчас не выходят на 
улицу и тоже сидят у окна. Но я 
надеюсь, не плачут, а может, 
даже веселятся, глядя наш 
эфир… 

После чего и были строчки 

про Прасковью, которая в пе-
сне «плачет у окна», и новые 
веяния в аранжировке,  доба-
вившие джазовые импровиза-
ции. Не обошлось и без «Умы 
Турман», а потом лидер дал  
вволю поимпровизировать 
всем музыкантам по очереди, 
да и сам сыграл в четыре руки с 
клавишником  Алексеем Каплу-
ном. Ближе к коде в зале обна-
ружились и несколько чудом 
проникших туда поклонников. 
Музыканты приготовилась за-
вершить концерт заранее отре-
петированной песней, но не-
жданные гости настояли, что в 
финале должен прозвучать 
« Н о ч н о й  д о з о р » .  Е г о 
Uma2rman и сыграли. Этот 
концерт тоже был своего рода 
если не «ночной», то (если 
брать время выхода в эфир) то 
«Вечерний дозор». 

Дозор, чтобы оглядеться 
всем вместе: кому из наших 
друзей, родных или даже незна-
комых людей — сейчас особенно 
плохо? И кому мы можем по-
мочь: и тем, чтобы собрать де-
нег во время этого благотвори-
тельного концерта, и тем, что-
бы вспомнить хотя бы про сво-
их соседей?  

Денег собрали в итоге, мо-
жет, и не так много, как хоте-
лось, — 96 тысяч рублей. Все они 
пойдут по конкретным адре-
сам, реальным людям, что мож-
но будет проверить потом на 
официальном сайте главного 
организатора концерта #мыв-
месте — Фонда Росконгресс. •

Группа Uma2rman сыграли онлайн-
программу #мывместе.

А К Ц Е Н Т

У артистов есть свои, недоступные 
другим профессиям возможности 
помочь — концерты

ПОМЕНЬШЕ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ТРЕСКОТНИ
Как бы мы не старались обходить острые углы нашей 
истории, они прорезывают живую ткань настоящего 
даже там, где о них, казалось бы,  можно было бы и не 
вспоминать. Телевизионный фильм-сериал «Зулейха от-
крывает глаза», снятый по роману Гузель Яхиной режис-
сером Егором Анашкиным (его показ продолжается по 
каналу «Россия 1»), вызвал политическую дискуссию, 
накал которой не могли предугадать ни авторы этой лен-
ты, ни в высшей степени опытные вещатели, достаточно 
хорошо представляющие себе сложную и подвижную 
структуру общественных настроений. Все же трудно 
себе представить, что любовная драма, разворачиваю-
щаяся на фоне известных со школьной скамьи историче-
ских событий, в глазах немалого числа зрителей окажет-
ся чуть ли не плев-
ком в «безмятежное 
советское прош-
лое», одновременно 
и русофобской и ан-
титатарской лентой. 
Хорошо еще, что к 
этому национально-
му двухголосью не 
присоединились чу-
ваши и мордва, — в 
фильме представи-
тели этих народов 
также оказались в 
одном лагерном 
пространстве с русскими и татарами. Идеологически 
озабоченные критики фильма не хотят замечать того, 
что Чулпан Хаматова в роли кулацкой вдовы Зулейхи и 
Евгений Морозов в роли чекиста Ивана Игнатова созда-
ли художественные образы, утверждающие духовную 
силу, душевную чистоту татар и русских. Критики озабо-
чены совсем другим.   

Такой — сверх политизированный — разворот собы-
тий вокруг этого фильма по существу лишает возможно-
сти заниматься художественным анализом телевизион-
ной версии романа Гузель Яхиной, в которой собрана за-
мечательная актерская команда, подтвердившая класс 
мастерства. Рад бы вернуться к своей прежней профес-
сии, но по своему опыту еще советского театрального и 
кинокритика знаю, как легко высокобровые эстетиче-
ские суждения превращаются в политическую дубину. 
Как известно, вскользь брошенная фраза мэтром совет-
ской режиссуры: «Недостаточно художественное произ-
ведение», — сыграло роковую роль в судьбе спектакля 
Студии молодых актеров «Матросская тишина» по пье-
се Александра Галича в середине 50-х годов прошлого 
века. И путь театра «Современник» в большую жизнь на-
чался не двумя, а только одним спектаклем — «Вечно жи-
выми» Виктора Розова. Бог миловал, мои художествен-
ные экзерсисы столь серьезно не влияли на судьбы спек-
таклей и театров, но на всю жизнь запомнил, что в идео-
логических спорах не надо полагаться на свои представ-
ления о прекрасном. Потом будет стыдно. 

А вокруг телевизионной версии «Зулейхи» развора-
чивается не исторический, и не художественный, а чи-
сто политический спор. Он обнаруживает проблемы, ко-
торые мы так и не смогли по-настоящему глубоко обсу-
дить в публичной плоскости за десятилетия, минувшие 
со времени ХХ съезда КПСС. Ведь вовсе неслучайно 
100-летие Великой Октябрьской социалистической ре-
волюции, или Октябрьского переворота, как уж кому 
нравится, стало поводом для исторических, а не общест-
венных дискуссий. Его празднование было лишено госу-
дарственного статуса именно потому, что для части об-
щества эта дата символизирует начало распада Россий-
ской империи, завершившегося самороспуском СССР, а 
для другой — прорыв в новый мир идеологической Уто-
пии, обещающей рай на земле. И сегодняшнее 150-летие 
основателя советского государства Владимира Ильича 
Ленина, у которого позаимствовал название этих заме-
ток, проходит практически незаметно не только из-за 
бушующей пандемии. Оно бы и в  «мирное время» было 
задвинуто в тень. И 
это при том, что му-
мифицированный 
вождь мирового 
пролетариата по 
прежнему лежит в 
Мавзолее на Кра-
сной площади. Мож-
но приводить мно-
жество причин, по-
чему это так, а не 
иначе. Но главная 
состоит в том, что в 
сегодняшней жизни 
историю неоправ-
данно часто используют как набор примеров — положи-
тельных или отрицательных — в актуальных политиче-
ских целях. Замечу, не только в нашей стране. Мы же жи-
вем в парадоксальном противоречии между образами 
«разрушителя Ленина» и «победителя Сталина», забыв, 
что шестьдесят с лишним лет назад мы вели борьбу за 
возвращение к «ленинским нормам» советской жизни. 
И «комиссары в пыльных шлемах» олицетворяли гума-
низм ленинских революционных идей. Что было такой 
же исторической неправдой, как и многое другое. Реаль-
ные Ленин и Сталин — это звенья  цепи, разорвать кото-
рую не удалось и поныне.  

Критикам телевизионной «Зулейхи» советую позна-
комиться с материалами ХV съезда ВКП(б), который 
был славен не только окончательным разгромом троц-
кистской оппозиции, но и утверждением курса на инду-
стриализацию и коллективизацию.  Продовольственный 
кризис 1927—28 гг. был связан с неоправданно высокими 
ценами на промышленные товары и крайне низкими — 
на сельскохозяйственную продукцию.  Ежемесячная за-
работная плата рабочего составляла более 800 руб., а в 
ряде отраслей более 900 руб., при том что годовой доход 
так называемых кулацких хозяйств колебался между 
400 и 600 руб., и только у крайне малого числа хозяйств 
был более 1000 руб. Кроме трагедии крестьянского со-
словия коллективизация привела к созданию неэффек-
тивной системы сельского хозяйства, к необходимости 
импортировать зерновые и другую сельскохозяйствен-
ную продукцию. Продовольственный дефицит сохра-
нялся до самых последних дней существования СССР. 
Хотел бы обратить внимание новых коммунистов на 
важную мысль В. И. Ленина, высказанную им на  III Все-
российском съезде РКСМ 2 октября 1920 г. «Если я знаю, 
что я знаю мало, я добьюсь, чтобы знать больше, но если 
человек будет говорить, что он коммунист и что ему и 
знать ничего не надо прочного, то ничего похожего на 
коммуниста из него не выйдет». 

Так что «поменьше политической трескотни», доро-
гие товарищи! •

В идеологических 
спорах не надо 
полагаться на свои 
представления 
о прекрасном.  
Будет стыдно

Сегодня историю 
неоправданно 
часто используют 
как набор приме-
ров в политиче-
ских целях

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Все о премии «Большая книга»
rg.ru/sujet/2563 
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КИНО В онлайн-кинотеатрах — 
самый актуальный фильм года

Вспоминая 
птичий грипп

Валерий Кичин

Очередная онлайн-премье-
ра более чем актуальна: южно-
корейский фильм «Вирус». Та-
кой хорошо смотреть, сидя в 
удобном кинозале и наслажда-
ясь приятным чувством собст-
венной безопасности. Смотрим 
как страшную сказку. 

Теперь картина восприни-
мается почти как просвети-
тельский ролик. Да, облечен-
ный в захватывающую исто-
рию беды и борьбы, упорства и 
любви. С гигантскими массов-
ками, компьютерными дори-
совками и актерами, сумевши-
ми сыграть обаятельные харак-
теры, даже когда их лица забра-
ны в медицинские маски.

Снято в 2013 году; фантазия 
авторов разогрета историей 
птичьего гриппа. Наложилась и 
психологическая травма от 
«испанки», поразившей треть 
человечества. По сюжету в кон-
тейнере с нелегалами, прибыв-
шем из Китая в Бунданг, обна-
руживается гора трупов и пере-
мазанный кровью парень, кото-
рому удается скрыться в толпе. 
Мгновенное распространение 
инфекции показано, как на ме-
дицинском плакате: на замед-
ленной съемке видно, как обра-
зовавшийся при кашле туман 
окутывает людей, имевших не-
счастье оказаться вблизи. Мы 
становимся свидетелями пер-
вых тревог: люди заходятся в 
кашле, захлебываются кровью, 
на предостережения врачей чи-
новники отвечают скептиче-
скими улыбками. А раскачав-
шись, принимают неадекват-
ные меры, и непонятно, поли-
ция пытается уберечь город от 
заражения или объявила горо-
жанам войну. Вакцину против 
нашествия разработают не ско-
ро, эпидемия грозит вырваться 
за пределы Бунданга. Встрево-
жены американцы, у которых 
близ Сеула расквартированы 
вооруженные силы, их меньше 
всего интересует судьба корей-
ского города, и отношения двух 
стран могут перерасти в боевой 
конфликт. Действие раскаляет-
ся, проносятся жуткие образы 
стадиона, превращенного в 

крематорий. К чести режиссера 
Ким Сон-су, нить повествова-
ния не рвется даже при самых 
крутых разворотах действия. 

Эта нить — конечно, любовь 
спасателя к молодой женщине, 
которую он вызволил из беды. 
Женщина оказывается врачом-
вирусологом и одинокой ма-
мой, воспитывающей малень-
кую Ми-реу. Им и предстоит 
вместе бороться за выживание. 
Из этого расклада авторы из-
влекают максимум ситуаций и 
мелодраматических, и экстре-
мальных, и в меру патетиче-
ских, когда крошечная девочка 
становится едва ли не симво-
лом, взывающим к гуманности. 
В действе находится место и 
эпизодам в правительственных 
кругах: там паника постепенно 
перерастает в трезвое понима-
ние ситуации, а безупречные 
прически отцов города должны 
вселять уверенность в том, что 
мир, повисший на краю гибели, 
будет спасен.

В мирное время такой фильм 
может увести от размеренных 
будней в мир экстрима и так 
развлечь публику. Сейчас мы 
сами оказались словно внутри 
фильма-страшилки, и так как 
все познается в сравнении, не-
похожесть кипящего там крова-
вого пекла на непривычно пу-
стынные улицы наших городов 
позволяет почувствовать даже 
некоторое превосходство над 
героями: им там значительно 
хуже. Мужественный профиль 
суперзвезды корейского кино 
Чан Хёка в роли спасателя слу-
жит гарантией: все кончится 
хорошо. Людям свойственна 
тяга к мазохизму, у злободнев-
ного блокбастера будет много 
зрителей, и в этом есть опреде-
ленный смысл. Назначенный 
щекотать нервы, он теперь зо-
вет к разумной осторожности: 
наши судьбы, как всегда, толь-
ко в наших руках.

Просмотр фильма доступен 
на цифровых платформах Ки-
нопоиск HD, IVI, ОККО, Мегого, 
Ростелеком.  •

Героям фильма предстоит бороться за выживание в аду: их судьбы только 
в их руках.

—Кадры из фильма смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1867004
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1. Цена на электроэнергию в 2019 году:

№ 
п/п РЕГИОН

Та
ри

ф
но

е 
на

пр
яж

ен
ие

Це
на

 н
а 

эл
ек

тр
ич

ес
ку

ю
 

эн
ер

ги
ю

, р
уб

./М
Вт

.ч

Це
на

 з
ак

уп
ки

 н
а 

эл
ек

тр
ич

ес
ку

ю
 э

не
рг

ию
, 

ру
б./

М
Вт

.ч

Ст
ои

мо
ст

ь 
ус

лу
г п

о 
пе

ре
да

че
 э

ле
кт

ро
эн

ер
ги

и, 
ру

б./
М

Вт
.ч

Иные услуги, 
оказание 
которых 
является  

неотъемлемой 
частью 

поставки 
электрической 

энергии 
потребителю, 

руб./МВт.ч

1 Белгородская 
область

СН-2 4 983,44 4 878,64 1 988,41 2,867

НН 5 476,39 5 322,85 2 705,26 2,867

2 Брянская 
область

ВН 4 887,53 4 588,54 1 943,39 2,867

СН-2 6 007,93 6 053,50 3 010,93 2,833

3 Воронежская 
область СН-2 5 550,07 5 294,26 2 701,35 2,867

4 Калужская 
область СН-2 5 840,50 5 651,35 2 872,63 2,866

5 Курская 
область

ВН 4 323,27 4 174,87 1 470,75 2,865

СН-2 6 480,96 6 285,23 3 661,72 2,866

6 Липецкая 
область СН-2 6 191,15 5 711,85 3 063,53 2,866

7 Орловская 
область

ФСК 4 616,36 3 366,72 461,38 2,865

ВН 5 041,54 4 895,80 1 944,53 2,868

СН-2 6 106,09 5 865,58 2 991,44 2,867

8 Смоленская 
область ВН 4 603,31 4 370,41 1 782,16 2,866

9 Тамбовская 
область ВН 5 135,89 4 943,84 2 341,19 2,867

10 Тульская 
область СН-2 5 853,58 5 250,54 2 479,53 2,866

2. Основные условия договора энергоснабжения  (купли-продажи) 
электрической энергии в 2019 году:

Условия договора энергоснабжения (купли-продажи) ООО «ГРИНН 
энергосбыт» с потребителями электрической энергии в течение 2019 года:

1.  Срок действия 
договора

Срок действия договора, заключенного  
до 31 декабря текущего года, считается 
продленным на следующий календарный год  
на тех же условиях, если до 01 декабря текущего 
года ни от одной из сторон не последует 
заявление об отказе от условий настоящего 
договора или об их пересмотре.

2. Вид цены на 
электрическую энергию

Свободная (нерегулируемая) 

3. Форма оплаты Безналичная форма оплаты

4. Форма обеспечения 
исполнения  
обязательств сторон  
по договору

За несвоевременную оплату — начисление пени.
Поставщик имеет право произвести ограничение 
или временное прекращение поставки 
электрической энергии Потребителю,  
а также полностью прекратить поставку 
электрической энергии в соответствии  
с действующим законодательством. 
Стороны освобождаются от ответственности  
за неисполнение или ненадлежащее исполнение 
обязательств по договору, если это является 
следствием обстоятельств непреодолимой силы, 
возникших после заключения договора.

5. Зона обслуживания Белгородская, Курская, Орловская, 
Воронежская, Брянская, Тамбовская, 
Смоленская, Тульская, Липецкая,  
Калужская области.

6. Условия расторжения 
договора

По заявлению потребителя, по согласованию 
сторон, по решению суда.

7. Ответственность 
сторон

Согласно действующему законодательству

8. Иная  
существенная 
информация  
для потребителей

Отказ Потребителя от признания задолженности 
или указанного в письменном уведомлении 
размера задолженности не является 
препятствием для введения ограничения 
режима потребления в случае неисполнения или 
ненадлежащего исполнения Потребителем своих 
обязательств

3. Информация о деятельности ООО «ГРИНН энергосбыт»:
Полное наименование: Общество с ограниченной ответственностью  
«ГРИНН энергосбыт».
Сокращенное наименование: ООО «ГРИНН энергосбыт».
Место нахождения: 305000, Курская область, г. Курск, ул. Ватутина,   
д. 25, литер А.
Юридический адрес: 305000, Курская область, г. Курск, ул. Ватутина,   
д. 25, литер А.
Контактный телефон: +7(4712) 73-06-26.
Факс: +7(4712) 73-06-26.
Адрес электронной почты: sbyt@grinn-corp.ru.

ИНН: 4632116134 
ОГРН: 1104632000186
КПП: 463201001
ОКВЭД: 35.14
ОКПО: 63154810

Р/счет.: 40702810333000006876
Отделение № 8596 Сбербанка  
по России г. Курск 
К/счет: 30101810300000000606
БИК: 043807606

Настоящим ООО «ГРИНН энергосбыт» сообщает, что информация, указанная 
в пунктах 9а, 9б, 20л  Постановления Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами  
оптового и розничных рынков электрической энергии», раскрыта на сайте: 
http://energy.grinn-corp.ru , в разделе «Раскрытие информации».
Информация  в полном объеме, подлежащая раскрытию,  
согласно Постановлению Правительства РФ от 21.01.2004 № 24  
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового  
и розничных рынков электрической энергии» размещена на сайте:  
http://energy.grinn-corp.ru , в разделе «Раскрытие информации».

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24   
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами  

оптового и розничных рынков электрической энергии»  ООО «ГРИНН энергосбыт» 
публикует информацию о своей деятельности:
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